
Под связью 
разжижается 
база
Операторы замедлили 
развитие инфраструктуры

В 2022 году операторы более чем 
на 60% сократили объемы уста-
новки новых базовых станций, 
подсчитали аналитики. В первую 
очередь сказался дефицит за-
рубежного оборудования Nokia, 
 Ericsson и Huawei: складские за-
пасы шли в основном на ремонт 
действующих сетей, новые почти 
не разворачивались. Для сохра-
нения качества сервиса компании 
начали активнее использовать 
 рефарминг частот и повышать эф-
фективность управления  сетью. 
В результате скорость  передачи 
снизилась незначительно, но экс-
перты считают, что сохранить 
 показатели удалось благодаря 
сокращению объемов трафика.

В аналитическом агентстве Tele‑
com Daily подсчитали, что отечест‑
венные операторы связи в 2022 году 
установили на 60% меньше базовых 
станций, чем в 2021‑м. В 2021 году, 
по данным того же Telecom Daily, 
было установлено около 82 тыс. стан‑
ций. Заместитель руководителя Цен‑
тра компетенций НТИ на базе «Скол‑
теха» по технологиям беспроводной 
связи и интернета вещей Александр 
Сиволобов подтвердил сокращение 
установки новых базовых станций 
в 2022 году. По его предварительной 
оценке, в 2022 году было запущено 
в эксплуатацию около 25–30 тыс. стан‑
ций. В 2023 году, полагает эксперт, это 
число снизится до 10–15 тыс. Анали‑
тик MForum Analytics Алексей Бойко 
полагает, что количество новых базо‑
вых станций упало более чем на 50%.

До ухода из России ведущих вен‑
доров оборудования в лице Nokia, 
Ericsson и Huawei из‑за начала воен‑
ных действий на Украине россий‑
ские операторы запаслись оборудо‑
ванием, но используют его только 
для замены вышедших из строя ба‑
зовых станций, утверждает генди‑
ректор Telecom Daily Денис Кусков: 
«Сокращение нового строительст‑
ва сетей в 2022 году затронуло в пер‑
вую очередь отдаленные регионы». 
По словам Алексея Бойко, оборудо‑
вание ушедших вендоров по‑преж‑
нему занимает более 90% парка уста‑
новленных базовых станций в РФ.

Крупнейшие операторы связи 
не стали комментировать оценки со‑
кращения числа введенных в эксплу‑
атацию базовых станций. В Tele2 „Ъ“ 
лишь заявили, что имеют достаточ‑
ные запасы оборудования для «сохра‑
нения и улучшения» качества услуг.

В «МегаФоне» добавили, что кро‑
ме строительства базовых станций 
у операторов «есть и другие инстру‑
менты развития сети», в частности 
рефарминг частот, а также точечное 
улучшение технических характери‑
стик за счет эффективного управле‑
ния. В «Вымпелкоме» и МТС отказа‑
лись от комментариев.
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Угроза шаровой войны
Отношения США и Китая столкнулись с аэростатом

США сбили китайский аэростат, 
 несколько дней паривший над амери-
канской территорией. В  Вашингтоне 
 считают аппарат разведывательным, 
в Пекине настаивают, что речь идет 
всего лишь об отклонившемся от кур-
са метеозонде. Между тем эта исто-
рия уже вышла за рамки приключений 
шара в воздушном пространстве США — 
под угрозой оказались американо-ки-
тайские отношения, и без того пережи-
вающие не лучшие времена. Эксперты 
отмечают, что инцидент произошел в тот 
момент, когда Вашингтон и Пекин соби-
рались восстановить диалог, который 
мог бы помочь им сделать робкий шаг 
к нормализации отношений.

Несколько дней мир практически в режи‑
ме реального времени следил за путешестви‑
ем и судьбой китайского аэростата в воздуш‑
ном пространстве США (см. „Ъ“ от 3 февраля). 
Публично Пентагон сообщил об обнаруже‑
нии шара, который сразу же назвали разве‑
дывательным, в четверг и обвинил КНР в на‑
рушении международного права. Заверения 
Пекина, что этот аппарат — всего лишь ме‑
теорологический зонд, который из‑за силь‑
ного ветра отклонился от курса, Вашингтон 
не убедили. Как выяснилось позднее, аме‑
риканскую воздушную границу аэростат на‑
рушил еще 28 января, потом ненадолго уле‑
тел в Канаду, а затем снова вернулся в США. 
В итоге шар был сбит по указанию Джо Бай‑
дена 4 февраля над акваторией Южной Ка‑
ролины, о чем и доложил министр обороны 
страны Ллойд Остин. Сам глава Белого дома 
заявил, что приказывал уничтожить объект 
еще 1 февраля, однако в Пентагоне посовето‑
вали не спешить и дождаться момента, когда 
поразить аппарат можно будет с минималь‑
ным риском для граждан.

«Они успешно сбили его, и я хочу похва‑
лить наших летчиков, которые это сделали»,— 
заявил 4 февраля Джо Байден. Как сообщило 
агентство Reuters со ссылкой на официаль‑
ных лиц США, стрельба по шару с истреби‑
теля F‑22 ракетой «воздух‑воздух» AIM‑9X 
произошел над мелководьем, что должно по‑
мочь извлечению обломков из океана, сре‑
ди которых американские власти надеют‑
ся найти разведывательное оборудование. 
В Пентагоне полагают, что воздушный шар 
входил в отряд китайских аэростатов‑шпи‑
онов. Там отметили, что это уже не пер‑
вый подобный аппарат за последние годы, 
который замечают в разных частях мира.

МИД Китая выразил протест в связи с дей‑
ствиями США. В Пекине считают, что «не‑
которые политики и СМИ» решили исполь‑
зовать «абсолютно случайное» попадание 
метеозонда в американское воздушное про‑
странство, чтобы «оклеветать КНР». «Ки‑
тай ясно попросил США разобраться с этим 
должным образом в спокойной, професси‑
ональной и сдержанной манере. США на‑
стаивали на применении силы, очевид‑
но реагируя слишком остро»,— заявили 

во внешнеполитическом ведомстве КНР. Там 
подчеркнули, что оставляют за собой право 
«принять дальнейшие ответные меры в слу‑
чае необходимости».

Между тем, как отметили американские 
СМИ, решение Джо Байдена сбить китай‑
ский зонд стало в том числе ударом по от‑
ношениям с Пекином, которые и без того 
переживают не лучшие времена. Издание 
Politico напомнило, что за последние годы 
между США и КНР уже приключались эпизо‑
ды с «бряцанием оружием», включая напря‑
женность в Тайваньском проливе, не гово‑
ря уже об экономическом противостоянии. 
Ранее в отношениях двух стран происходи‑
ли и куда более серьезные инциденты: на‑
пример, случайный удар сил НАТО под руко‑
водством США по посольству КНР в Белграде 
в 1999 году или столкновение американского 
самолета‑разведчика с китайским истребите‑
лем в 2001 году над Южно‑Китайским морем, 
закончившееся гибелью пилота КНР и плене‑

нием американского экипажа. Тогда, несмо‑
тря на всю серьезность этих происшествий, 
отношения удавалось стабилизировать.

«Однако этот последний инцидент пора‑
зил США в буквальном смысле, поскольку 
непрерывное освещение присутствия воз‑
душного шара в американском воздушном 
пространстве и его уничтожение, заснятое 
на видео в прямом эфире, сделало китай‑
скую угрозу реальной для многих»,— отме‑
тило Politico.

Первые последствия для отношений насту‑
пили еще до того, как шар был сбит,— в разгар 
путешествия аэростата над Америкой госсе‑
кретарь Энтони Блинкен отменил свой визит 
в Пекин. Как отметило Reuters, отложенная 
на неопределенный срок поездка дипломата 
в Китай была согласована президентом Байде‑
ном и председателем Си еще в ноябре и долж‑
на была стать возможностью для стабилизации 
отношений между двумя странами. «Целью 
поездки был поиск „дна“ в отношениях и из‑
учение потенциальных сфер сотрудничест‑
ва, представляющих взаимный интерес»,— 
сказал Politico неназванный американский 
чиновник. Однако, по его словам, в нынеш‑
них обстоятельствах аэростат «доминировал 

бы во всех разговорах, поэтому лучше было от‑
ложить визит на более подходящее время».

По мнению старшего исследователя Фон‑
да Карнеги китаиста Александра Габуева, сам 
инцидент не столь значим, нежели момент, 
когда он случился. «В ноябре президент Бай‑
ден и Си Цзиньпин на саммите G20 попыта‑
лись заложить некий уровень отношений, 
ниже которого они в оставшиеся два года ад‑
министрации Байдена проваливаться не бу‑
дут. Весь 2022 год было много сложных мо‑
ментов. Один из раздражителей — позиция 
Китая по России. Хотя это и временный фак‑
тор, но важный, учитывая значимость укра‑
инской темы для американской внешней 
политики. Другие раздражители: визит Нэн‑
си Пелоси на Тайвань, введенные в октябре 
меры экспортного контроля в отношении 
значительной части китайских компаний. 
И вот после этого в ноябре лидеры пытают‑
ся что‑то сделать, а визит Блинкена должен 
был очертить некую схему, как восстановить 
диалог. Но ничего этого сейчас не случится, 
а контакты могут быть заморожены надо‑
лго»,— пояснил эксперт „Ъ“.
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Американская ракета «воздух-воз-
дух» нанесла удар не только по ки-
тайскому аэростату, но и по отно-
шениям между Китаем и США   
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«Система» садится за руль
Компания интересуется  
покупкой автозавода VW в Калуге

АФК «Система» заинтересовалась по-
купкой завода немецкого автоконцер-
на Volkswagen в Калуге. К сделке так-
же привлечена компания из Казахстана 
Allur, которая в том числе занимает-
ся выпуском автомобилей и имеет ки-
тайских акционеров, связанных с вы-
пуском Volkswagen в КНР. По словам 
источников „Ъ“, площадку  планируют 
перезапустить, сохранив модели VW 
или близкие к ним автомобили. Ана-
литики отмечают, что это может быть 
реа лизовано за счет работы с постав-
щиками VW из Турции или партнерами 
концерна из Китая.

АФК «Система» ведет переговоры о при‑
обретении калужского завода у Volkswa‑
gen, рассказал ряд собеседников „Ъ“. Источ‑
ники „Ъ“ сообщают, что АФК планировала 
привлечь в проект казахстанского автопро‑
изводителя Allur. В состав AllurGroup вхо‑
дят производственные площадки «Агро‑
машхолдинг» и «СарыаркаАвтоПром», 
а также дилерская и дистрибуторская сеть 
AllurAuto.

В АФК и Allure отказались от коммента‑
риев. В «Фольксваген Груп Рус» сказали, что 
постоянно следят за ситуацией и рассматри‑
вают различные сценарии. «Один из воз‑
можных вариантов — это продажа активов 
„Фольксваген Груп Рус“ третьей стороне. Тем 
не менее никакого решения по этому пово‑
ду не принято»,— сообщили там. Немецкое 

издание Frankfurter Allgemeine Zeitung в ок‑
тябре 2022 года со ссылкой на источники со‑
общало, что VW рассчитывает найти поку‑
пателей на завод в России или Китае.

• Завод VW в Калуге запущен в 2007 году в ре
жиме крупноузловой сборки, а через два го
да он заработал по полному циклу. Его мощ
ность — 225 тыс. автомобилей в год, в 2021 
году выпущено 118 тыс. машин. Производи
лись модели Volkswagen Tiguan и Polo, а так
же Skoda Rapid. С марта 2022 года площад
ка находится в простое. В отчетности Volks
wagen Group за третий квартал  говорится 
о намерении концерна продать определен
ные компании в РФ — однако речь могла идти 
и о грузовом подразделении Traton (его акти
вы в РФ были проданы) и Porsche. Также у VW 
в Калуге есть завод двигателей.
У Allur есть китайские акционеры: так, 

основным владельцем (51%) группы в 2020 
году была C&J Ned Auto B.V., которой вла‑
деют китайские China National Machinery 
Import & Export Co., Ltd и Anhui Jiangqi In‑
vestment Co., Ltd. Последней компании 
принадлежит юрлицо, через которое в Рос‑
сии работает китайский автопроизводи‑
тель JAC. А Jiangqi Holdings работает с VW 
в Китае. Еще 27,48% в Allur у ее председате‑
ля совета директоров Андрея Лаврентьева, 
16,52% — у Юрия Цхая, 5% — у государствен‑
ного Банка развития Казахстана.

деловые новости — с10

Не все въехали
„Ъ“ выяснил, кто и как пользовался  
платными трассами в 2022 году

Интенсивность движения на платных 
участках трассы М-3 «Украина» в 2022 
году упала почти на 8% — а на платных 
 дорогах Псковской области на границах 
с Белоруссией, Эстонией и Литвой тра-
фик, наоборот, вырос в среднем на 50%. 
Это следует из статистики, которая оказа-
лась в распоряжении „Ъ“. Причиной экс-
перты ожидаемо называют боевые дейст-
вия на территории Украины: специальная 
военная операция изменила привычные 
логистические схемы и привела к сокра-
щению грузоперевозок по М-11. На не-
которых направлениях трафик при этом 
поддерживали дачники и внутренние ту-
ристы, к которым порой добавлялись гра-
ждане Украины, покидающие свою страну 
и двигающиеся в Европу через Россию.

По данным «Автодора» (предоставлены по 
запросу „Ъ“), в 2022 году по участкам, которые 
находятся в ведении госкомпании, проехало 
более 242,2 млн транспортных средств. Это 
плюс 13,3% по сравнению с 2021 годом. Как 
пояснили в «Автодоре», «положительная ди‑
намика» обусловлена вводом новых платных 
участков на М‑1 и М‑12 в Подмосковье и Вла‑
димирской области, а также изменением ло‑
гистических цепочек и повышение спроса на 
поездки со стороны владельцев легковых авто 
в сезон отпусков. Трафик рос, в частности, на 
Центральной кольцевой автодороге (ЦКАД): 
среднесуточная интенсивность движения 
выросла на 10%, до 15,5 тыс. транспортных 

средств. На М‑4 (трасса приносит 53,6% дохо‑
дов госкомпании от общего сбора платы) при‑
рост составил 3,1% (до 24,1 тыс.).

Между тем на платных участках М‑3 и М‑11 
интенсивность движения, напротив, упала — 
на 7,8% (до 13,8 тыс.) и на 4,7% (до 15,5 тыс.) со‑
ответственно. Отрицательная динамика 
наблюдается из‑за сокращения спроса на по‑
ездки грузовиков, что в свою очередь связано 
с изменением логистических цепочек, пояс‑
нили в госкомпании.

Трафик перевозок на М‑11 напрямую зави‑
сит от загрузки портов СЗФО, в особенности 
Большого порта Санкт‑Петербурга, пояснил 
„Ъ“ коммерческий директор компании SOTA 
Logistic Кирилл Латинский, а его грузооборот 
снизился на 37,5% по сравнению с 2021 годом. 
Высокая же загрузка М‑3 традиционно была 
связана с международными перевозками че‑
рез погранпереходы с Украиной, говорит экс‑
перт, но события февраля прошлого года из‑
менили этот тренд».

Данных по объему собранных за оплату про‑
езда средств «Автодор» не предоставил. Компа‑
ния отметила лишь, что «плановые показате‑
ли выполнены в полном объеме». В декабре 
глава «Автодора» Вячеслав Петушенко заявлял, 
что в 2022 году сумма собранных с водителей 
средств превысила 50 млрд руб. По итогам 
2021 года этот показатель равнялся 40 млрд 
руб., следует из отчетности госкомпании.

общество — с5
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 131,2

пункта составило в январе значение индекса продовольственных цен ФАО ООН. Это на 0,8% ниже 
его декабрьского уровня и на 17,9% — пика марта 2022‑го (за 100 принимается среднее значение цен 
в 2014–2016 годах). Цены на еду падают десятый месяц подряд: в январе они снизились на растительные 
масла (на 2,9% к декабрю), молочную продукцию (на 1,4% — до минимума за год), сахар (на 1,1%) и мясо 
(на 0,1%). Индекс цен на зерновые вырос на 0,1%: рис и кукуруза в январе дорожали, ячмень и пшеница де‑
шевели. Снижение цен на пшеницу в последние три месяца объясняется рекордным урожаем в России 
(104,4 млн тонн) и снятием логистических ограничений на поставки ведущих экспортеров — РФ и Украины.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Хорошего НДПИ 
 понемногу

Нефтегазовые доходы федераль‑
ного бюджета в январе составили 
425,5 млрд руб., следует из опубли‑
кованных в пятницу статданных Мин‑
фина. Это стало минимумом поч‑
ти за два с половиной года, с ав‑
густа 2020‑го (тогда было собра‑
но 404,9 млрд руб.). Январские до‑
ходы бюджета от добычи и продажи 
нефти и газа относительно декабрь‑
ских поступлений (931,5 млрд руб.) 
упали сразу на 54%, а в сравнении 
с показателем января 2021 года — 
на 47%. До запланированного на ян‑
варь базового уровня нефтегазовых 
доходов (585,1 млрд руб.) бюджету 
не хватило 159,6 млрд руб. 

Основная причина столь суще‑
ственного падения поступлений в двух 
этих случаях разная. Относительно 
декабря январский обвал стал след‑

ствием прекращения поступлений 
дополнительного НДПИ от «Газпро‑
ма». Напомним, ранее власти обя‑
зали корпорацию заплатить в бюд‑
жет в октябре—декабре 2022 года 
тремя равными траншами «разовый» 
НДПИ на общую сумму 1,244 трлн 
руб. (см. „Ъ“ от 14 ноября 2022 года). 
Эти деньги «Газпром» отдал бюдже‑
ту вместо выплаты дивидендов акцио‑
нерам за 2021 год. В итоге, когда до‑
полнительные платежи закончились, 
сумма газового НДПИ упала с де‑
кабрьских 466,8 млрд руб. до всего 
44,3 млрд руб. в январе.

Относительно же уровня января 
2021 года падение объясняется за‑
метным сокращением цен на рос‑
сийскую нефть. По данным Минфи‑
на, в среднем баррель Urals в пер‑
вый месяц 2023 года стоил $49,48 
против $85,64 годом ранее — то есть 
в 1,7 раза меньше. В январе сбо‑
ры нефтяного НДПИ ощутимо сокра‑
тились и составили 364,1 млрд руб. 
против 474,8 млрд руб. в декабре. 

Январское падение нефтегазо‑
вых поступлений привело к тому, 
что в феврале Минфин в соответ‑
ствии с обновленным бюджетным 
правилом увеличит продажи юаней 
из Фонда национального благосо‑
стояния почти в три раза. В пятни‑
цу ведомство сообщило, что напра‑
вит на продажу иностранной валюты 
160,2 млрд руб.— по 8,9 млрд руб. 
в день. Такие интервенции, прово‑
димые на валютном рынке с помо‑
щью Центрального банка, будут осу‑
ществляться с 7 февраля по 6 мар‑
та. В предыдущий период, с 13 янва‑
ря по 6 февраля, Минфин направил 
на продажу юани на 54,5 млрд руб., 
по 3,2 млрд руб. ежедневно. Тогда, 
напомним, операции на валютном 
рынке по бюджетному правилу были 
возобновлены после десятимесяч‑
ной паузы, объявленной после нача‑
ла военной операции РФ на Украине. 

Вадим Вислогузов
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В конце 2022 — начале 2023 года на рынке тру-
да в России начали проявляться структурные 
сдвиги, которые, судя по всему, в ближайшем 
будущем лишь усилятся. В конце 2022 года без-
работица оставалась на историческом мини-
муме, реальная зарплата росла на уровне ин-
фляции, но опережая рост производительно-
сти труда, а дефицит кадров, по данным Банка 
России, испытывала каждая вторая компания. 
В свежем региональном обзоре Банк России 
фиксирует рост кадровой конкуренции со сто-
роны предприятий ОПК и увеличение проблем 
в гражданских отраслях, где перешли к най-
му молодежи, женщин и сотрудников пожило-
го возраста.

Опросы промпредприятий Институтом Гайда‑
ра (ИЭП) и S&P Global фиксируют рост найма в на‑
чале 2023 года и некоторое снижение дефицита ка‑
дров: в январе, по данным ИЭП, о нем сообщили 33% 
против 43% в декабре и 36% в октябре 2022 года. Рас‑
ширять наем новых сотрудников в январе собира‑
лись не только в промышленности, но и в других 
секторах экономики. Впрочем, в сентябре—ноя‑
бре 2022 года этот рост еще не компенсировал «ра‑
нее сформировавшуюся тенденцию снижения» ин‑
тереса работодателей к найму, фиксировали анали‑
тики ЦМАКП, также отмечая продолжение интере‑
са к найму в начале 2023 года. «В сентябре 2022 года в годовом 
выражении данные показывали сокращение занятости в об‑
работке на 370 тыс. человек — это максимум среди всех круп‑
ных секторов и самые быстрые темпы разрушения рабочих 
мест с ковидного 2020 года. Отнести на мобилизацию это со‑
кращение не получится — падение разделилось практически 
равномерно: минус 185 тыс. рабочих мест и у женщин, и у муж‑
чин»,— описывает прежнюю осеннюю тенденцию Александр 
Исаков из Bloomberg Economics.

Впрочем, это высвобождение вряд ли качественно решило 
проблему дефицита кадров. По опросам, наиболее заметным 

он выглядит в той же промышленности, но, по данным фев‑
ральского обзора региональных экономик ЦБ, всего в декабре 
проблема в РФ касалась 45% компаний: 55% в обработке (в ма‑
шиностроении — 66%, в металлургии — 48%), 48% — в строи‑
тельстве, 46% — в АПК, столько же в секторе «транспорт и хране‑
ние» и 41% — в услугах. И хотя «к концу 2022 года уменьшились 
масштабы неполной занятости и риски роста безработицы, уси‑
лился дефицит кадров, особенно сильный по специальностям, 
требующим высокой квалификации», отмечают авторы обзора. 
Усиление конкуренции работодателей «стало следствием, с од‑
ной стороны, долгосрочного тренда сокращения численности 

рабочей силы, с другой — структурных изменений 
в экономике, которые привели к росту потребности 
в кадрах на предприятиях, выпускающих импорто‑
замещающую продукцию», заключают в ЦБ.

Проблема нехватки кадров связана не только 
со снижением их предложения, но и с недостаточ‑
ностью квалификации и ростом зарплат из‑за кон‑
куренции работодателей, а также с ростом спроса 
со стороны импортозамещающих отраслей (маши‑
ностроение, судостроение, нефтехимия, производ‑
ство металлоконструкций и т. п.) и ОПК, нанимав‑
ших «специалистов рабочих специальностей (слеса‑
ри, сварщики, сборщики, операторы станков, води‑
тели) и инженерно‑технический персонал». Из‑за по‑
вышения им зарплат «производители гражданской 
продукции столкнулись с оттоком трудовых ресур‑
сов», фиксируют в ЦБ, замечая, что лишь 6% пред‑
приятий заявляют об усилении дефицита кадров 
из‑за «частичной мобилизации». 

При этом, как замечают авторы регионального 
обзора ЦБ, с осени 2022 года поддержка федераль‑
ной власти прежде всего направлялась «на обеспе‑
чение заводов и отдельных предприятий ОПК трудо‑
выми ресурсами… приток переселенцев с Украины 
и новых российских территорий не оказал значимо‑
го влияния на рынки труда большинства регионов». 
Более того, экономисты Банка России фиксируют от‑

ток персонала из южных регионов РФ на «новые российские 
территории», так как там предлагаются большие заработки. 

В невоенных секторах компании адаптируются к нехватке 
кадров при помощи автоматизации, роста числа смен и найма 
«женщин и мужчин младших и старших возрастных категорий 
на традиционно мужские специальности». Компании же, кото‑
рые испытывали проблемы с импортными запчастями, обору‑
дованием и компонентами, чаще других прибегали к режиму 
неполной занятости и в ряде случаев намерены перейти к со‑
кращению занятости в этом году.

Артем Чугунов

На пределе изысканий
Рынок труда зовет женщин, молодежь и пожилых

Минэкономики предлагает про-
длить до конца 2023 года воз-
можность удаленно оценивать 
органы по сертификации и испы-
тательные лаборатории, отве-
чающие за выдачу документов 
о безопасности товаров. Дис-
танционная аккредитация, при-
нятая в качестве контрсанкци-
онной меры поддержки, позво-
ляет сократить время прове-
дения разрешительных проце-
дур и их стоимость для бизнеса, 
поясняют в ведомстве. На год 
предполагается продлить и уве-
домительный порядок включе-
ния в соответствующий реестр 
экспертов- аудиторов, прово-
дящих оценку безопасности 
продукции.

Минэкономики подготовило про‑
ект постановления правительства 

о продлении на 2023 год возмож‑
ности удаленно, с помощью виде‑
о‑конференц‑связи, оценивать зая‑
вителей, претендующих на получе‑
ние аккредитации в национальной 
системе аккредитации или желаю‑
щих подтвердить свои компетен‑
ции. «Этот формат позволяет сокра‑
тить как время проведения разре‑
шительных процедур, так и их сто‑
имость для бизнеса»,— объяснили 
в ведомстве.

Напомним, что Росаккредитация 
аккредитует и контролирует орга‑
ны по сертификации, а также ис‑
пытательные лаборатории, отвеча‑
ющие за выдачу документов о без‑
опасности товаров. Дистанцион‑
ные методы при проведении прове‑
рок и оказании услуг служба нача‑
ла применять еще в 2020 году. Глава 
Росаккредитации Назарий Скрып‑

ник ранее пояснял, что это дало воз‑
можность снизить количество про‑
верок на 60%.

Постановлением правительства 
от 12 марта 2022 года на 12 месяцев 
были введены нормы об автоматиче‑
ском продлении сроков действия ли‑
цензий и других видов разрешитель‑
ных документов, а также об их упро‑
щенном получении и переоформле‑
нии. Эта «поблажка» была введена 
Белым домом в качестве антисанк‑
ционной меры для снижения на‑
грузки на бизнес и для сокращения 
издержек, связанных с прохождени‑
ем разрешительных процедур.

В Росаккредитации „Ъ“ сообщи‑
ли, что, по прогнозу службы, в 2023 
году за госуслугой по плановому под‑
тверждению компетенции или за ак‑
кредитацией обратятся примерно 
2,5 тыс. заявителей. «Средняя эко‑

номия по одной услуге для бизнеса 
составит 60 тыс. руб., общий объем 
экономии мы оцениваем примерно 
в 150 млн руб.»,— указали в службе.

Проектом постановления пред‑
лагается также продлить на год уве‑
домительный порядок включения 
экспертов‑аудиторов (эти специали‑
сты проводят все этапы оценки безо‑
пасности продукции) в соответству‑
ющий единый государственный ре‑
естр. Поправки позволяют в срок до 1 
марта 2024 года включать их в реестр 
без проведения квалификационно‑
го экзамена и аттестации, достаточ‑
но будет заявления. При этом прой‑
ти аттестацию включенные в реестр 
эксперты‑аудиторы должны будут 
в течение трех лет.

Напомним, что в целом внедре‑
ние риск‑ориентированного под‑
хода при подтверждении компе‑

тенций аккредитованных лиц и пе‑
ревод их взаимодействия со служ‑
бой в дистанционный формат было 
нацелено на создание комфортной 
среды для добросовестных игроков 
рынка. В 2018 году Минэкономики 
совместно с Росаккредитацией на‑
чали борьбу с серым рынком в этой 
сфере и работу по повышению до‑
верия потребителей и бизнеса к ре‑
зультатам испытаний товаров. Ве‑
домства ужесточили контроль за ор‑
ганами по сертификации и за лабо‑
раториями, повысили требования 
для их допуска на рынок и разра‑
ботали механизмы по отзыву сер‑
тификатов и деклараций о соответ‑
ствии, которые были выданы недо‑
бросовестными центрами (подроб‑
нее см. „Ъ“ от 27 ноября и 15 октя‑
бря 2020 года).

Венера Петрова

Аккредитацию оставляют на удаленке
Упрощенный режим выдачи разрешительных документов будет продлен

Минэкономики предлагает же-
стче регламентировать необхо-
димость разработки инвестпро-
грамм в тепло- и водоснабже-
нии, закрепив их обязательность 
в случаях, когда ресурсоснабжа-
ющая организация (РСО) явля-
ется гарантирующей, реализует 
концессию или износ ее основных 
средств выше 50%. Одновремен-
но с этим вводится целевое ис-
пользование средств амортиза-
ции. Участники рынка и эксперты 
полагают, что это может усугубить 
проблемы убыточных РСО — вме-
сто этого необходимы экономиче-
ские стимулы для инвестиций. 

Минэкономики подготовило за‑
конопроект, ужесточающий регу‑
лирование инвестиций в водо‑ и те‑
плоснабжении. Сейчас, отмечает 
ведомство, в законе не закрепле‑
но прямой обязанности для РСО 
и регионов разрабатывать и утвер‑
ждать инвестпрограммы — в ре‑

зультате, по данным Минэкономи‑
ки, их имеют лишь 6% организаций 
в теплоснабжении, 4% в водоотве‑
дении и 2,5% — в водоснабжении. 
Проект вводит перечень ситуаций, 
когда наличие инвестпрограммы 
для поставщиков коммунальных 
ресурсов обязательно: в рамках реа‑
лизации схем тепло‑ или водоснаб‑
жения, если у РСО есть статус гаран‑
тирующего поставщика, при реа‑
лизации концессий или при нако‑
пленном износе основных средств 
свыше 50% (тогда реализация ме‑
роприятий без инвестпрограммы 
допускается лишь при чрезвычай‑
ных ситуациях или авариях). Будет 
усилен и контроль за реализацией 
инвестпрограмм. Необходимость 
в этом связана с планами по модер‑
низации ЖКХ при значительном де‑
фиците инвестиций в отрасль и вы‑
соком износе сетей (в водоснабже‑
нии — около 40%, а в теплоснабже‑
нии — около 30%). 

Использование же учтенной в та‑
рифах амортизации планируется 
сделать целевым — с закрытым пе‑
речнем возможных трат. По оцен‑
кам Минэкономики, сейчас око‑
ло 50% амортизации не направляет‑
ся на финансирование инвестпро‑
грамм — по проекту же тратить эти 
средства можно будет на инвестпро‑
грамму, возврат внешних инвести‑
ций, ремонт основных средств с из‑
носом более 80% и ликвидацию ава‑
рий. С учетом рисков кассовых раз‑
рывов из‑за долгов потребителей до‑
пускается направление до 10% амор‑
тизации на создание резерва на не‑
предвиденные расходы.

Исполнительный директор Рос‑
сийской ассоциации водоснабже‑
ния (РАВВ) Елена Довлатова полага‑
ет, что власти «пытаются зарегулиро‑
вать» вопросы, которые этого не тре‑
буют — «практически все уважаю‑
щие себя организации водоснабже‑
ния» утвердили инвестпрограммы, 

вопрос скорее в их качестве и ис‑
полнении, а использование аморти‑
зации и так регламентировано На‑
логовым кодексом и законодатель‑
ством о бухучете. Полезнее, счита‑
ет она, было бы продление ускорен‑
ной амортизации и льготы по нало‑
гу на имущество для новых объек‑
тов в первые годы. Замглавы ассоци‑
ации «Совет производителей энер‑
гии» Сергей Полянцев считает, что 
проект «не даст отрасли дополни‑
тельных источников возврата инве‑
стиций и усилит административное 
давление» — отсутствие инвестпро‑
грамм в основном объясняется от‑
казом регионов от их утверждения 
из‑за недоступности тарифов для по‑
требителей. «Нужно повышать каче‑
ство схем теплоснабжения, в кото‑
рые обосновываются инвестмеро‑
приятия, создавать экономические 
стимулы для привлечения инвести‑
ций в отрасль и снимать противо‑
речия между отраслевым и жилищ‑

ным законодательством, которые ге‑
нерируют убытки»,— говорит он. 

По словам главы практики инфра‑
структуры и ГЧП АО «Лучший выбор» 
Александра Долгова, сфера ЖКХ — 
одна из самых зарегулированных, 
но зачастую деятельность операто‑
ров непрозрачна, и изменения могут 
способствовать отображению инвест‑
задач. Как отмечает директор инсти‑
тута экономики и регулирования ин‑
фраструктурных отраслей НИУ ВШЭ 
Илья Долматов, «без анализа причин 
низкого процента утвержденных 
программ новация может усугубить 
ситуацию в отрасли». Сейчас, поясня‑
ет он, около 40% предприятий в теп‑
ло‑ и водоснабжении убыточны — 
брать на себя обязательства в рамках 
инвестпрограммы, которые они ри‑
скуют не выполнить, проблематич‑
но, а введение целевого использова‑
ния амортизации вряд ли поддержит 
инвестпривлекательность отрасли.

Евгения Крючкова

План теплотрассы в светлое будущее
Минэкономики добивается от поставщиков ресурсов ЖКХ разработки инвестпрограмм

Конкуренция работодателей открыла рабочие места для всех, 
 способных держать в руках орудия труда 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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В ближайшее время прези-
дент Владимир Путин про-
ведет серию традиционных 
встреч с губернаторами, 
у которых в этом году исте-
кает срок полномочий. 
Аудиенция у главы госу-
дарства, как правило, оз-
начает, что руководитель 
региона будет баллотиро-
ваться на новый срок, даже 
если публично речи об этом 
не идет. Среди тех, с кем, 
по данным „Ъ“, такие бесе-
ды уже запланированы,— 
губернатор Самарской об-
ласти Дмитрий Азаров, 
глава Воронежской обла-
сти Александр Гусев, руко-
водитель Приморья Олег 
Кожемяко.

В ближайшее время Влади
мир Путин проведет встречу 
с главой Самарской области 
Дмитрием Азаровым. По сло
вам осведомленного источни
ка „Ъ“, сейчас самарский гу
бернатор находится на обяза
тельном для таких мероприя
тий карантине. Также «в бли
жайшие недели» состоится 
встреча президента с воронеж
ским губернатором Александ
ром Гусевым, утверждает со
беседник „Ъ“ в региональной 
власти. По его словам, инфор
мация об этом есть в прави
тельстве Воронежской обла
сти, но конкретная дата меро
приятия до чиновников «пока 
не доведена».

Полномочия господ Азаро
ва и Гусева, а также еще 19 рос
сийских губернаторов истека
ют в сентябре 2023 года. Неко
торые из них, как, например, 
глава Якутии Айсен Никола
ев и руководитель Псковской 
области Михаил Ведерников, 
уже заявили о намерении выд
винуться на новый срок. Од
нако решение о продолжении 
или завершении их губерна
торской карьеры традицион
но будет принимать федераль
ный центр. Публичная встре
ча с главой государства в такой 
ситуации, как правило, озна
чает, что губернатор получил 
добро на старт своей избира
тельной кампании.

Первая такая беседа в этом 
году прошла 16 января, ког
да Владимир Путин погово
рил с главой Новосибирской 
области Андреем Травнико
вым, которому в сентябре 
тоже предстоит переизбирать
ся. Ранее господин Травников 
заявил журналистам, что при
нял решение о своем участии 
в выборах, но оглашать его от
казался, сославшись на спец
операцию.

В ближайшее время пре
зидент встретится с главой 

Приморского края Олегом 
Кожемяко, рассказал источ
ник „Ъ“ в региональной влас
ти. Собеседник „Ъ“ в окруже
нии орловского губернатора 
Андрея Клычкова (КПРФ) вы
разил уверенность, что ком
мунист тоже получит ауди
енцию у главы государства, 
но несколько позже — «по
сле послания Федеральному 
собранию». Наконец, «в бли
жайшей перспективе» ждут 
аналогичного мероприятия 
и в окружении губернатора 
Нижегородской области Глеба 
Никитина, рассказал „Ъ“ осве
домленный источник.

А вот в ряде других регио
нов, где губернаторы дораба
тывают последние полгода 
своих полномочий, информа
ции о встречах с Владимиром 
Путиным пока нет. Например, 
источники „Ъ“ в Омской обла
сти, которой руководит Алек
сандр Бурков («Справедливая 
Россия — За правду»), и в Крас
ноярском крае, который воз
главляет единоросс Алек
сандр Усс, о таких планах пока 
не слышали.

По словам осведомленных 
источников „Ъ“, в админист
рации президента (АП) хуже 
всего оценивают положение 
Александра Усса и главы Ха
касии Валентина Коновалова 
(КПРФ). Впрочем, в обоих слу
чаях собеседники „Ъ“ не про
гнозируют однозначных от
ставок. У господина Усса есть 
очень сильные покровите
ли, объясняет один из источ

ников „Ъ“. Позиции комму
ниста Коновалова гораздо бо
лее уязвимы: он возглавил ре
спублику в 2018 году, победив 
действующего главу региона, 
выдвиженца «Единой России» 
(ЕР) Виктора Зимина. С тех пор 
источники „Ъ“, близкие к АП, 
не раз говорили о возможной 
отставке главы Хакасии, но 
сейчас, по словам двух осве
домленных собеседников „Ъ“, 
возможен и другой вариант. 
В Хакасии могут пройти кон
курентные выборы, на кото
рых против коммуниста выд
винется депутат Госдумы от ЕР 
Сергей Сокол, участвующий 
в настоящее время в специаль
ной военной операции. Такой 
сценарий недавно обсуждался 
на круглом столе Экспертного 
института социальных иссле
дований.

Еще один близкий к АП 
источник „Ъ“ и собеседник, 
близкий к руководству ЕР, счи
тают, что какието замены глав 
регионов все же могут состо
яться, но уже ближе к выбо
рам. Кроме того, источники 
„Ъ“ напоминают, что давно хо
дят слухи об отставке главы 
Чукотки Романа Копина, зани
мающего этот пост с 2008 года. 
Ранее о том, что чукотский ру
ководитель и сам не против 
ухода, сообщали «Ведомости». 
Пресссекретарь президента 
Дмитрий Песков в воскресе
нье не ответил на соответству
ющие вопросы „Ъ“.

С 2000х годов сложи
лось правило, что публич

ная встреча президента с гла
вой субъекта, у которого под
ходит к концу срок полномо
чий, означает гарантирован
ное выдвижение этого поли
тика на следующий срок, от
мечает эксперт в сфере ре
гиональной политики Вита
лий Иванов. Но даже если та
кой встречи не происходит, 
это не обнуляет шансы губер
натора на переизбрание, ого
варивается он: «Были случаи, 
когда встречи не было, а глава 
шел на выборы. Потом встре
ча проводилась в ходе кампа
нии. Например, так произош
ло с губернатором Волгоград
ской области Андреем Боча
ровым в 2019 году». Вероят
ность того, что до региональ
ных выборов будут губерна
торские отставки, по оценке 
эксперта, «крайне невелика». 
И дело здесь не только в спецо
перации, но и в том, что среди 
глав, у которых истекают сро
ки полномочий, практически 
нет «засидевшихся»: к тако
вым можно отнести разве что 
господина Копина, добавляет 
господин Иванов.

Глава Фонда развития гра
жданского общества Конс
тантин Костин согласен, что 
встречи с президентом — важ
ная традиция «политической 
инициации» губернатора пе
ред выборами. И хотя бывало, 
что губернатор шел на выбо
ры без нее, это скорее исклю
чения, подтверждающие пра
вило, полагает эксперт. При 
этом подобный разговор име

ет еще и сугубо прагматиче
скую цель: такая встреча фак
тически является сигналом 
для представителей как феде
ральной, так и региональной 
элиты, что политик распола
гает поддержкой президен
та, поясняет господин Костин. 
«Отсутствие встречи сильно 
затрудняет организацию кам
пании, усложняет электораль
ную и внутриэлитную ситуа
цию»,— подчеркивает он. При 
этом даты конкретных встреч 
сильно зависят от графика гла
вы государства, и в последние 
несколько лет этот процесс 
изза пандемии стал носить 
более растянутый во време
ни характер, констатирует по
литолог. Поэтому если встре
ча не анонсирована на фев
раль—март, то это не значит, 
что она не состоится ближе 
к началу избирательной кам
пании. Эксперт также отмеча
ет, что в текущем электораль
ном цикле у населения нет су
щественного запроса на пере
мены: «В нынешних условиях 
люди готовы к определенной 
консервации». А это значит, 
что решение по поводу заме
ны губернаторов Кремль если 
и будет принимать, то, скорее 
всего, исходя из эффективно
сти выстроенной в регионе 
системы госуправления, мо
ниторинг которой ведут АП 
и правительство, резюмирует 
Константин Костин.

Андрей Винокуров, 
Андрей Прах,  
корсеть „Ъ“

Встречное движение
Губернаторы готовятся получить от президента добро на переизбрание

Наибольший общественный 
резонанс в прошлом году, 
судя по обращениям граждан 
в Госдуму, вызвал закон 
о единой биометрической си-
стеме. Как следует из отчета, 
опубликованного аппаратом 
нижней палаты, этот вопрос 
волновал россиян даже боль-
ше, чем специальная военная 
операция (СВО) и частичная 
мобилизация. Механизм об-
ращений в Думу сегодня сво-
дится к оказанию депутатами 
помощи гражданам в реше-
нии их частных социальных 
проблем, а его влияние на за-
конотворчество остается не-
высоким, полагает эксперт. 
В Госдуме, однако, считают, 
что «депутат может дать пен-
деля чиновникам».

В 2022 году в Думу поступило 
424,7 тыс. обращений, говорится 
в опубликованном на сайте ниж
ней палаты отчете думского аппа
рата. Это на 14% меньше по срав
нению с 2021 годом, когда нема
лая часть писем депутатам и дум
ским чиновникам была связана 
с обсуждением резонансных за
конопроектов о QRкодах. Свыше 
90% прошлогодних обращений 
поступили через интернетпри
емную, остальные были достав
лены лично в приемную Думы 
и почтой.

Львиная доля обращений 
(свыше 100 тыс.) поступила в чет
вертом квартале 2022 года и ка
салась темы «преступлений про
тив личности»: в первую очередь 
граждане выступали против при
нятия законопроекта о переда
че уже собранных государствен
ными и коммерческими струк
турами биометрических данных 
в единую государственную сис
тему. Напомним, этот проект был 
внесен в октябре депутатом Ан
тоном Горелкиным («Единая Рос
сия») и принят под конец осенней 
сессии. Провести обсуждение по
правок и учесть обеспокоенность 
граждан возможностью использо
вания биометрических данных 
без их ведома просили глава Со
вета по правам человека при пре
зиденте Валерий Фадеев и патри
арх Московский и всея Руси Ки
рилл. Ко второму чтению доку
мент был доработан. Как успока
ивали думские единороссы, речь 
в принятом законе идет не о при
нудительном сборе биометриче
ских данных, а о запрете их бес
контрольного оборота в стране.

Обращений по вопросам СВО 
было заметно меньше: макси
мальное их число (более 17,5 тыс.) 
поступило в первом квартале. 
А вот по теме частичной моби
лизации в четвертом квартале 
в Думу пришло менее 1 тыс. пи
сем. В частности, граждане жа
ловались на работу военкоматов 
и просили принять законопроек
ты об освобождении от мобилиза
ции отдельных категорий росси
ян — отцов троих детей, граждан, 
осуществляющих уход за ребен
коминвалидом, единственных 
сыновей одиноких родителей.

26,7 тыс. обращений в послед
ние три месяца 2022 года, соглас
но отдельному отчету за четвер
тый квартал, содержали откли
ки на законопроекты о запрете 
пропаганды нетрадиционных 
сексуальных отношений и пред
почтений. Спикер Госдумы Вяче
слав Володин заявлял, что приня
тие этих законов вызвано много
численными пожеланиями гра
ждан. При этом собеседники „Ъ“ 
во фракциях рассказывали, что 
к ним приходили и обращения 
с просьбой не принимать эти за
коны, так как они позволяют при
знавать пропагандой произведе
ния искусства.

Под конец года россияне так
же жаловались на Министерст
во просвещения (4,3 тыс. обраще
ний) — в частности, в связи с пе
реводом учеников на обучение 
по новым федеральным государ
ственным образовательным стан
дартам (ФГОС), модернизацией 

школьных систем образования 
в регионах, внедрением цифро
вой образовательной среды. По 
вопросам семейного законода
тельства продолжали поступать 
письма с просьбами принять за
конопроект, направленный на 
ограничение перечня причин, 
по которым ребенок может быть 
изъят из семьи; закрепить верх
ний предел размера алиментов; 
внести изменения в Семейный 
кодекс, уравнивающие права от
цов и матерей на воспитание де
тей в случае развода. Наконец, 
авторы почти 3 тыс. обращений 
в последнем квартале настаивали 
на принятии законопроекта о за
прете на вылов морских млеко
питающих в культурнопросвети
тельских целях и на отклонении 
законопроекта о распределении 
инвестиционных квот добычи 
водных биологических ресурсов.

Чаще всего в 2022 году изби
ратели обращались к депутатам 
«Единой России» (более 66% всех 
писем) и КПРФ (14%), реже все
го — во фракцию ЛДПР (4,8%). Са
мыми популярными по числу по
лученных обращений стали ко
митеты по госстроительству и за
конодательству, по безопасности 
и противодействию коррупции, 
по экологии, по вопросам семьи 
и по обороне.

Как рассказал „Ъ“ собеседник 
в комитете по безопасности, боль
шинство обращений касаются ра
боты правоохранительных орга
нов, решений судов, работы кол
лекторов: например, люди не со
гласны с решениями судов или 
с отказами в возбуждении дела. 
Периодически приходят пачки 
писем с одинаковым текстом от 
разных лиц, из чего можно сде
лать вывод об организованной 
кампании, отметил источник. 
«При этом часто бывают необо
снованные жалобы. Кроме того, 
депутаты не имеют права вмеши
ваться в деятельность органов до
знания, следователей и судов, по
этому направляют их в конкрет
ную инстанцию. Депутат может 
дать пенделя чиновнику»,— до
бавил собеседник.

Из депутатов больше всего пи
сем пришло спикеру Володину, 
его заместителю Петру Толстому 
(«Единая Россия»), Михаилу Деля
гину (замглавы комитета по эко
номической политике из «Спра
ведливой России — За правду», 
СЗРП), коммунисту Анжелике 
Глазковой (член комитета по зако
нодательству), единороссу Влади
миру Бурматову (первый замгла
вы комитета по экологии), главам 
комитетов по информационной 
политике Александру Хинштей
ну («Единая Россия»), по вопросам 
семьи Нине Останиной (КПРФ), 
а также лидерам СРЗП, КПРФ 
и «Новых людей» Сергею Миро
нову, Геннадию Зюганову и Алек
сею Нечаеву.

Закон о биометрии вызвал 
массовую рассылку обращений 
со стороны религиозно убежден
ных граждан, это те же самоорга
низованные традиционалисты, 
которые раньше выступали про
тив законопроекта о QRкодах, 
полагает член комитета по полит
технологиям Российской ассоци
ации по связям с общественно
стью Павел Склянчук. При этом, 
говорит он, некоторые депутаты 
специально пытаются организо
вать кампанию обращений гра
ждан в адрес руководства Думы, 
рассчитывая тем самым повы
сить шансы на прохождение сво
их инициатив. По мнению экс
перта, обращения в Госдуму рас
сматриваются сегодня граждана
ми как возможность привлечь де
путата к решению частных соци
альных проблем, а влияние ме
ханизма обращений на законот
ворчество остается невысоким. 
Максимум избирателя поблаго
дарят за «активную гражданскую 
позицию» или дадут разъяснение 
о сути предлагаемых изменений, 
заключает господин Склянчук.

Мария Макутина

Обращательный 
момент
Кому и по каким вопросам граждане 
писали в Госдуму в 2022 году

Оппозиционные партии заинтере-
сованы в наблюдении за дистанци-
онным электронным голосованием 
(ДЭГ) на осенних выборах мэра Мо-
сквы, которое может стать еще по-
пулярнее и привести к сокращению 
числа традиционных участков. 
В этом году партийцы смогут ис-
пользовать расширенный меха-
низм наблюдения за ДЭГ, позволя-
ющий синхронизироваться с сер-
вером, на котором работает систе-
ма, и контролировать трансакции 
и подсчет голосов в режиме реаль-
ного времени. По словам опрошен-
ных „Ъ“ оппозиционеров, работа 
по подбору «электронных» наблю-
дателей только начинается, но для 
контроля предстоящих выборов 
они сделают «все возможное».

Как ранее сообщал „Ъ“, к выборам 
мэра в Москве могут сократить число 
традиционных избирательных участ
ков, потому что все больше москвичей 
голосуют электронно. Так, на первом 
экспериментальном онлайнголосова
нии на выборах в Мосгордуму в 2019 
году (оно применялось в трех изби
рательных округах) онлайн проголо
совали 10,2 тыс. человек. Летом 2020 
года на конституционном плебисци
те московскую систему ДЭГ исполь
зовали уже 1,1 млн человек, на выбо
рах в Госдуму в 2021 году — 1,9 млн, 
а на муниципальных выборах в 2022 
году — 1,7 млн человек. Всего в Москве, 
по данным на январь 2023 года, около 
7,6 млн избирателей.

В предыдущих кампаниях в сто
лице за онлайнголосованием мож
но было наблюдать через обзервер — 
специальный портал, где можно от
следить статистику выдачи бюллете

ней и хода волеизъявления. Контр
олировать эти данные мог любой же
лающий, при этом идентифициро
вать голос конкретного избирателя не
возможно: голоса попадают в систе
му в обезличенном зашифрованном 
виде. К сентябрьским выборам мэра 
Москвы наблюдение за ДЭГ планиру
ется расширить: у партий будет воз
можность технического наблюдения 
за блокчейном, но для этого нужно со
блюсти ряд условий. На муниципаль
ных выборах2022 такой вариант про
тестировали представители двух пар
тий — «Единой России» и «Новых лю
дей». Поучаствовать в эксперименте 
пыталась и партия «Яблоко», но ей та
кую возможность не предоставили.

«Для такого наблюдения нужны за
щищенные линии связи и специаль
ный компьютер. В 2022 году мы спе
циально арендовали оборудование 
у структур „Ростелекома“, удовлет
воряющее определенным требова
ниям. Затем несколько дней должна 
была вестись работа по сопряжению 
устройства с серверами мэрии»,— рас
сказал „Ъ“ начальник штаба «Ябло
ка» по контролю над выборами Алек
сандр Ефимов. По его словам, к нача
лу голосования работа по сопряже
нию уже шла, но ее внезапно прекра
тили, поэтому партийцы так и не смо
гли протестировать новый механизм. 
Что касается предстоящих выборов 
мэра Москвы, то, если партия решит 
в них участвовать, для наблюдения бу
дет сделано «все возможное», заверил 
«яблочник».

Секретарь московского горкома 
КПРФ, заместитель заведующего от
делом ЦК партии по ведению избира
тельных кампаний Николай Волков 

считает «голословными» заявления 
разработчиков системы ДЭГ в Москве 
о расширенных возможностях для на
блюдения, но использование их пар
тия готова обсуждать: «Если к нам по
ступят предложения делегировать 
какуюто группу или предоставят ка
който технический функционал для 
контроля, тогда мы будем комменти
ровать». По словам господина Волко
ва, работа по изучению системы он
лайнголосования в КПРФ ведется 
постоянно.

Лидер столичного отделения «Спра
ведливой России — За правду» Дмит
рий Гусев заявил „Ъ“, что параметры 
будущих выборов еще только обри
совываются, поэтому детально во
прос наблюдения пока не прорабо
тан. Он напомнил, что у партии есть 
свой проект «Справедливый наблюда
тель» и к предстоящим выборам его бу
дут совершенствовать. «Будем превра
щать наш проект в „Цифрового спра
ведливого наблюдателя“»,— сказал го
сподин Гусев. Координатор московско
го отделения ЛДПР Дмитрий Кошла
ковКрестовский сообщил „Ъ“, что его 
партия уже начала отбор и подготов
ку «электронных» наблюдателей. Став
ка, по его словам, будет сделана на мо
лодежь. «Я вообще выступал и высту
паю за ДЭГ, потому что считаю, что это 
наше неизбежное будущее. И чем бы
стрее избиратель поймет, что подсчет 
голосов во время ДЭГ совершенно, что 
называется, прозрачный, тем быст
рее избиратели поймут преимущест
во ДЭГ»,— добавил либералдемократ.

Глава исполкома партии «Новые 
люди» Олег Захаров рассказал „Ъ“, что 
опыт использования новой опции на
блюдения за ДЭГ на муниципальных 

выборах2022 был очень полезным. 
В частности, партийцы сумели выя
вить колебания в онлайнголосова
нии: «Например, заметили, как однов
ременно в электронную урну „упало“ 
сразу несколько тысяч голосов, и про
верили, что это не было вбросом „бо
тов“, как сначала показалось». После 
выборов с помощью этого инструмен
та члены партии смогли предметно 
разобрать несколько сомнительных 
с точки зрения электронного голосо
вания округов и, в частности, обнару
жили там повышенное число бюлле
теней с одной галочкой, хотя в мно
гомандатных округах Москвы изби
ратели могли ставить галочки за не
скольких кандидатов. В 2023 году «Но
вые люди» намерены использовать 
расширенные возможности наблюде
ния за ДЭГ, заверил господин Захаров, 
«хотя это недешево и непросто техни
чески». «За счет конструктивного ди
алога с мэрией и департаментом по 
информационным технологиям мы 
смогли договориться о разработке но
вых средств наблюдения за ДЭГ. Так, 
мы будем более широко применять 
„проверочные трансакции“, то есть 
уникальные метки бюллетеней, ко
торые исключают возможность кра
жи или „перепрошивки“ электронно
го голоса»,— отметил партиец. Также 
«Новые люди» за счет доступа наблю
дателей на участках к электронным 
спискам избирателей, где фиксиру
ется участие гражданина в ДЭГ и есть 
его телефон, обещают выборочно про
званивать участников онлайнголосо
вания, чтобы убедиться, что там нет 
«мертвых душ» и ботов, добавил Олег 
Захаров.

Елена Рожкова

Электроника без приключений
Московские оппозиционеры начали подбор наблюдателей  
за онлайнголосованием

Новосибирский губернатор Андрей Травников (в центре) с президентом уже повстречался,  
теперь своей очереди ждут его самарский коллега Дмитрий Азаров (слева) и нижегородский — Глеб Никитин    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет режиссер, народный артист РСФСР  
Андрей Кончаловский:
— Дорогой Костя! Прими мои поздравления с днем рождения. 
Не могу скрыть своего удивления, думая о тебе, что ты столько лет 
занимаешься руководящей административной работой, имея ху
дожественную фантазию и артистический темперамент! Я думал, 
ты станешь режиссером. Обнимаю тебя!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года  
генеральному директору 
«Первого канала» 
Константину Эрнсту

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, в Симонов-
ском суде Москвы прошли прения 
по делу банкиров из трех кредит-
ных учреждений — «Инвестицион-
ного союза», ТУСАРбанка и «Пульса 
столицы»,— а также их подельников. 
Подсудимые обвиняются в хищении 
в 2014–2016 годах 1,5 млрд руб. пу-
тем выдачи невозвратных кредитов. 
Прокурор Симоновской межрайон-
ной прокуратуры, поддерживавший 
обвинение по поручению Генпроку-
ратуры, предложил назначить фи-
гурантам наказание в виде лише-
ния свободы на сроки от 8 до 14 лет 
и штрафы в размере от 800 тыс. 
до 3 млн руб.

Уголовное дело о мошенничестве 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), фигурантами которого стали руко-
водители ООО «КБ „Инвестиционный 
союз“» Морис Расулов, АО «ТУСАРбанк» 
Владимир Каган, ООО «КБ „Пульс сто-
лицы“» Дмитрий Ильин и Ирина Доку-
чалова, а также их предполагаемые со-
общники Георгий Циклаурия, Игорь 
Якубович и Петр Чистов, рассматри-
валось председательствующей Вален-
тиной Луценко в Симоновском райсу-
де с июня 2019 года. В ходе прошедших 
на днях прений сторон прокуратура, 
убежденная в доказанности вины всех 
подсудимых, просила назначить Петру 
Чистову 14 лет и штраф в 3 млн руб., Ге-
оргию Циклаурии — 13 лет и 6 месяцев 
и 2 млн руб., Игорю Якубовичу — 13 лет 
и 2 млн руб., Владимиру Кагану — 11 лет 
и 1,6 млн руб., Дмитрию Ильину и Мори-
су Расулову — по 9 лет и 6 месяцев и по 
950 тыс. руб. каждому. Меньше всех про-
курор запросил у суда для Ирины Доку-
чаловой — восемь лет колонии и штраф 
в 800 тыс. руб.

В свою очередь, защита и сами подсу-
димые просили суд их оправдать в свя-
зи с отсутствием в их действиях соста-
ва преступления. По мнению адвокатов 
и обвиняемых, следствие и гособвине-
ние так и не представили доказательств 
противоправной деятельности фигуран-
тов дела.

Поводом для начала расследова-
ния стало обращение весной 2017 года 
Агентства по страхованию вкладов в ГУ-
ЭБиПК МВД с просьбой провести про-
верку на наличие нарушений законо-

дательства в финансово-хозяйственной 
деятельности «Инвестиционного сою-
за», ТУСАРбанка и «Пульса столицы», ли-
шенных в 2015–2016 годах Центробан-
ком лицензий из-за высокорискованной 
кредитной политики, проведения сом-
нительных операций по выводу денег за 
рубеж в крупных объемах, а также пол-
ной утраты собственных средств. По ре-
зультатам проверки следственным де-
партаментом МВД и было возбуждено 
дело по статье об особо крупном мошен-
ничестве в особо крупном размере.

В ходе полицейского расследования 
было установлено, что в 2014 и 2015 го-
дах фигуранты активно раздавали за-
ведомо невозвратные кредиты фир-
мам-однодневкам, подконтрольным 
сообщникам обвиняемых. Всего, как 
следует из материалов уголовного дела, 
было выдано более 1,5 млрд руб. под за-
лог сотен бочек с дорогостоящим хи-
мическим сырьем, которое на поверку 
оказалось обычной водой. Выведенные 
таким образом из банков деньги, го-
ворится в деле, затем обналичивались 
и присваивались злоумышленниками.

В апреле 2017 года были задержаны 
зампред правления банка «Пульс столи-
цы» Ирина Докучалова и занимавший-
ся обналичиванием средств Георгий Ци-
клаурия. По данным полицейских, под 
контролем последнего и его знакомых 
находилось порядка 70 фирм-однодне-
вок — «Аллюр», «Сибур», «Айсберг», тор-
говый дом «Жабо», «Транснефтьремсер-
вис» и др. В ноябре того же года были 
арестованы экс-предправления «Ин-
вестиционного союза» Морис Расулов, 
экс-председатель правления ТУСАРбан-
ка Владимир Каган, а также бывший 
председатель совета директоров «Пуль-
са столицы» Дмитрий Ильин.

Кроме того, благодаря показаниям 
ряда задержанных фигурантов (некото-
рым из них в связи с деятельным рас-
каянием и статус был изменен на сви-
детелей обвинения) следствием была 
раскрыта схема работы обнальных пло-
щадок, через которые уходили похищен-
ные средства, что позволило установить 
новых участников махинаций.

Оглашение приговора запланирова-
но на 6 марта. Получить комментарий от 
защиты подсудимых не удалось.

Юрий Сенаторов

Кредиты утонули 
в залоговых бочках
Обвиняемым в хищении  
средств трех банков  
предложили внушительные сроки

Как стало известно „Ъ“, в свя-
зи с примирением сторон 
прекращено уголовное пре-
следование бывшего ви-
це-президента по региональ-
ному развитию крупнейшего 
в России застрой щика  жилья 
группы компаний (ГК) ПИК 
Александра Лефеля и экс-ру-
ководителя одного из под-
разделений этой организа-
ции — ПАО ПИК СЗ — Николая 
Васильева. Изначально обо-
им вменялось в вину хищение 
140 млн руб. при строительст-
ве в 2017–2018 годах жилого 
комплекса в Санкт-Петербур-
ге. После проведения экспер-
тизы сумма ущерба заметно 
снизилась, и обвиняемые, чьи 
деяния были переквалифици-
рованы с мошенничества на 
злоупотребление полномочи-
ями, согласились возместить 
его своему бывшему работо-
дателю.

Прийти к согласию сторонам 
этого конфликта удалось лишь 
после того, как следствие полу-
чило результаты двух строитель-
но-технических и двух бухгалтер-
ских судебных экспертиз. По их 
итогу сумма ущерба по делу, из-
начально составлявшая 140 млн 
руб., заметно снизилась. Правда, 
ни потерпевшие в лице ГК ПИК, 
ни представители фигурантов 
этого дела называть сумму, кото-
рую Александр Лефель и Николай 
Васильев согласились возместить 
своему бывшему работодателю, 
не захотели.

По данным „Ъ“, окончательно 
же вопрос с прекращением уго-
ловного дела по нереабилитирую-
щим основаниям был решен после 
того, как следствие в конце прош-
лого года переквалифицировало 
деяние обвиняемых с особо круп-
ного мошенничества (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) на куда более мягкое злоу-
потребление полномочиями (ч. 1 
ст. 201 УК РФ).

Отметим, что расследование 
хищений в ГК ПИК началось еще 
в декабре 2020 года, когда по заяв-
лению представителей компании 
ГСУ ГУ МВД России по Москве и воз-
будило уголовное дело. До этого 
урегулировать конфликтную ситу-
ацию Александру Лефелю и Нико-
лаю Васильеву в ПИК предлагали 

без вмешательства правоохрани-
тельных органов еще весной 2019 
года, когда внутренний аудит и вы-
явил злоупотребления с их сторо-
ны. Однако выплачивать 140 млн 
они отказались и просто уволи-
лись по собственному желанию. 
Первый занял должность вице-пре-
зидента в ПАО «ГК „Самолет“», а его 
коллега устроился главным ин-
женером в башкирское ООО «Ли-
макмаращавтодороги».

Фигурантами расследования 
Александр Лефель и Николай Ва-
сильев стали в октябре прошлого 
года. Обоих по ходатайству след-
ствия Тверской райсуд Москвы 
отправил в СИЗО. Впрочем, обви-
няемому Лефелю по просьбе след-
ствия реальный арест менее чем 
через два месяца заменили на до-
машний. Связано это было с тем, 

что бывший топ-менеджер яко-
бы признал свою вину и выра-
зил готовность возместить ущерб. 
Впрочем, его адвокаты тогда эту 
информацию назвали не соответ-
ствующей действительности. От-
метим, что и прокуратура решение 
следствия о переводе обвиняемого 
под домашний арест не поддержа-
ла. Однако добиться возвращения 
Александра Лефеля в СИЗО надзо-
ру так и не удалось.

Как следовало из материалов 
дела, деяния, вмененные фигу-
рантам в вину, касались перио-
да 2017–2018 годов, когда про-
водился тендер и был заключен 
договор с подрядной организа-
цией на строительство одного из 
жилых комплексов в Санкт-Пе-
тербурге. По версии следствия, 
курировавший этот проект госпо-
дин Лефель, вступив в сговор с не-
посредственным исполнителем 
контракта гендиректором ПАО 
ПИК СЗ Николаем Васильевым, 
мошенническим путем похитил 
140 млн руб. при осуществлении 

работ на стадии нулевого цикла. 
По данным „Ъ“, речь шла о догово-
ре с одной из коммерческих фирм 
на поставку съемного шпунта для 
укрепления стенок котлованов 
трех строившихся домов с подзем-
ными парковками.

Впрочем, уже тогда защищав-
ший Александра Лефеля адвокат 
Михаил Багмет утверждал, что 
никакого мошенничества со сто-
роны его доверителя не было, 
а предъявленное обвинение на-
звал «необоснованным, ничем не 
подтвержденным и надуманным», 
полагая также, что у следствия воз-
никнут серьезные проблемы с до-
казательствами.

В ПИК комментировать ситуа-
цию с прекращением уголовного 
дела в отношении Николая Васи-
льева и Александра Лефеля не ста-
ли. Защита последнего подтвер-
дила „Ъ“ сам факт прекращения 
в связи с примирением сторон, 
но от обсуждения деталей сделки 
воздержалась.

Олег Рубникович

Суммы ущерба хватило для примирения
Прекращено уголовное преследование бывших топ-менеджеров ГК ПИК

Как стало известно „Ъ“, в Подольске бу-
дут судить местного депутата от Партии 
пенсионеров Ивана Дорогих, который, 
по версии СКР, устроился гендиректо-
ром оборонного ЗАО «Климовский спе-
циализированный патронный завод» 
(КСПЗ), используя фиктивный диплом 
о высшем образовании. Считается, что 
благодаря действиям господина Доро-
гих и других управленцев из команды 
бывшего председателя совета дирек-
торов Виталия Полетаева КСПЗ грозит 
утрата целого ряда активов.

Подольский городской суд Московской 
области рассмотрит уголовное дело Ивана 
Дорогих, обвиняемого СКР в совершении 
преступления, предусмотренного ч. 3 ст. 327 
(использование поддельного документа, до 
года заключения) УК РФ.

По версии следствия, трудоустраиваясь 
в КСПЗ, господин Дорогих представил под-
дельный диплом Московской государствен-
ной академии приборостроения и информа-

тики (сейчас — ФГБОУ «МИРЭ — Российский 
технологический университет»), свидетель-
ствующий о получении им в 2004 году выс-
шего образования. В 2018 году использо-
вание поддельного документа позволило 
господину Дорогих ввести акционеров за-
вода в заблуждение при назначении на соот-
ветствующую должность и получить доступ 
к управлению крупным оборонно-промыш-
ленным предприятием. Требование о на-
личии высшего образования для лиц, пре-
тендующих на должность генерального 
директора, в данном случае являлось обя-
зательным. Помимо этого, говорится в уго-
ловном деле, господину Дорогих удалось 
получить обязательный допуск ФСБ России 
к сведениям, составляющим государствен-
ную тайну. На сайте депутатов городского 
округа Подольск он также указан как чело-
век, имеющий диплом.

При этом депутат может оказаться под су-
дом еще не раз — его проверяют на причаст-
ность к совершению более тяжких преступле-

ний. Среди них — вывод средств оборонного 
предприятия через аффилированные компа-
нии, сдача помещений КСПЗ в долгосрочную 
аренду по заниженным ценам, а также про-
дажа автомобилей предприятия, в том числе 
Land Cruiser 200, Lexus и Volkswagen, по це-
нам в несколько раз ниже рыночных.

Интересно, что в 2020 году, когда госпо-
дин Дорогих управлял предприятием, со-
трудники межмуниципального управления 
МВД по закрытым административно-терри-
ториальным образованиям, на особо важ-
ных и режимных объектах Московской об-
ласти «Власиха» обнаружили на территории 
патронного завода цех по производству кон-
трафактной алкогольной продукции. Было 
возбуждено уголовное дело, но тогда руко-
водству КСПЗ каким-то образом удалось из-
бежать уголовного преследования.

Между тем в январе 2023 года следствен-
ными органами той же спецполиции было 
завершено расследование уголовного дела 
в отношении бывшего заместителя гене-

рального директора КСПЗ Александра Боб-
кова, обвиняемого в мошенническом хище-
нии (ст. 159 УК РФ) металла с предприятия.

Представители КСПЗ отмечают, что госпо-
да Дорогих и Бобков являлись членами ко-
манды Виталия Полетаева, занимающего до 
марта 2022 года должность председателя со-
вета директоров завода. По иску кредитной 
организации господин Полетаев был при-
знан банкротом с долгом в 650 млн руб. При-
чем часть претензий, на 200 млн руб., его фи-
нансовый управляющий предъявил КСПЗ. 
Основанием стал заем на 50 млн руб., кото-
рый завод еще в 2014 году получил от госпо-
дина Полетаева, предоставив со стороны 
третьих лиц в залог коллекцию ретроавтомо-
билей, оцениваемую, по разным данным, по-
чти в €5 млн.

В мае 2022 года акционеры сменили ко-
манду управленцев, обратившись в пра-
воохранительные органы с заявлениями 
о целом ряде преступлений, которые менед-
жеры могли совершить. По словам нового ге-

нерального директора КСПЗ Игоря Рудыки, 
бывшего бойца «Альфы» ФСБ и сотрудника 
ФСО, действия прежнего руководства при-
вели и к тому, что предприятие из-за отсутст-
вия оборудования, материалов и персонала 
оказалось не готово к выполнению мобили-
зационного задания. Сейчас, отметил он, 
привлечены новые специалисты и оборудо-
вание, а предприятие помимо своей основ-
ной патронной продукции запускает произ-
водство беспилотников.

Отметим, что КСПЗ был образован еще 
в 1936 году как Новоподольский патронный 
завод №188, который представлял собой 
полностью замкнутый цикл производства 
от проектирования и выпуска оборудования 
для изготовления боеприпасов до производ-
ства самих патронов. Сейчас специализиру-
ется на выпуске боеприпасов практически 
для стрелкового оружия и его ремонте.

Господин Дорогих на звонки и запрос „Ъ“ 
не ответил.

Николай Сергеев

Директор патронного завода  
оказался недостаточно дипломированным
Его будут судить за использование поддельного документа при получении допуска от ФСБ 

Прекращению уголовно-
го преследования Алек-
сандра Лефеля помогли 
результаты экспертиз   
ФОТО  

ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА
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новости
Не все въехали

Как рассказали „Ъ“ в Северо-Западной кон-
цессионной компании (СЗКК, оператор участ-
ка 15–58 км на М-11), за год по трассе проследо-
вало около 17,5 млн авто — это на 14% меньше, 
чем в 2021 году. Одной из причин в СЗКК назва-
ли снижение количества поездок в Шереметь-
ево. Напомним, общее число обслуженных аэ-
ропортом пассажиров сократилось за год на 8%, 
а поток на международных воздушных линиях 
упал на 36%.

В январе и феврале 2022 года трафик зна-
чительно превышал показатели предыдуще-
го года, рассказали в СЗКК, но с марта стал рез-
ко снижаться. Больше всего за год сократилось 
число разовых поездок по дороге при оплате 
наличными (минус 32%), а вот число поездок 
с использованием транспондеров и банков-
ских карт уменьшилось только на 13%. В СЗКК 
это связали с общим трендом по повышению 
привлекательности безналичных способов 
оплаты. Самым популярным направлением 
в 2022 году стал транзитный маршрут из Мо-
сквы в Солнечногорск и далее в сторону Твери. 
«Основные клиенты данного направления — 
дачники, а также водители, путешествующие 
в рамках внутреннего туризма,— поясняют 
в компании.— Количество таких поездок за 
летний период составило около 3 млн. В целом 
же „дачный“ летний трафик на платной дороге 
в 2022 году был примерно на уровне 2021 года».

На Западном скоростном диаметре 
в Санкт-Петербурге (ЗСД; концессионер — ком-
пания «Магистраль Северной столицы») в 2022 
году было зафиксировано 102,3 млн трансак-
ций. Это на 3% ниже 2021 года и на 14% выше 
«ковидного» 2020 года. «В динамике трафика от-
носительно 2021 года заметнее всего движение 
показателей в части грузовых автомобилей, то 
есть транспортных средств 3–4 класса (минус 
19%). Что связано с существенным изменением 
логистических коридоров, снижением грузо-
потоков, проходящих через порт и через грани-
цу с Финляндией»,— пояснили „Ъ“ в компании. 
Жители все больше привыкают к возможности 
быстро попасть на другой берег Невы с помо-
щью ЗСД, считает главный специалист Дирек-
ции по организации дорожного движения 
Санкт-Петербурга Дмитрий Попов. Даже изме-
нение тарифов с 1 февраля 2023 года не отпугну-
ло новых пользователей, говорит эксперт.

Комитет по транспорту и дорожному хозяй-
ству Псковской области предоставил „Ъ“ дан-
ные о загрузке четырех платных участков в ре-
гионе. Общий годовой трафик вырос на 14,5%, до 
498,2 тыс. транспортных средств. Через КПП «До-
лосцы» (граница с Белоруссией) число проехав-
ших машин выросло на 34% (до 218,9 тыс.), через 
КПП «Куничина Гора» (граница с Эстонией) — на 
64% (до 78,6 тыс.), через КПП «Убылинка» (грани-
ца с Латвией) — на 59,9% (до 96,6 тыс.). А вот тра-

фик на КПП «Усвяты» (дорога Ольша—Усвяты—
Невель в сторону Смоленска) упал на 36,2%, до 
103 тыс. авто. «Это связано с введением в отноше-
нии РФ отдельными недружественными страна-
ми экономических санкций, что привело к на-
рушению логистики, разрыву межстранового 
сотрудничества и сокращению грузопотоков, 
уходу с рынка крупных компаний,— поясни-
ли „Ъ“ в комитете.— Идет переориентация на со-
трудничество с дружественными странами».

«Немало беженцев с Украины предпочита-
ют уезжать в Европу не напрямую, а въезжая 
в Россию и пересекая границу с Прибалтикой 
в Псковской области,— делится наблюдения-
ми координатор проекта „Карта убитых дорог“, 
экс-депутат Госдумы от Псковской области 
Александр Васильев.— Таких машин с украин-
скими номерами было много в 2022 году — все 
они регистрировались на КПП. Отсюда и рост 
трафика. Что касается дороги Ольша—Невель, 
то этот участок давно находится в очень плохом 
состоянии, а недавно рядом появился бесплат-
ный нормальный объезд: платная дорога про-
сто потеряла какой-либо смысл».

Иван Буранов

Москва стремится к нормативному состоянию
Столичные власти благоустроят улицы в четырех округах

Структуры мэрии объявили шесть конкур-
сов на благоустройство территорий в четы-
рех округах Москвы. Наиболее масштаб-
ные работы запланированы в Царицыно, 
Зябликово, Братеево, Орехово-Борисово 
и Бирюлево: там уложат более 100 км бор-
дюров и 29 тыс. кв. м покрытия из резино-
вой крошки. Благоустраивать планируют 
и центр города: например, на Шаболовке 
обустроят 4 км бордюров, 6 тыс. кв. м тро-
туарной плитки, отремонтируют ливневую 
канализацию, высадят деревья и кустарни-
ки. На работы потратят свыше 2,7 млрд руб.

Тендеры на «выполнение работ по приведе-
нию в нормативное состояние» улиц и террито-
рий объявили структуры мэрии — дирекция 
капремонта департамента капремонта Москвы 
и ГБУ «Автомобильные дороги ЮАО». Второе 
учреждение разместило самый масштабный 
конкурс — на 1,1 млрд руб. В документации го-
ворится о благоустройстве районов на юге Мо-
сквы — в том числе в Москворечье-Сабурово, 
Царицыно, Зябликово, Братеево, Орехово-Бори-
сово и Бирюлево. Здесь планируется заменить 
75 км бордюров (и выложить еще 40 км новых 
ограждений), обустроить 29,4 тыс. кв. м покры-
тия из резиновой крошки и 16,3 тыс. кв. м — из 
искусственной травы. В рамках контракта так-
же предстоит высадить 48 деревьев и 4,4 тыс. 

кустарников. Работы должны быть проведены 
с апреля по август 2023 года, заявки принима-
ются до 8 февраля.

Южный административный округ Москвы 
планируют благоустраивать и по другим кон-
трактам. Так, по тендеру на 381,8 млн руб. подряд-
чик должен привести в порядок Нагатинскую 
улицу, обустроив в том числе 4 км бордюров, 
6 тыс. кв. м тротуарной плитки и 20 тыс. кв. м га-
зонов. Также должны быть отремонтированы ка-
нализационные люки и ливневая канализация. 
По контракту на 328,8 млн руб. на Чертановской 
улице должны вырубить 66 деревьев и посадить 
14 новых, отремонтировать 42 тыс. кв. м асфаль-
тового покрытия и уложить 14 км бордюров. Бла-
гоустраивать также собираются район Вешняки 
на востоке города (за 361 млн руб.), Савеловский 
на севере Москвы (за 196 млн руб.) и некоторые 
улицы в центре столицы, в том числе Шаболов-
ку (по контракту на 400 млн руб.). В последнем 
случае работы затронут 4 км бордюров, 6 тыс. 
кв. м тротуарной плитки, будет проложено 5 км 
кабелей уличного освещения, отремонтирова-
на ливневая канализация, вырублено 26 деревь-
ев (высажено 14 новых). Общая сумма трат по ше-
сти тендерам — свыше 2,7 млрд руб.

• Программу по благоустройству города (пер-
воначально называлась «Моя улица») столичные 
власти реализуют с 2015 года. Тогда было отре-

монтировано 47 улиц, в 2016-м — 61 (в том чи-
сле Тверская улица, Новый Арбат, Садовое коль-
цо, Воздвиженка и Большая Якиманка), в 2017 го-
ду — 82 (в том числе 12 набережных и Бульвар-
ное кольцо). На этих территориях перекладыва-
ли плитку, сужали полосы движения и высажива-
ли деревья. Масштабный ремонт в Москве не осу-
ществлялся в 2018 году (из-за проведения в России 
чемпионата мира по футболу) и в 2020 году (из-
за пандемии COVID-19). Каждый год Москва тра-
тила на цели благоустройства около 35–40 млрд 
руб., но в бюджете Москвы 2020 года были зало-
жены рекордные расходы в 119 млрд.
Судя по сайту госзакупок, в 2022 году влас-

ти обнародовали 67 тендеров по «приведению 
в нормативное состояние» улиц и общественных 
пространств на сумму около 43 млрд руб. Круп-
нейшими стали конкурсы по благоустройству Ле-
нинского проспекта (свыше 6 млрд руб.), ремонту 
Краснопресненского путепровода (3,2 млрд руб.) 
и двух десятков переулков в районах Арбат и Ха-
мовники (2 млрд руб.). В январе 2023 года в сто-
личном комплексе городского хозяйства сообщи-
ли, что в этом году планируется отремонтировать 
19 площадей, улиц и набережных (в том числе Во-
робьевскую набережную), 74 парка и «знаковых 
объекта» (в том числе Южного речного вокзала), 
а также 1,6 тыс. городских дворов.

Александр Воронов

«Круг добра» стал шире
Госфонд в 2023 году поможет еще большему 
числу детей и молодых взрослых

Подопечные государственного фон-
да «Круг добра», помогающего обес-
печить лекарствами и медицински-
ми изделиями детей с тяжелыми 
жизнеугрожающими заболевани-
ями, продолжат получать помощь 
еще год после совершеннолетия. 
Это «дополнительная возможность» 
для регионов совершить «бесшов-
ный» перевод пациентов во взро-
слую систему, считают в «Круге до-
бра». В фонде сообщили „Ъ“, что уже 
принимают заявки на обеспечение 
молодых людей лекарствами и ме-
дицинскими изделиями. Кроме того, 
в 2023 году фонд возьмет на себя 
обеспечение медпомощью детей из 
программы «14 высокозатратных но-
зологий» и регионального перечня 
редких болезней, а также начнет за-
купать дорогостоящие технические 
средства реабилитации.

«Круг добра» (создан в 2021 году по по-
ручению Владимира Путина для обеспе-
чения лекарствами и медизделиями де-
тей с тяжелыми жизнеугрожающими, 
в том числе орфанными заболеваниями) 
начал принимать заявки на продолже-
ние лекарственного обеспечения детей, 
достигших совершеннолетия, и будет 
делать это, пока подопечным фонда не 
исполнится 19 лет. Указ об этом еще 15 
декабря подписал президент России Вла-
димир Путин. В фонде напоминают, что 
регионы могут начать покупать лекарст-
ва сами, сразу после 18-летия больного. 
Но продление обеспечения на год станет 
«дополнительной возможностью» для ре-
гионов совершить «бесшовный» перевод 
пациентов во взрослую систему. В 2023 
году 18 лет исполнится или уже испол-
нилось 258 подопечным «Круга добра».

По подсчетам ЦЭККМП Минздрава, 
ежегодно совершеннолетия достигают 
70–100 пациентов, с которыми работа-
ет фонд. Они должны обеспечиваться 
лекарствами, медизделиями и техниче-
скими средствами реабилитации за счет 
региональных бюджетов. Однако часто 
регионы отказывают им из-за недостат-
ка средств. „Ъ“ уже рассказывал, как по-
допечный «Круга добра» Данил Сизов 
с болезнью Помпе не может добиться ле-
чения от орловского депздрава.

Руководитель центра экспертной по-
мощи «Дом редких» Анастасия Татарни-
кова отмечает: решение о продлении 
обеспечения до 19 лет не меняет пред-
назначения фонда как созданного для 
обеспечения лечением детей: «Это ис-
ключительно организационное реше-
ние, дающее временной люфт на орга-
низацию продолжения лечения за счет 
средств региона».

По поручению Владимира Путина 
с 1 января 2023 года «Круг добра» также 
взял обязательства по обеспечению ле-
карствами детей с заболеваниями из 
федерального перечня «14 высокоза-
тратных нозологий». Обычно они обес-
печиваются за счет средств федерально-
го бюджета; новое решение оформлено 
поправкой к закону «Об охране здоро-
вья граждан», которую президент под-
писал в начале декабря. Таким образом, 
к 5150 подопечным «Круга добра» доба-
вятся 16,8 тыс. детей из программы ВЗН. 
Комментируя это решение, Минздрав РФ 
отметил, что «Круг добра» выступает «до-
полнительным инструментом, позволя-
ющим обеспечить бесперебойное обес-
печение нуждающихся детей с тяжелыми 
заболеваниями необходимыми лекарст-
вами и медизделиями». Ведомство доба-
вило, что фонд «обеспечивает оператив-
ность принятия решений и поставок».

Кроме того, фонд займется закупкой 
лекарств для детей с другими сложными 
заболеваниями, которые сейчас входят 
в региональный перечень редких болез-
ней и не финансируются региональны-
ми бюджетами в полном объеме, сказал 
председатель правления «Круга добра» 
Александр Ткаченко. Всего в этом переч-

не 8 тыс. детей. Экспертный совет фонда 
на очередном заседании 2 февраля утвер-
дил план рассмотрения заболеваний, ле-
карственных препаратов, медизделий, 
видов помощи для включения в переч-
ни. В плане — более двух десятков пози-
ций. В частности, это болезнь Фабри, бо-
лезнь Нимана-Пика С, наследственная 
тирозинемия 2-го типа, синдром Эван-
са, легочная гипертензия, атипичный ге-
молитико-уремический синдром и неко-
торые другие заболевания; расширение 
показаний применения препарата Эве-
ролимус при туберозном склерозе; рас-
ширение списка препаратов для терапии 
миодистрофии Дюшенна за счет препа-
рата Касимерсен. Среди медизделий, на-
пример, упоминаются биодеградируе-
мые и биоинтегрируемые импланты. 
«Для принятия взвешенного решения 
об эффективности препаратов в соответ-
ствии с постановлением правительства 
Росздравнадзор, три федеральных меди-
цинских центра и ЦЭККМП Минздрава 
должны будут предоставить свои заклю-
чения»,— сообщили „Ъ“ в «Круге добра».

Руководитель Центра помощи паци-
ентам «Геном» Елена Хвостикова надеет-
ся, что 50 несовершеннолетних россиян 
с болезнью Фабри начнут получать по-
мощь от «Круга добра» уже в этом году. 
Она отмечает, что этим пациентам прихо-
дилось годами судиться с властями реги-
онов за возможность получать терапию, 
за это время многие из них инвалиди-
зировались. «Фонд же бесперебойно 
обеспечивает своих подопечных лекар-
ствами, без судов, без разбирательств. На-
писали заявления и получили лекарства. 
Мечта»,— говорит госпожа Хвостикова. 
Она указывает, что перевод несовершен-
нолетних «орфанников» под опеку «Кру-
га добра» не только улучшит качество их 
жизни, но и даст больше возможностей 
регионам для обеспечения лекарствами 
других категорий нуждающихся пациен-
тов. Анастасия Татарникова соглашает-
ся, что передача всех «редких» детей под 
крыло фонда выравнивает общую до-
ступность лечения: «Более того, создан-
ный для обеспечения детей прежде все-
го инновационными методами лечения 
фонд располагает более гибкими и ра-
циональными механизмами, чтобы от-
крыть доступ к новейшим и передовым 
лекарственным средствам и технологи-
ям». Александр Ткаченко упомянул, что 
благодаря деятельности «Круга добра» 
сборы на лечение тяжелобольных детей 
в соцсетях сократились на 90%.

Постановление президента от 26 де-
кабря также дало возможность фонду 
формировать запасы не зарегистриро-
ванных в России лекарств неперсонифи-
цированно — то есть без привязки к кон-
кретным получателям. Глава государства 
также обратил внимание, что у детей 
должна быть возможность проходить 
восстановление. Для этого, по словам го-
сподина Ткаченко, совместно с эксперта-
ми фонд будет разрабатывать механиз-
мы оплаты дорогостоящих технических 
средств реабилитации и средств для раз-
работки опорно-двигательного аппара-
та. По данным Елены Хвостиковой, «Круг 
добра» заключил договор с реабилитоло-
гами и они собирают информацию в ре-
гионах о необходимых средствах.

Отметим, в конце 2022 года прави-
тельство распорядилось выделить фон-
ду грант в размере почти 70 млрд руб. 
Их направят в том числе на закупку ле-
карств, медизделий и технических 
средств реабилитации, включая не заре-
гистрированные в стране, но необходи-
мые по жизненным показаниям. По мне-
нию Анастасии Татарниковой, фонд стал 
новым двигателем развития системы ор-
ганизации медицинской помощи «ред-
ким» пациентам. Елена Хвостикова по-
лагает, что стиль работы «Круга добра» 
должен быть «прототипом для решения 
очень многих проблем в государстве».

Наталья Костарнова
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Приключения понтифика в Африке
Папа римский посетил континент, где проживает  
самая быстрорастущая католическая община

Папа римский Франциск завершил шестид-
невный пастырский визит в Африку, в ходе 
которого он посетил две наименее благо-
получные христианские страны континен-
та — Демократическую Республику Конго 
(ДРК) и Южный Судан. В ходе поездки пон-
тифик затронул ключевые, с его точки зре-
ния, проблемы региона: «экономический 
колониализм», пришедший на смену поли-
тической зависимости от метрополий, кор-
рупцию местных властей, а также вопросы 
национального примирения. Для Ватикана 
Африка имеет принципиальное значение. 
Католическая община на континенте растет 
стремительными темпами. К середине века 
в Африке будет проживать более трети всех 
католиков мира.

Папа Франциск завершил в воскресенье 
свой пятый визит в Африку. Внимание понти-
фика к континенту неслучайно. Именно здесь 
находится самая быстрорастущая католиче-
ская община. Если в 1910 году на континенте 
проживало всего около 1% всех католиков мира, 
то сегодня их доля достигла 18% (256 млн веру-
ющих). А к 2050 году, согласно прогнозам, они 
составят уже 32%. При этом диалог между Вати-
каном и африканской католической общиной 
развивается не всегда гладко. Им еще только 
предстоит найти общий язык, о чем сам папа 
заявил в ноябре. Это касается отношений как 
с паствой, так и с африканскими иерархами, 
которые в целом более консервативны, чем их 
европейские коллеги. Они не так легко прини-
мают смягчившиеся взгляды Святого престола 
на гомосексуальность, аборты и другие спор-
ные для церкви вопросы. Кроме того, африкан-
цы мало представлены в самом Ватикане. Сей-
час в число тамошних иерархов входит только 
один посланец континента — танзаниец Про-
тас Ругамбва, который занимает высокий пост 
секретаря-адъюнкта ватиканской Конгрегации 
евангелизации народов. Поэтому и духовенст-
во, и миряне в Африке ожидают от Ватикана се-
рьезного изменения кадровой политики.

Поездка папы Франциска на африканский 
континент должна была состояться еще в июле 
прошлого года, но была отложена из-за проблем 
понтифика со здоровьем. Впрочем, и сейчас 
86-летний Франциск был вынужден передви-
гаться в кресле-каталке из-за больного колена. 

Выбор папой стран для посещения далеко 
не случаен. Католики составляют свыше 40% по-
чти стомиллионного населения ДРК — это са-
мая крупная католическая община Африки. Од-
нако последний раз нога римского понтифика 
ступала в Конго (тогда еще — Заир) в далеком 
1985 году. С тех пор там выросло несколько по-
колений католиков.

Для Святого престола ДРК важна еще и тем, 
что католические структуры здесь гораздо влия-
тельнее, чем в других странах мира. В условиях 
слабости государственной власти церковь игра-
ет ведущую роль в здравоохранении и образо-
вании, социальной и гуманитарной поддержке 
населения, а прелаты выступают арбитрами 
в политических конфликтах. Так, в 2018 году 
CENCO, влиятельная епископальная конферен-
ция Конго, сыграла ключевую роль в организа-
ции мирной передачи власти избранному пре-
зиденту Феликсу Чисекеди. 

Неудивительно, что в этой стране папе Фран-
циску был устроен грандиозный прием. В аэро-
порту Киншасы его встречал лично президент 
Феликс Чисекеди. Здесь же понтифик отслу-
жил мессу, которая собрала более миллиона 
человек. А спустя два дня на специально пе-
реоборудованном для этой цели стадионе Му-
чеников папа выступил с проповедью уже пе-
ред десятками тысяч молодых конголезцев. Во 
всех своих выступлениях папа затрагивал весь-
ма болезненные для конголезцев темы. Он рас-
критиковал «экономический колониализм», 
пришедший на смену политической зависимо-
сти от метрополий, осудил «забытый геноцид» 
на востоке страны, напомнил о жадности добы-
вающих компаний, чья хищническая эксплуа-
тация природных богатств обрекает на нище-
ту почти сто миллионов человек. «Руки прочь 
от Конго, руки прочь от Африки! Хватит душить 
и грабить эту землю!» — призвал папа. Впрочем, 
не забыл он и о коррупции и ответственности 
за нынешнее положение конголезских властей.

В ДРК понтифик встречался с жертвами во-
оруженных конфликтов. Его визит совпал 
с очередным обострением ситуации на востоке 
страны, где действуют около 120 вооруженных 
группировок. По соображениям безопасности 
папа был вынужден отменить посещение этого 
региона страны, хотя отметил, что очень хотел 
бы там побывать.

В Южный Судан, где христианство укорене-
но значительно меньше и во многом поддержи-
вается усилиями иностранных миссионеров, 
папа вылетел в сопровождении архиепископа 
Кентерберийского Джастина Уэлби и модерато-
ра генеральной ассамблеи пресвитерианской 
Церкви Шотландии Иэна Гриншилдса. Такое 
экуменическое «паломничество мира» впол-
не естественно как для понтифика, известного 
приверженностью межконфессиональному ди-
алогу, так и принимающей стороны. Три церкви 
тесно сотрудничают в достижении межобщин-
ного и политического мира в Южном Судане. 

Напомним, что эта страна отделилась от Су-
дана и обрела самостоятельность только в 2011 
году. Но мирной жизни не получилось. Не прош-
ло и двух лет, как между сторонниками прези-
дента Салвы Киира и вице-президента Риека 
Мачара вспыхнул конфликт, который унес жиз-
ни 380 тыс. человек. Столкновения продолжи-
лись и после достижения мирного соглашения 
2018 года. Из 11,6 млн населения 2,2 млн были 
вынуждены покинуть свои дома, еще 2,3 млн 
бежали в другие страны. 

Папа римский уже пытался мирить двух вра-
ждующих южносуданских лидеров. В 2019 году 
он пригласил их на духовную встречу в Вати-
кан, после которой опустился на колени и по-
целовал им обувь. Трудно сказать, каков был 
вклад лично понтифика в ослабление вражды 
между двумя лидерами, но в 2020 году в Юж-
ном Судане было сформировано единое прави-
тельство. Впрочем, конфликт между Салвой Ки-
иром и Риеком Мачаром до сих пор полностью 
не исчерпан. 

В этот раз папа Франциск вновь адресно обра-
тился к двум политикам с призывом прекратить 
вражду и добиться справедливости в распреде-
лении национальных богатств. Он также при-
звал их подумать, какую память они хотят оста-
вить после себя грядущим поколениям граждан. 
После встречи с понтификом растроганный Сал-
ва Киир заявил о помиловании 71 заключенно-
го, однако неясно, как слова Франциска повлия-
ют на его отношения с соперником. 

Кроме встреч с южносуданскими лидерами 
и политиками, папа посетил лагерь беженцев 
в районе Джубы, а также провел экуменическое 
богослужение в мавзолее Джона Гаранга — героя 
национально-освободительной борьбы и фигу-
ры, все еще способной символически объеди-
нить нацию. «Кто следует Христу — выбирает 
мир всегда, кто разжигает войну и насилие — 
предает Господа и отвергает Евангелие»,— за-
ключил папа Франциск. 

Алексей Целунов

Лучше Байдена  
не нашлось
Демократическая партия  
сплотится вокруг президента США

Несмотря на все скандалы вокруг 
Джо Байдена, в том числе в связи 
с обнаружением у него секретных до-
кументов, Демократическая партия 
США, похоже, решила остановиться 
на его кандидатуре в качестве своего 
кандидата на президентских выбо-
рах в 2024 году. Такой вывод мож-
но сделать по итогам поездки прези-
дента в Филадельфию. Руководство 
партии считает, что господин Бай-
ден способен одолеть вероятного 
кандидата от Республиканской пар-
тии Дональда Трампа и отработать 
еще один срок. Однако есть и те, кто 
по-прежнему уверен, что участие 
Джо Байдена в выборах-2024 весьма 
рискованно, особенно если конку-
ренцию ему составит более молодой 
губернатор Флориды Рон Десантис.

Президент США Джо Байден и ви-
це-президент Камала Харрис в пятни-
цу вечером в Филадельфии на встрече 
с однопартийцами немного приоткры-
ли завесу, касающуюся их ожидаемой 
кампании по переизбранию в 2024 году. 
В самом их совместном участии в меро-
приятии (что большая редкость) аме-
риканские СМИ увидели намек на то, 
что эта пара готовится вместе вступить 
в предвыборную кампанию, и прелю-
дию к формальному объявлению Джо 
Байдена о его участии в президентских 
выборах, которое ожидается в марте или 
апреле.

Совместное появление Джо Байдена 
и Камалы Харрис на встрече однопар-
тийцев издание Politico называет «плав-
ным запуском» избирательной кампа-
нии. В своей речи к соратникам (ее текст 
был распространен пресс-службой Бело-
го дома) Джо Байден задал вопрос: «Вы со 
мной?» На что в ответ услышал одобри-
тельные возгласы.

Politico не считает, что объявление 
господином Байденом о своем участии 
в президентской кампании на 100% не-
избежно, но вероятность такого разви-
тия событий после Филадельфии ви-
дится чрезвычайно высокой. Источник 
издания в Демократической партии со-
общил, что подобрано уже несколько 
функционеров для руководства кампа-
нией Джо Байдена в ряде штатов США.

Камала Харрис отметила в своем вы-
ступлении, что ей с президентом есть 
чем гордиться. Они ставят себе в заслу-
гу то, что в январе в США создано почти 
500 тыс. новых рабочих мест, и это пре-
высило самые смелые прогнозы анали-
тиков. Госпожа Харрис записала на счет 
администрации США также преодоле-
ние последствий COVID-19 и снижение 
стоимости лекарств.

Со своей стороны, Джо Байден отме-
тил и другие свои победы: рост инвес-
тиций в борьбе с изменением климата, 
назначение первой чернокожей женщи-
ны в Верховный суд. Он поделился так-
же планами на будущее. Президент США 
планирует ограничить право на владе-
ние оружием, утвердить право на аборт 
на федеральном уровне, упростить до-
ступ избирателей к выборам. В целом же 
господин Байден уверен, что благодаря 
его усилиям «Америка вернулась и мы 
снова лидируем в мире».

Не обошлось и без нападок на поли-
тических оппонентов. «Это не Респу-
бликанская партия ваших отцов,— зая-
вил Джо Байден.— Это не консерваторы. 
Это деструктивные люди. Они намере-
ны уничтожить достигнутый нами про-
гресс». Примерно в том же духе высказа-
лась и Камала Харрис, напомнив, что на 
прошлых выборах демократы «победи-
ли большую ложь и экстремизм», но «экс-
тремисты» продолжают угрожать амери-
канскому обществу.

Политтехнолог Марк Лонгабо, рабо-
тавший старшим советником у сенато-
ра Берни Сандерса, когда тот боролся 
за президентскую номинацию от Демо-
кратической партии, в беседе с Politico 
заявил, что демократы пытаются при-
держиваться прежней тактики, срабо-
тавшей на выборах-2022. Он не исклю-
чил, что у советников Джо Байдена «есть 
определенное число исследований, ко-
торое показывает, что это (выставление 
республиканцев экстремистами.— „Ъ“) 
продолжает быть сильным посланием».

В ходе выступления Джо Байдена 
в Филадельфии, по замечанию Politi-
co, стало понятно, что Демократическая 
партия уже не так разобщена, а прев-
ращается в единый фронт, все больше 
сплачиваясь вокруг президента. Через 
единство демократы стремятся добить-
ся преимущества над Республиканской 
партией, терзаемой внутренними про-
тиворечиями, которые усугубляются на-
личием многих кандидатов, желающих 
бороться за номинацию от партии на 
президентские выборы.

Газета The New York Times (NYT) за-
мечает, что, после того как демокра-
ты выступили на промежуточных вы-
борах выше всех ожиданий, а позиции 
экс-президента и возможного кандидата 
на выборах-2024 Дональда Трампа осла-
бли, споры о возможности выдвижения 
Джо Байдена на второй срок утихли. Да 
и мало кто из серьезных кандидатов от 
демократов готов составить ему конку-
ренцию.

Правда, многих все же беспокоит пре-
клонный возраст господина Байдена. 
Поэтому в Демократической партии на-
зывают благоприятным сценарий, если 
номинацию от республиканцев выигра-
ет Дональд Трамп, который всего на четы-
ре года моложе нынешнего президента. 
А вот соперничество с губернатором Ро-
ном Десантисом из Флориды станет для 
Джо Байдена более сложной задачей. Та-
кой сценарий «все ставит с ног на голову, 
и возможности судить, как эта (гонка.— 
„Ъ“) будет выглядеть в дальнейшем», не 
представляется возможным, заявил NYT 
председатель Демократического комите-
та штата Нью-Йорк Джей Джейкобс.

Кроме того, исход выборов больше 
зависит от рядовых избирателей, чем 
от партийных функционеров: согласно 
ряду последних опросов, большинство 
американцев не хотят, чтобы Джо Бай-
ден шел на второй срок. «Большинство 
в партии и избирателей Байдена голо-
совали не за Байдена, а против Трампа, 
многие из них могут не появиться на вы-
борах из-за политики Байдена, не вы-
полненных им обещаний и других се-
рьезных проблем»,— заявил изданию 
выборщик партии от Мичигана Лиано 
Шарон, проголосовавший за Джо Байде-
на в 2020 году.

Так или иначе, с Дональдом Трампом 
или без него, демократы не ожидают, 
что борьба за место в Овальном кабине-
те Белого дома станет легкой прогулкой. 
Это будет ожесточенная схватка, отме-
чают американские эксперты. Именно 
поэтому Джо Байден и Камала Харрис 
появились в пятницу еще на одном ме-
роприятии — по сбору средств для Демо-
кратической партии.

Как отмечает Reuters, поездка в Фи-
ладельфию для Джо Байдена была не-
обходима и для того, чтобы заручить-
ся поддержкой спонсоров. По данным 
источников агентства, ожидается, что 
в марте темпы и объемы сбора средств 
на кампанию Джо Байдена значитель-
но увеличатся. Ожидается, что эта кам-
пания «станет самой дорогой президент-
ской кампанией в истории».

Екатерина Мур, Вашингтон

Папа римский Франциск уже пятый раз приезжает в Африку, где проживает  
самая быстрорастущая католическая община. По прогнозам, к 2050 году  
католики составят 32% африканского населения  ФОТО THOMAS MUKOYA / REUTERS

Угроза  
шаровой войны

Между тем отмена визита Энтони 
Блинкена — осознанное решение адми-
нистрации Байдена, отметил господин 
Габуев. «Они могли не отменять поезд-
ку. Блинкен бы поехал в Китай и за за-
крытыми дверями мог бы сказать: „Что 
же вы, нехорошие люди, делаете, как 
же вы над нашим суверенным воздуш-
ным пространством летаете, вот смотри-
те неопровержимые доказательства“. Но 
они этого не сделали. Теперь будет вой-
на двух нарративов. Американцы бу-
дут что-то предъявлять, доказывая, что 
это был разведывательный аэростат. Ки-
тайцы, у которых изначальная версия 
и была про метеозонд, теперь будут на-
стаивать на этой версии. В такой ситуа-
ции вряд ли будут какие-то продуктив-
ные контакты»,— считает эксперт.

Ситуация осложняется и тем, что 
с января Палата представителей Кон-
гресса перешла в руки республиканцев, 
а значит, оппоненты Джо Байдена будут 
использовать любую возможность ата-
ковать администрацию за «слишком 
слабую реакцию». Александр Габуев 
уверен, что команда президента США 

будет всячески отбиваться от атак ре-
спубликанцев, проявляя жесткость в от-
ношении Пекина. В следующем году, 
когда в полную силу развернется пред-
выборная борьба, фактор Китая лишь 
усилится.

Уже сейчас ситуация с аэростатом 
спровоцировала критику в адрес Белого 
дома. По мнению республиканца, главы 
комитета Палаты представителей по во-
оруженным силам Майка Роджерса, тот 
факт, что официальные власти не сразу 
признали присутствие шара в воздуш-
ном пространстве, говорит о том, что «ад-
министрация Байдена надеялась скрыть 
этот провал в области национальной без-
опасности от Конгресса и американско-
го народа». Как предположило Reuters, 
акцент Джо Байдена на том, что имен-
но он приказал сбить аэростат, возмож-
но, был попыткой ответа на подобную 
критику. Экс-президент и пока единст-
венный кандидат на выборах 2024 года 
Дональд Трамп на прошедшей неделе 
уже призывал сбить китайский аппа-
рат и пытался изобразить из себя более 
сильного и решительного лидера, неже-
ли действующий глава Белого дома.

Алексей Забродин

Киприоты не доверились Неофиту
Кандидат от партии власти уступил независимому кандидату  
в первом туре президентских выборов

На Кипре прошел первый тур президент-
ских выборов, подводящих черту под де-
сятилетней эпохой уходящего главы госу-
дарства Никоса Анастасиадиса. Призыв 
патриарха кипрской политики поддержать 
его протеже Аверофа Неофиту не помог ли-
деру правящей партии «Демократический 
сбор» обойти независимого кандидата Ни-
коса Христодулидиса. Осечка господи-
на Неофиту выявила прохладное отноше-
ние к его идее вступления в НАТО на фоне 
усталости от политики властей, которые 
не смогли остановить наплыв иммигран-
тов и негативные тенденции в экономике. 
Еще одной проблемой стал обвал туристи-
ческого бизнеса на российском направле-
нии. Число граждан РФ, посетивших Кипр 
в прошлом году, упало более чем на 90%.

Предварительные итоги президентских вы-
боров на Кипре, которые определят новое пер-
вое лицо островного государства Средиземно-
морья на ближайшие пять лет после завершения 
эпохи правления 76-летнего Никоса Анастаси-
адиса, были объявлены в воскресенье вечером.

Результаты голосования, в ходе которого из-
биратели продемонстрировали более высо-
кую активность, чем на предыдущих выборах 
2018 года, оказались несколько неожиданны-
ми. По данным экзит-пола кипрской радиове-
щательной корпорации RIK, лидером гонки, 
вышедшим во второй тур, стал независимый 
кандидат Никос Христодулидис, набравший 
30,5–33,5% голосов.

Опрос показал, что кандидат от партии влас-
ти Авероф Неофиту и бывший представитель 
Никосии на переговорах по объединению 
острова независимый кандидат Андреас Мав-
рояннис шли «ноздря в ноздрю», в связи с чем 
после закрытия избирательных участков так 
и осталось неясным, удалось ли Аверофу Нео-
фиту пробиться во второй тур выборов.

Несмотря на то что все три основных кан-
дидата до последнего времени сохраняли бли-
зость к уходящему президенту, патриарх кипр-
ской политики решил в итоге поддержать 
61-летнего лидера партии «Демократический 
сбор» Аверофа Неофиту. «Сейчас не время для 
экспериментов или ошибок»,— заявил накану-
не выборов уходящий кипрский лидер, сделав 

акцент на том, что будущий президент должен 
сохранить преемственность с его политикой. 
По его мнению, призывы к переменам могут 
«привести к хаосу».

Еще в прошлом году Никос Анастасиадис 
выражал поддержку бывшему главе МИД Кип-
ра 49-летнему Никосу Христодулидису. Этот по-
пулярный политик, который ранее был офи-
циальным представителем правящей ДИСИ, 
предпочел идти на выборы 2023 года как не-
зависимый кандидат. Судя по всему, его уход 
из ДИСИ и предопределил решение президен-
та поддержать лидера правящей партии Аве-
рофа Неофиту.

Третий участник президентской гонки — 
один из ведущих кипрских дипломатов Андре-
ас Маврояннис был главным переговорщиком 
греко-кипрской стороны по вопросам урегули-
рования на острове и постоянным представи-
телем Кипра в ООН. Проголосовать за Андреаса 
Мавроянниса призвала Прогрессивная партия 
трудового народа Кипра (АКЭЛ). «На этих выбо-
рах есть три кандидата, но всего два варианта 
выбора — продолжение подхода этого прави-
тельства или прогрессивные изменения»,— за-
явил Андреас Маврояннис.

Сопоставление программ трех кандидатов 
показывает, что Авероф Неофиту позициониро-
вал себя как приверженец правых взглядов, Ни-
кос Христодулидис предстал центристом, а Ан-
дреас Маврояннис оказался на левом фланге.

«Сделав ставку на преемственность кипр-
ской политики, Авероф Неофиту при этом стал 
единственным кандидатом президентской 
гонки, который выступил за пересмотр тра-
диционного кипрского нейтралитета и всту-
пление страны в НАТО, педалируя вопросы 
безопасности. Его предложение поставить в по-
вестку кипрской политики вопрос о членстве 
в альянсе основано на тезисе о нарастающей 
„турецкой угрозе“. Однако пикантность ситу-
ации состоит в том, что Авероф Неофиту ищет 
у НАТО защиты от Турции, хотя именно Турция 
оккупирует часть Кипра и не признает сущест-
вование Республики Кипр. Кроме того, у Тур-
ции есть возможности заблокировать прием 
страны в НАТО»,— пояснил „Ъ“ шеф москов-
ского бюро Cyprus News Agency Афанасий Ав-
геринос.

Между тем результаты первого тура прези-
дентских выборов показали, что идея вступле-
ния в НАТО не стала средством мобилизации 
избирателей, для которых приоритетами оста-
ются другие проблемы. Одна из них — беспре-
цедентный наплыв иммигрантов, который бу-
дет обсуждаться в ходе внеочередного саммита 
ЕС, намеченного на 9 февраля.

«Основная тема саммита — иммиграция 
и пути решения этой проблемы. Президент 
Анастасиадис укажет на непропорциональ-
ное бремя, которое несет Республика Кипр 
из-за значительного увеличения иммигра-
ционных потоков, также обратив внимание 
на то, что Турция использует иммиграцию 
как инструмент своей политики»,— заявил 
глава пресс-службы президента Андреас Ио-
сиф. По данным Евростата, за последние пять 
лет Кипр стал государством—членом ЕС с са-
мым высоким процентом просителей убежи-
ща. Только в прошлом году в страну прибыла 
21 тыс. нелегальных иммигрантов. Лица, ко-
торые ищут убежища в стране, уже составля-
ют 6% населения.

При этом в сообщении Евростата отмечает-
ся, что около 95% иммигрантов въезжают на 
остров через Турцию, вначале направляясь на 
его северную часть, после чего добираются до 
зеленой линии и подконтрольных Никосии 
районов, чтобы затем попросить политиче-
ское убежище.

Помимо иммиграции серьезной пробле-
мой остается экономика. В ходе состоявшегося 
в конце декабря в Никосии ежегодного собра-
ния членов Торгово-промышленной палаты 
Республики Кипр отмечалось, что в 2022 году 
страна оказалась в сложном положении. Ин-
фляция достигла 8%, рост банковских процент-
ных ставок увеличили долги кипрских компа-
ний и семей.

Что касается туризма, то в прошлом году 
объем турпотока и доходов этой индустрии до-
стиг 80% от показателей допандемийного 2019 
года. Однако, по данным Ассоциации туропе-
раторов России, число туристов, прибывших 
из России, составило лишь 45,3 тыс. человек, 
что на 91,3% меньше, чем в 2021 году, и на 94,2% 
меньше, чем в 2019 году.

Сергей Строкань
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Nikkei 225 27509,46 (+107,41)
РТС 1002,52 (–1,56)
FTSE 100 7901,8 (+81,64)

DAX 15476,43 (–32,76)
DJIA 33926,01 (–127,93)
NASDAQ Composite 12006,96 (–193,86)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.02.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4–6.02.23
Австралийский доллар 49,7057
Английский фунт 86,5591
Белорусский рубль 26,1945
Гонконгский доллар* 89,8796

Дирхам ОАЭ 19,1627
Доллар США 70,3847
Евро 76,7344
Индийская рупия** 86,3145

Казахский тенге** 15,3037
Канадский доллар 52,8731
Китайский юань 10,4217
СДР 95,5381

Сингапурский доллар 53,6755
Турецкая лира* 37,4221
Украинская гривна* 19,0640
Шведская крона* 67,6913

Швейцарский франк 77,1001
Японская иена** 54,6975
*За 10. **За 100. 

Трек завис на загрузке
Объем музыкального стриминга в РФ впервые снизился

В результате ухода из России 
крупных зарубежных пло
щадок — Spotify, Apple Music 
и  YouTube Music — в 2022 году 
рынок музыкального стри
минга впервые показал спад: 
по оценке аналитиков и дис
трибуторов, он  сократился 
на 30–50%, до 7 млрд руб. 
При этом отечественные сер
висы отчитываются о росте 
аудитории, перешедшей с за
падных площадок, но значи
тельная часть новых под
писчиков пока пользуется 
бесплатными пробными пе
риодами. Падение рынка ска
залось и на доходах артистов, 
уточняют эксперты: снизилась 
стоимость одного прослуши
вания, а оставшиеся лейблы 
предлагают менее выгодные 
контракты.

Российский рынок музыкаль-
ного стриминга в 2022 году впер-
вые в истории наблюдений показал 
спад. По оценке InterMedia, сниже-
ние составило 30–50%, до пример-
но 5–7 млрд руб. В 2021 году агент-
ство оценивало рынок в 9,5 млрд 
руб. «Основные причины спада — 
уход или сокращение активности 
ведущих стриминговых сервисов, 
компаний-мейджоров, платежных 
систем, выезд из страны значитель-
ного количества активных пользо-
вателей»,— говорит главный редак-
тор InterMedia Евгений Сафронов. 
Он отмечает также, что отечествен-
ные площадки работают по экосис-
темной модели, в которой доход от 
стриминга отдельно не выделяется.

С оценками InterMedia согласен 
собеседник „Ъ“ в одном из крупных 

цифровых дистрибуторов музыки: 
«Этот сегмент в России активно рос, 
но в первую очередь за счет выхода 
на рынок крупных игроков, в боль-
шей степени — Spotify, Apple Mu-
sic и YouTube Music, в меньшей — 
Deezer, который занимал нишевой 
сегмент». Ряд пользователей из РФ 
продолжили пользоваться зарубеж-
ными сервисами, но это стало го-
раздо сложнее, говорит он. Часть 
пользователей перешла на отечест-

венные сервисы, но далеко не все 
платят за подписку, уточняет собе-
седник „Ъ“: «Люди зачастую исполь-
зуют бесплатные пробные периоды 
и переходят с одного сервиса на дру-
гой. На спрос к отечественным стри-
мингам влияет также потеря части 
зарубежных каталогов».

С началом ухода иностранных 
сервисов динамика рынка действи-
тельно ухудшилась, говорит генди-
ректор Национальной федерации 

музыкальной индустрии Никита 
Данилов: «Но важно, что ранее вы-
пущенные музыкальные каталоги 
остаются доступными для потреби-
телей. А у российских артистов есть 
возможность монетизации контен-
та на зарубежных сервисах». Рос-
сийские площадки усилили кампа-
нии по привлечению слушателей 
и заметен уверенный ежемесяч-
ный рост числа прослушиваний, 
говорит основатель дистрибуто-
ра Multiza Андрей Воляник: «Но до-
ходность от одного прослушивания 
существенно снижается, что об-
условлено сокращением средней 
стоимости подписки, бесплатных 
промо периодов и акций».

Однако не все участники рынка 
согласны с InterMedia. По оценке ру-
ководителя «МТС Music» Максима 
Петровского, рынок вырос на 20%: 
«Те, кто привык платить за подписку, 
продолжили делать это и в новых 
условиях». В то же время он согласен, 
что уход зарубежных игроков при-
вел к снижению средней стоимости 
за одно прослушивание. В «Яндекс 
Музыке» говорят, что на конец тре-
тьего квартала 2022 года количество 
подписчиков «Яндекс Плюса» дости-
гло 15,8 млн (рост на 53%): «Наиболь-
шая их часть регулярно пользуется 
„Яндекс Музыкой“, и в 2022 году это 
число заметно выросло». В сервисе 
«Звук» (входит в подписку «Прайм» 
«Сбера») отметили, что аудитория 
сервиса в 2022 году выросла на 30%: 
«Доля подписчиков с пробным пе-
риодом колеблется в коридоре от 5% 
до 15%». С уходом зарубежных стри-
мингов российская онлайн-музыка 
еще больше интегрировалась в су-
перподписки, отметили в сервисе: 

«Покупка отдельной подписки на 
музыку сейчас редкость». В «VK Му-
зыке» „Ъ“ не ответили.

Спад на рынке сказался и на до-
ходах российских артистов, отмеча-
ет источник „Ъ“ в индустрии: «Основ-
ные средства приносили Apple Music 
за счет более высоких цен за подпис-
ку и глобального охвата и YouTube 
в целом за счет монетизации музыки 
в видеороликах». Снизились и цены 
на каталоги, говорит директор по 
цифровой дистрибуции и лейбл-сер-
висам МТС Надежда Бойчевски: 
«С уходом стримингов сократилось 
число промоинструментов, что за-
тягивает окупаемость и увеличива-
ет и сроки контрактов, что не может 
нравиться артистам». Из-за этого на-
блюдается стратегия подхода к аван-
сированию с большей оценкой ри-
сков с обеих сторон, говорит она: 
«Большие артисты с устоявшимися 
каталогами, содержащими безуслов-
ные хиты, держатся на прежнем 
уровне, а вот средним или начинаю-
щим получить аванс на адекватных 
условиях стало сложнее».

Самые большие авансы рос-
сийским артистам могли платить 
мейджоры, объясняет Евгений 
Сафронов: «За альбом они могли 
выложить 5 млн руб. и выше. После 
ухода международных гигантов та-
кие авансы стали редкостью». Но 
в то же время, отмечает он, на ры-
нок выходят новые лейблы, кото-
рые будут готовы платить новым 
артистам. Собственные музыкаль-
ные лейблы запустили, например, 
VK, МТС, а также ГК «Рикки», владею-
щая правами на мультфильмы «Сме-
шарики» и « Фиксики».

Юлия Тишина
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Прошлая неделя запомнилась резо-
нансным заявлением главы Сове-
та федерации Валентины Матвиенко 
о необходимости ввести мораторий на 
действие закона о госзакупках (44-ФЗ) 
на время военной операции РФ на Ук-
раине. Это должно позволить регио-
нам без оглядки на долгие и сложные 
процедуры быстрее «осваивать» сред-
ства. Идея, однако, даже при беглом 
взгляде вряд ли реализуема без мас-
штабной перестройки системы заку-
пок: к 44-ФЗ привязаны механизмы 
распределения и финансирования 
госзаказа, у бюджета просто исчезнут 
основания за него платить. Переписы-
вание же отдельных норм закона, что-
бы региональные власти могли тра-
тить деньги без оглядки на бюджетные 
лимиты, о чем позже рассказал уже за-
мглавы Совфеда Николай Журавлев 
(это, видимо, ключевая проблема, 

и вызвавшая мечты об отмене 44-ФЗ: 
Минфин не раз объяснял регионам, 
что платить за госзаказ дороже они мо-
гут только ценой отказа от иных заку-
пок), потребует немалого времени.

Очевидно, что нужда в расширении 
и ускорении финансирования госза-
каза вызвана потребностью предпри-
ятий в инвестициях в условиях роста 
спроса на их продукцию при сжатии 
импорта. На модернизацию и повы-
шение зарплат (см. стр. 2) для роста 
производительности нужны средства, 
и вариантов здесь немного: это либо 
приток частных денег, либо расши-
рение бюджетных вливаний, на кото-
ром, по сути, и настаивают в Совфеде.

С ростом неопределенности част-
ные инвесторы все настойчивее тре-
буют покрытия рисков и участия в их 
проектах государства, а созданный 
Белым домом механизм соглашений 
о защите и поощрении капиталовло-
жений с опорой на новые техноло-
гичные производства (он дает новым 
проектам конкурентное преимущест-
во перед старыми за счет гарантий не-
ухудшения условий работы) пока за-
полнить разрывы спроса не позволяет.

Рост же бюджетных вливаний 
в конструкции, предложенный госпо-
жой Матвиенко (даже если опустить 
соображение о том, что отменить 
предлагается проконкурентный и ан-
тикоррупционный закон), послужит 
в первую очередь сохранению старых 
производств, уходу с рынка которых 
и должны были способствовать новые 
инвестпроекты в рамках СЗПК. Инвес-
тиции в поддержание работы старых 
заводов ради заполнения сиюминут-
ных дефицитов приведут к росту кон-
центрации на рынках и надолго за-
кроют их для новых и эффективных 
предприятий.

При этом фокус на поддержку гос-
заказом единственных поставщиков 
смещается уже давно — и аргумент 
о том, что новая волна бесконтроль-
ных госинвестиций приведет все же 
к их прорывной модернизации, вряд 
ли может быть принят. Подход может 
дать эффект на отдельных производ-
ствах — и госзаказ будет исполнен. 
Однако цена такой точечной «модер-
низации» промышленности экономи-
ке России известна по 1990-м годам: 
при возврате к рынку и конкуренции 
 шансов у нее будет немного.

Необходимость 
удовлетворения 
спроса подталкивает 
власти к госинвес
тициям в промыш
ленность, однако  
не все инвестиции 
одинаково полезныТракторы ищут запчасти в сети

Фермеры активно закупают комплектующие на маркетплейсах

В 2022 году в РФ рос спрос на запчасти 
для сельхозтехники — малые и сред
ние хозяйства активно закупали их 
в том числе на маркетплейсах. Анали
тики отмечают, что в России и так был 
довольно возрастной парк, а повыше
ние интереса связано с уходом крупных 
иностранных поставщиков техники 
и запчастей в прошлом году.

В 2022 году спрос на комплектующие 
для сельхозтехники вырос в 6,3 раза, следу-
ет из исследования агромаркетплейса поле.
рф и «Авито». При этом предложение увели-
чилось сразу в 12 раз. Всего в ходе анализа 
проанализировано более 100 тыс. объявле-
ний в разделе «Запчасти для сельхозтехники» 
за 2022 год.

Самым популярным брендом запчас-
тей на обеих платформах стал белорусский 
МТЗ (тракторы «Беларус»), а среди его запча-
стей — передние мосты и запчасти к ним. 
Также среди лидеров на «Авито» продукция 
Ярославского моторного завода — в основ-

ном двигательные системы. Но в топ входят 
не только марки из СНГ, популярны также 
JCB, Case и John Deere. Наиболее активно ро-
сли спрос и предложение на навесное обору-
дование (в 15,8 и 23 раза соответственно), ги-
дравлические и пневмосистемы (8,9 и 13 раз), 
а также трансмиссии, двигатели, их комплек-
тующие и подвески.

По словам руководителя профильного 
направления «Авито» Александра Куропте-
ва, начинается высокий сезон на рынке де-
талей для сельхозтехники, который про-
длится до конца июня: аграрии начинают 
готовиться к посевной и закупать необхо-
димые запчасти. Сейчас на «Авито» более 
130 тыс. предложений о продаже запчастей 
для сельхозтехники по всей РФ, из которых 
свыше 115 тыс. о продаже новых запчастей. 
Гендиректор поле.рф Евгений Белов отмеча-
ет, что фермеры (малые и средние хозяйст-
ва) предпочитают покупку на электронных 
площадках. В компаниях также отмечают 
тренд на продление срока эксплуатации тех-

ники: «Владельцы относятся к ней более бе-
режно, поэтому растет запрос на запчасти 
и  обслуживание».

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting от-
мечает, что корректно говорить не столько 
о тренде, сколько о факте, что в России вырос 
срок эксплуатации техники. «Такая динами-
ка объявлений скорее связана с остановкой 
работы крупных иностранных поставщи-
ков техники, а также с активным ростом па-
раллельного импорта,— продолжает он.— 
То есть на фоне довольно возрастного парка 
и проблем с компонентами логично, что аг-
рарии стремились перестраховаться и зака-
зать комплектующие».

В 2022 году иностранные игроки приоста-
новили поставки сельхозтехники в Россию, 
но в течение первой половины года еще рас-
продавались складские запасы. К концу года 
начались поставки по так называемому па-
раллельному импорту, но их вес был незна-
чителен. Отечественные производители 
сельхозтехники, которые в 2022 году столк-

нулись с необходимостью замещать ино-
странные комплектующие, все же нарастили 
продажи в деньгах на 17% на стагнирующем 
рынке (см. „Ъ“ от 1 февраля). 

Председатель правления ассоциации ди-
леров сельскохозяйственной техники АСХОД 
Александр Алтынов отмечает, что на сегод-
ня уже есть понимание, какие запчасти воз-
можно поставлять в РФ, каналы поставок на-
лаживаются. Появилось в том числе много 
предложений не от дилеров, а от новых ком-
паний — при всех рисках работы с новыми 
игроками это позволяет при желании най-
ти практически любые запчасти, говорит он. 
Фермеры стали относиться к технике береж-
нее, продолжает господин Алтынов: «Самые 
тяжелые операции с землей некоторые агра-
рии проводят на другой технике, оставляя 
парк импортных машин под конкретные за-
дачи. Совсем возрастной импортный парк ста-
ло слишком дорого содержать и обслуживать, 
поэтому их могут продавать или разбирать».

Ольга Никитина

Банки поставили на ожидание
Мораторий на взыскание может отпугнуть кредиторов

Правительство намерено за
претить до 2026 года собирать 
долги по кредитам жителей 
ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер
сонской областей. По  мнению 
участников рынка, это  может 
существенно снизить  интерес 
банков к кредитованию мест
ного населения. Но те  банки, 
которым все же придется 
 выдавать средства, рискуют 
стать объектами «кредитного 
 туризма».

Правительство внесло в Госдуму 
законопроект, запрещающий до 1 
января 2026 года взыскание просро-
ченной задолженности по кредитам 
физлиц в ДНР, ЛНР, Херсонской и За-
порожской областях. Комитет по фи-
нансовому рынку 3 февраля реко-
мендовал принять его в весеннюю 
сессию, ориентировочно в марте. 
Как пояснил „Ъ“ глава финансово-
го комитета Госдумы Анатолий Ак-
саков, мораторий коснется долгов 
физлиц перед банками и МФО, но не 

распространяется на долги по ЖКУ 
и предпринимательские займы, 
а также займы до 50 тыс. руб. меж-
ду физлицами. Сейчас законопро-
ект направляется в ускоренную рас-
сылку для представления в комитет 
отзывов, предложений и замечаний 
по нему, уточнил господин Аксаков. 
В ЦБ и правительстве на запрос „Ъ“ 
не ответили.

По официальным данным на ян-
варь, на территориях ДНР, ЛНР, Хер-
сонской и Запорожской областей 
сейчас работает только один круп-
ный российский банк — Пром-
связьбанк (ПСБ). Из других игроков 
известно, например, о ЦМРБан-
ке. ПСБ запустил потребительское 
кредитование зарплатных клиен-
тов в ДНР и ЛНР в ноябре 2022 года. 
ЦМРБанк в октябре сообщал о том, 
что приступил к рассмотрению зая-
вок на выдачу кредитов.

Анатолий Аксаков признает, что 
«такой длительный по сроку мо-
раторий может быть воспринят 

участниками рынка с опасением 
и существенно снизить кредитную 
активность финансовых организа-
ций с учетом сложностей при воз-
врате просроченных платежей». 
Кроме того, отмечает он, у участни-
ков рынка есть опасения относитель-
но риск-профиля новых клиентов, 
поскольку невозможно проверить 
их кредитные истории и реальную 
 текущую платежеспособность.

Глава Национального совета фи-
нансового рынка Андрей Емелин 
считает, что законопроект направ-
лен именно на «дестимулирова-
ние кредитования». По его мнению, 
в перечисленных регионах «в бли-
жайшие годы правильнее решать 
проблемы жилья и малого бизне-
са исключительно через госсубси-
дии и госпрограммы, а не кредиты». 
«В текущих условиях жителей субъ-
ектов разумнее обеспечивать всем 
необходимым за государственный 
счет, а не создавать для них дополни-
тельную кредитную нагрузку, источ-

ники погашения которой еще так-
же только предстоит создать в виде 
новых рабочих мест»,— поясняет 
 господин Емелин.

Текущая редакция законопроек-
та максимально абстрактно опреде-
ляет круг лиц, на которых он распро-
страняется, предупреждают юристы. 
«Нет конкретизации, идет ли речь 
о гражданах, просто зарегистриро-
ванных на этой территории или во-
обще всех гражданах, проживаю-
щих там фактически»,— отмечает 
заместитель гендиректора GR Group 
Ярослав Авилов. Он добавляет, что 
по общему правилу закон не касает-
ся бюро кредитных историй и не за-
щищает должников от ухудшения 
их истории. Кроме того, юрист пояс-
няет, что закон не касается вопросов 
гражданского судопроизводства, со-
ответственно, если залог по креди-
ту взыскивается по решению суда, 
то банк может забрать его.

Участники рынка подчеркива-
ют: в законе не говорится, что от 

взыскания будут защищены дол-
ги только по тем кредитам, кото-
рые были получены до формально-
го голосования о присоединении 
к РФ. В результате, полагает один из 
банкиров, после принятия закона 
в России может появиться новый 
вид туризма — кредитный.

Коллекторов потеря потенци-
ального бизнеса не беспокоит. 
Президент СРО НАПКА Эльман 
Мехтиев сомневается, что участ-
ники этого рынка решат выйти 
в ДНР, ЛНР, Херсонскую и Запорож-
скую области в ближайшие годы 
хотя бы потому, что для появления 
спроса на услуги по взысканию 
надо сперва организовать выдачу 
кредитов. А средний срок созрева-
ния кредитора к работе с профес-
сиональными взыскателями на 
любых новых территориях, добав-
ляет он, составляет как раз около 
трех лет.

Максим Буйлов,  
Полина Трифонова
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Холдинговая компания Сов- 
комбанка пригласила держате-
лей валютных облигаций к диа-
логу. Речь идет о цене около 40% 
от номинала, что соответству-
ет рыночным уровням стоимо-
сти российских бондов в зару-
бежной инфраструктуре. В теку-
щих условиях банк погасить эти 
бумаги не может, так как из-за 
санкций операции по ним стро-
го ограничены.

Мажоритарный акционер Совком- 
банка — Sovco Capital Partners — 
пригласил к обсуждению выкупа 
облигаций держателей четырех вы-
пусков евробондов. Это касается 
«любых инвесторов», владевших 
бумагами по состоянию на 24 фев-
раля и дату данного предложения, 
говорится в сообщении. У держате-
лей бондов есть месяц для того, что-
бы уведомить о своем желании обсу-
дить потенциальное приобретение.

Речь идет об эмитированных 
SPV компанией банка Sovcom Capi-
tal D.A.C. двух выпусках бессрочных 
бондов и двух с погашениями в 2030 
году и 2025 году (досрочно «погашен-
ный» в НРД, в данном случае Совко-
мбанк перевел средства в НРД, одна-
ко они не могли дойти до адресата 
из-за блокировки междепозитарно-
го моста с иностранными депозита-
риями).

Как пояснил „Ъ“ первый зампред 
правления Совкомбанка Сергей Хо-
тимский, в обращении по этим вы-
пускам остается более $700 млн. 
«Речь идет о цене около 40% от но-
минала, что соответствует рыноч-
ным уровням цен на российские 
бонды в зарубежной инфраструкту-
ре,— пояснил он.— Неудивитель-
но, что инвесторы с той стороны 
получили такие негативные пере-
оценки в силу введенных их стра-
нами санкций. В то же время по-
страдали и те россияне, которые 
предпочитали офшорную инфра-
структуру национальным институ-
там для хранения активов». Данные 
бумаги хранятся в Euroclear, выпла-

ты по ним планируются в рублях. 
У банкa нет возможности погасить 
эти бумаги. «На данном этапе акци-
онер просто вложит в эти права соб-
ственные средства»,— отмечает го-
сподин Хотимский.

Проблемы с евробондами воз-
никли после начала СВО и последо-
вавших за ней западных санкций. 
В марте 2022 года Национальный 
расчетный депозитарий (НРД) сооб-
щил, что операции по его счету в Eu-

roclear ограничены во исполнение 
санкций ЕС. В июне под санкции 
ЕС попал и сам НРД. Осложняет си-
туацию и то, что эмитент, имея под-
санкционный статус, не может про-
вести по ним операции: выплатить 
купон и т. д.

В данном случае банк старается 
предложить компромиссное реше-
ние, а то, что заявка исходит от акци-
онера банка, а не от него самого или 
его дочернего подразделения, озна-
чает, что транcакция на капитал бан-
ка не повлияет, говорят эксперты.

Как отмечает руководитель на-
правления анализа рынка облига-
ций инвестиционного банка «Си-
нара» Александр Афонин, пока это 

лишь приглашение инвесторов к ди-
алогу. «Возможность принятия дан-
ного предложения инвесторы будут 
оценивать исходя из озвученных 
условий, но ясно, что банк старает-
ся не оставлять своих кредиторов 
и предложить им компромиссное 
и по возможности взаимовыгод-
ное решение,— продолжает он.— 
В прошлом году мы видели анало-
гичный жест от ЛУКОЙЛа. Часть 
инвесторов приняла это предложе-
ние, другая воспользовалась вари-
антом обмена на замещающие об-
лигации». В августе—ноябре 2022 
года Совкомбанк проводил обмен 
нескольких выпусков на «квазиза-
мещающий». Тогда было размеще-
но 27,3% от общего объема (см. „Ъ“ от 
29 ноября 2022 года).

По словам руководителя отдела 
аналитики долгового рынка «Ренес-
санс Капитала» Алексея Булгакова, 
предложение предоставляет мар-
шрут выхода из бумаг для тех россий-
ских и дружественных инвесторов, 
чьи бумаги оказались запертыми 
в Euroclear. «Конечно, банк выигра-
ет от выкупа своих евробондов по 
цене ниже номинала, но инвесто-
ры сейчас лишены возможности по-
лучения купонов и проведения опе-
раций с этими инструментами из-за 
наложенных на банк санкций,— го-
ворит Александр Афонин.— Поэто-
му для держателей евробондов лю-
бое предложение от банка будет 
шансом не списывать свои инвести-
ции в ноль, а получить возврат, пусть 
и не в полном объеме».

Если инвесторы согласятся на 
выкуп евробондов, материнская 
компания сможет их погасить 
в НРД. Включение в список «пога-
шенного» в НРД выпуска, по словам 
Алексея Булгакова, означает, что по-
купатель готов обсуждать покуп-
ку по схеме «уступки прав требова-
ния», использовавшейся во втором 
полугодии 2022 года рядом эмитен-
тов при выпусках замещающих об-
лигаций.

Ольга Шерункова

Инвесторов  
вызвали на разговор
Совкомбанк намерен обсудить выкуп евробондов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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На конец 2022 года просрочка 
в сегменте автокредитования 
достигла уровня 5% как в денеж-
ном, так и в количественном 
выражении. Пока это приемле-
мый показатель, но участники 
рынка допускают, что он будет 
расти: в сегменте автокредито-
вания увеличивается доля вы-
дач ссуд на машины с пробегом, 
риски дефолтов по которым 
значительно выше. Тем не ме-
нее банкиры пока готовы само-
стоятельно заниматься взыска-
нием по автокредитам, без при-
влечения коллекторов.

По итогам декабря 2022 года пор-
тфель просроченной задолженности 
сроком более 90 дней в сегменте ав-
токредитования составил 55,8 млн 
руб. и 1,7 млн. Это составляет при-
мерно 5% от совокупного портфе-
ля автокредитов как денежном, так 
и в количественном выражении, 
следует из данных, подготовленных 
БКИ «Скоринг Бюро» и Националь-
ной ассоциацией профессиональ-
ных коллекторских агентств.

• По итогам декабря 2022 года было 
выдано 46,5 тыс. шт. автокреди- 
тов на 57,9 млрд руб. Это в 1,5 раза 
меньше, чем годом ранее. Падение на-
чалось в марте 2022 года, и до сих 
пор рынок так и не восстановился 
на фоне дефицита автомобилей.
Текущие показатели просрочен-

ной задолженности по автокредитам 
являются приемлемыми для кредито-
ров, но некоторый ее рост возможен 
на фоне снижения объемов выдачи 
новых кредитов, допускает гендирек-
тор БКИ «Скоринг Бюро» Олег Лагут-
кин. «Более высокий уровень прос-
рочки наблюдается по кредитам, 
выданным на приобретение автомо-
билей с пробегом. С точки зрения ве-
роятности невозврата автокредита та-
кие заемщики рассматриваются как 
более рискованные»,— поясняет он.

Более половины автокредитов 
сегодня выдается именно на подер-

жанные автомобили на фоне труд-
ностей с поставками на российский 
рынок привычных марок и просто-
ев российских производителей (см. 
„Ъ“ от 13 января). Впрочем, участни-
ки рынка не склонны переживать 
из-за роста выдач кредитов на подер-
жанные машины. «Из-за перетока 
хороших клиентов в сегмент подер-
жанных авто на фоне дефицитного 
рынка новых машин риски по вы-
дачам кредитов во втором полуго-
дии начали снижаться»,— поясняют 
в «Открытии Авто».

В такой ситуации банки предпо-
читают работать с проблемными 
автокредитами без привлечения 
коллекторов. ВТБ самостоятельно 
взыскивает просроченную задол-
женность по продуктам с залогами, 
сообщили в банке. Обычно на стади-
ях крайнего взыскания (просрочка 
90–120 дней), если клиент контактен 
и платежеспособен, банк старает-
ся сам договориться, чтобы машина 
была реализована, а долг погашен, 
замечают в «Открытии Авто».

На текущий момент стоимость не-
профильных активов, находящихся 
на балансах банков, можно оценить 
в 1,3 трлн руб. Наиболее рентабель-
ными из них выступают транспорт-
ные средства и коммерческая недви-
жимость (см. „Ъ“ от 22 декабря 2022 
года). «Работа с просроченными ав-
токредитами ощутимо отличается 
от работы с другими активами, так 

как на поздних стадиях взыскания 
предполагает наличие сотрудни-
ков на местах, чтобы изымать транс-
портные средства, хранить, экспо-
нировать. Это довольно сложный 
процесс, труднее ипотечного взы-
скания, он требует развитой инфра-
структуры»,— добавляет директор 
департамента по работе с просрочен-
ной задолженностью Росбанка Евге-
ний Сеньковский. По его оценкам, 
рыночный портфель автокредитов 
на поздних стадиях взыскания со-
ставляет 50–60 млрд руб.

В более сложных случаях начина-
ется судебное производство, кото-
рое может продлиться до 10–12 ме-
сяцев. И только на следующем этапе 
просроченный автокредит попада-
ет к коллекторам. «При наличии ав-
тозалога банки пытаются сами взы-
скать и просудить, если требуется, 
а коллекторам уже продают „хво-
сты“: когда залог реализован, зача-
стую ниже рыночной цены, но оста-
лась задолженность по автокредиту, 
включая основной долг, проценты 
и штрафы»,— поясняет гендирек-
тор онлайн-аукциона по продаже 
просроченной задолженности De-
bex Саша Данилов. Также, отмеча-
ет он, банки продают автокредиты 
в сложных случаях: если приставы 
не могут найти залог, клиент сам на-
ходится розыске или под другим ис-
полнительным производством.

Полина Трифонова

Просрочка с пробегом
Банкиры не готовы расставаться  
даже c плохими автокредитами
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Но жизнь не кончается,  
и, несмотря на то что 

западная инфраструктура 
отморозилась,  
мне кажется 

иррациональным 
уничтожать эти бумаги

— Сергей Швецов,
глава наблюдательного совета  

Московской биржи, 29 июня 2022 года

Ц И Т А Т А

После всплеска активности 
на российском долговом рын-
ке в декабре 2022 года в январе 
эмитенты существенно сокра-
тили активность. Они привле-
кли на внутреннем рынке менее 
30 млрд руб., из которых две тре-
ти пришлось на размещение од-
ного эмитента. Однако в февра-
ле эксперты ждут роста активно-
сти корпоративных заемщиков, 
чему может поспособствовать 
прояснение денежно-кредитной 
политики ЦБ на первом в этом 
году заседании совета директо-
ров по ключевой ставке.

По данным агентства Cbonds, по-
сле яркого завершения 2022 года (см. 
„Ъ“ от 11 января) корпоративные за-
емщики заметно сократили актив-
ность на рынке публичного долга 
в январе нового года. За месяц они 
провели на внутреннем рынке менее 
четырех десятков размещений на об-
щую сумму чуть более 28 млрд руб. 
Этот результат в 35 раз меньше пока-
зателя декабря (985 млрд руб., не уч-
тены размещения в юанях и замеща-
ющие облигации), однако в 1,7 раза 
выше показателя января 2022 года.

Впрочем, даже полученный ре-
зультат во многом стал возможен 
благодаря одному эмитенту — банк 
«Дом.РФ» разместил облигации 
в объеме 20 млрд руб. «В январе было 
размещено шесть выпусков высоко-
доходных облигаций на общую сум-
му 1,86 млрд руб., а также три вы-
пуска инвестиционных облигаций 
Сбербанка и ВТБ»,— отмечает глав-
ный аналитик долговых рынков БК 
«Регион» Александр Ермак. Кроме 
того, по его оценке, на внебиржевом 
рынке состоялось размещение 16 
выпусков структурных облигаций 
на 3,75 млрд руб.

Январь традиционно не самый 
лучший период времени для долго-

вого рынка, так как четвертая часть 
месяца приходится на официаль-
ные праздничные и выходные дни. 
«Наряду с затянувшимися новогод-
ними отпусками на поведение эми-
тентов влияет крайне высокая ак-
тивность в декабре прошлого года, 
когда много компаний реализовали 
свой выход на рынок, не дожидаясь 
открытия нового рабочего сезона»,— 
отмечает господин Ермак.

К тому же, отмечает главный ана-
литик ПСБ Дмитрий Монастыршин, 
потребности в рефинансировании 
старых долгов и в новых инвестици-
ях в январе традиционно небольшие. 
«У эмитентов впереди еще целый год 
на реализацию инвестиционных 
планов. Компании не спешат зани-
мать заранее»,— отмечает эксперт.

Рыночные условия по сравне-
нию с декабрем не претерпели за-
метных изменений, ставки оста-
лись примерно на тех же уровнях. 
По итогам января доходности ОФЗ 
сроком обращения два-три года со-
ставили 8,2–8,6% годовых против 
8,4–8,8% годовых в конце декабря. 
При этом на объемы размещений на 
первичном рынке, как считает стар-
ший вице-президент офиса рынков 

долгового капитала Росбанка Татья-
на Амброжевич, повлияла неопреде-
ленность аналитиков относительно 
прогнозов динамики ключевой став-
ки Банка России. «На рынке сложи-
лась нетипичная ситуация: отсутст-
вует консенсус прогнозов по поводу 
дальнейшего направления движе-
ния ставок, они являются в прямом 
смысле противоположными»,— от-
мечает госпожа Амброжевич. В та-
ких условиях эмитенты традицион-
но стараются дождаться большей 
определенности в поведении фи-
нансового регулятора.

В феврале участники рынка ожи-
дают активизации первичных раз-
мещений корпоративных заем-
щиков. Это обусловлено большим 
количеством рабочих дней и об-
щим повышением деловой актив-
ности, считает Дмитрий Монастыр-
шин. В начале февраля разместили 
облигации «РусГидро» и «Сегежа» на 
сумму 41 млрд руб. По данным Rus-
bonds, в ближайших планах разме-
щение у «Магнита», Сбербанка, «Газ-
прома», РСХБ, «Ростелекома», «Дом.
РФ» на сумму не менее 140 млрд руб.

По мнению Александра Ермака, 
активность корпоративных эмитен-
тов вырастет со второй декады фев-
раля после опорного заседания Бан-
ка России (10 февраля), который 
кроме решения по ключевой ставке 
должен обновить свои макроэконо-
мические прогнозы. Большинство 
аналитиков ожидают, что по итогам 
этого заседания ЦБ сохранит став-
ку на уровне 7,5%, но может ужесто-
чить сигналы относительно ее даль-
нейшего движения. По их мнению, 
намеки на возможное повышение 
ставки в обозримом будущем могут 
подтолкнуть эмитентов к более ак-
тивному привлечению финансиро-
вания по текущим ставкам.

Виталий Гайдаев

С оглядкой на ЦБ
Эмитенты ждут заявлений мегарегулятора  
по ключевой ставке

28 миллиардов 
рублей
составил объем 
размещений облигаций 
корпоративных 
заемщиков  
в январе 2023 года,  
по данным Cbonds
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Арбитражный суд Подмоско-
вья продолжит разбираться, 
кто заплатит за разрушивший-
ся в 2019 году в ходе аварийной 
посадки в кукурузном поле са-
молет «Уральских авиалиний». 
Страховщик авиакомпании, 
«АльфаСтрахование», пытает-
ся взыскать с аэропорта Жуков-
ский почти 3 млрд руб., которые 
ранее выплатил европейско-
му собственнику Airbus. Ответ-
ственность оператора аэропор-
та была застрахована в СК «Со-
гласие», но пока, по данным „Ъ“, 
страховая компания отказыва-
ется платить, и дело может быть 
передано в суд. Если Жуковский 
вынужден будет сам платить 
по иску «АльфаСтрахования», 
то, по мнению юристов, во избе-
жание банкротства сумму могут 
разделить между его акционера-
ми, один из которых — «Ростех».

Арбитражный суд Московской об-
ласти 7 февраля продолжит рассма-
тривать иск «АльфаСтрахования» 
о взыскании почти 2,9 млрд руб. с АО 
«Рампорт АК» (оператор аэропорта 
Жуковский) и ЛИИ имени М. Громо-
ва, отвечающего за аэродром. Иск 
был подан в мае 2022 года. Третьим 
лицом проходят «Уральские авиали-
нии». «АльфаСтрахование» требует 
с аэропорта взыскания собственных 
потерь, вызванных выплатой ком-
пенсации ирландским собственни-
кам Airbus 321, который совершил 
аварийную посадку на кукурузном 
поле в октябре 2019 года.

«Мы ведем судебный процесс 
(с „Рампорт Аэро“.— „Ъ“), поскольку 
первопричиной происшествия ста-
ло столкновение самолета с птицами 
в результате неудовлетворительного 
орнитологического обеспечения»,— 
подтвердил „Ъ“ заместитель генди-
ректора по авиастрахованию «Аль-
фаСтрахования» Илья Кабачник. Он 
отметил, что о «разорении ответчика 
речи не идет, поскольку у аэропорта 
есть полис страхования ответствен-
ности». От деталей господин Кабач-
ник воздержался. 

Вместе с тем, по словам источни-
ка „Ъ“ в аэропортовом сообществе, 
стандартный полис страхования от-
ветственности аэропортов зачастую 
«имеет небольшие суммы лимитов 
ответственности». Чаще всего риски 

предусматривают «перронные повре-
ждения самолетов», а также задержки 
при отправке и обслуживании пасса-
жиров или поставке бортового пи-
тания и топлива. При этом действие 
полиса, по его словам, обычно захва-
тывает и зону ответственности служ-
бы ОРВД и в ряде случаев предусма-
тривает возмещение всей стоимости 
самолета эксплуатанту. 

По неподтвержденным данным, 
«Рампорт Аэро» был застрахован в СК 
«Согласие» на $100 млн. Но слож-
ность взыскания компенсации, по 
словам другого собеседника „Ъ“ на 

рынке, заключается в оговорке, со-
гласно которой «многие контракты 
не признают страховым случаем ин-
циденты, произошедшие по грубой 
неосторожности, халатности или 
при намеренных действиях клиен-
та». «Возможно, страховщик аэро-
порта пытается доказать, что инци-
дент с птицами подпадает под такое 
исключение»,— полагает он.

Как рассказал „Ъ“ собеседник, 
близкий к «Ростеху» (совладелец «Рам-
порт Аэро»), в связи с отсутствием вы-
плат в досудебном порядке от «Согла-
сия» по аварии 2019 года оператор 
аэропорта рассматривает возмож-
ность обращения в суд. На данный 
момент, как выяснил „Ъ“, «Рампорт 
Аэро» уже судится с «Согласием» по по-
воду страхового возмещения по дру-
гому инциденту с самолетом «Ураль-
ских авиалиний» на сумму 2,5 млн 
руб. По данным „Ъ“, речь идет о ком-
пенсации за повреждения руля высо-
ты самолета «Уральских авиалиний», 
находившегося на стоянке, во время 
столкновения с бортом «Икар» (Pegas 
Fly) в октябре 2018 года. Ближайшее 
заседание в Арбитражном суде Мос-
ковской области назначено на 6 марта.

В «Ростехе» сообщили, что «до за-
вершения разбирательств коммента-
рии преждевременны». В СК «Согла-
сие» „Ъ“ не ответили, „Ъ“ направил 
запрос в «Рампорт Аэро».

Если «Рампорт Аэро» не сможет 
добиться выплат от «Согласия», аэ-
ропорту будет крайне сложно са-
мостоятельно покрыть сумму иска 
«АльфаСтрахования». По данным 
СПАРК, все три структуры — сам 
«Рампорт Аэро», дочернее «Рампорт 
АК» и грузовой терминал «ЖИА Кар-
го» — с 2018 по 2021 год демонстри-
ровали убытки. Совокупная сумма 
денежных средств на счетах трех 
компаний по итогам 2021 года — ме-
нее 77 млн руб., а стоимость чистых 
активов «Рампорт Аэро» — 520 млн 
руб., терминала — 60 млн руб. 
В пресс-службе Жуковского ранее со-
общали „Ъ“, что получили прибыль 
по итогам 2022 года, не раскрывая 
ее размера. Выхода в прибыль уда-
лось добиться благодаря росту пас-
сажиропотока до 1,39 млн человек 
(плюс 5% к 2019 году), «расширению 
партнерства» с Red Wings, а также ак-
тивным полетам «Уральских авиали-
ний» в страны СНГ. 

Согласно последней отчетности 
оператора Жуковского, до 2022 года 
52,5% «Рампорта» принадлежало гол-
ландской United Airports Manage-
ment B.V., 25% — «ТВК Россия» «Росте-
ха», 22,5% — советнику главы ОАК 
Борису Алешину. В 2022 году ино-
странные акционеры вышли из ка-
питала, как теперь распределены 
доли, официально не раскрывалось.

Каждое юрлицо обладает призна-
ком имущественной обособленно-
сти от своих акционеров и должно 
самостоятельно отвечать по своим 
долгам, говорит партнер K’Amelawt 
Анастасия Шамшина. Она отмеча-
ет, что аэропорт Жуковский не вхо-
дит в перечень системообразую-
щих предприятий под банкротным 
иммунитетом. Если такое лицо ока-
зывается неспособно отвечать, до-
бавляет юрист, в роль ответчика 
вступает тот, кто несет за него субси-
диарную ответственность. Согласно 
ст. 399 ГК РФ, если у дочерних струк-
тур не хватает имущества, акцио-
неры отвечают «пропорционально 
доле участия и уровню влияния на 
принятие решений».

Айгуль Абдуллина

В Жуковский 
слетелись иски
Аэропорт судится со страховщиками  
из-за севшего в кукурузном поле Airbus

В сегменте контейнерных пе-
ревозок, несмотря на сложную 
международную ситуацию, рас-
тет спрос, а уже заявленные 
инвестиции участников рын-
ка в инфраструктуру для пере-
возки контейнеров по желез-
ной дороге к 2025 году соста-
вят около 140 млрд руб. О том, 
что нужно и чего категориче-
ски не нужно контейнерному 
рынку, чтобы продолжить раз-
виваться, „Ъ“ рассказал испол-
нительный директор Евразий-
ского союза участников желез-
нодорожных грузовых перево-
зок (ЕСП, объединяет более 90% 
всего рынка железнодорожных 
перевозок контейнеров) Сергей 
Авсейков.

— Как закончил 2022 год кон-
тейнерный рынок? ОАО РЖД по-
казало статистику, по которой 
контейнерные перевозки по же-
лезной дороге приросли, FESCO, 
в свою очередь, с учетом порто-
вых мощностей говорит о паде-
нии… Каковы, на ваш взгляд, ре-
альные результаты?
— Реальные результаты — это сохра-
нение объемов прошлого периода, 
несмотря на все пертурбации с точ-
ки зрения направлений. По итогам 
прошлого года контейнерщики по-
казали уверенную динамику и вы-
сокую мотивацию не просто к сохра-
нению, но и к развитию рынка. Это 
единственный логистический сег-
мент, который в прошлом году шел 
all in и много инвестировал в инфра-
структуру — морские терминалы, 
транспортно-логистические центры 
(ТЛЦ), покупку контейнеров. Мы го-
ворили о дефиците в 77 тыс. единиц 
контейнеров — за прошлый год за-
контрактованы все. В качестве меры 
поддержки мы предложили про-
длить действие нулевой ставки ввоз-
ной пошлины на этот год. Нас по это-
му вопросу поддержали различные 
ведомства, ждем положительное ре-
шение ЕЭК.

Что касается флота, знаю, что 
большинство наших участников 
пытаются взять суда во всех бассей-
нах — и на востоке, и на юге, и на 
северо-западе. За год вместо между-
народных линий созданы собствен-
ные линейные сервисы. Если гово-
рить про страновую транспортную 
безопасность, то у нас практически 
все есть: терминалы, контейнеры, 
вагоны, локомотивы, инфраструк-
тура. А вот флоту надо помогать — 
субсидиями, налоговыми льготами. 
И все равно, чей это флот по принад-
лежности, потому что нужно про-
сто обеспечить спрос и распреде-
лить грузопоток. Стратегически, 
конечно, нужно покупать суда. На-
счет строить — здесь я не готов ут-
верждать, что можно так быстро раз-
вить отечественное судостроение. 
Отраслевые инвесторы есть, но им 
нужна поддержка — субсидии, мо-
жет быть, гранты. Транспорт — как 

вода: он будет идти по руслу, которое 
проложено. Нужно это русло про-
бить до конца.
— А разве проблемой морско-
го контейнерного сообщения на 
Северо-Западе не является отказ 
перегрузочных хабов работать 
с Россией?
— С Северо-Запада есть и другие мар-
шруты. Скорее, там вопрос в том, что 
суда должны быть ледового класса, 
а они дороже. Северо-запад сейчас 
дороже восточного направления: 
цена стабилизируется, но это про-
изойдет не завтра. И сейчас нужны 
максимально доступные и простые 
механизмы господдержки экспорте-
ров и выравнивания транспортных 
затрат: отправил контейнер — полу-
чил, например, фиксированную суб-
сидию в $2 тыс., разницу с востоком.
— Что предстоит контейнерному 
рынку в 2023 году?
— Рост. Минтранс и другие заинте-
ресованные стороны спрашивали 
нас (ЕСП.— „Ъ“) об этом, мы отве-
чали: при наличии инфраструктур-
ных ограничений рост и экспор-
та, и импорта будет около 9%. При 
больших возможностях по квоти-
рованию до 15% составит рост экс-
порта и более 15% — импорта. Пото-
му что спрос есть. Первый квартал 
традиционно у нас немного прося-
дет из-за праздников как у нас, так 
и в Китае. Но потом будет рост. Что 
касается направлений, то экспорт 
и импорт взаимосвязаны. На им-
порт направляются все те контейне-
ры, которые приехали на экспорт, 
плюс полувагоны.
— Осенью прошлого года произо-
шел наплыв контейнерных гру-
зов в порты Дальнего Востока, 
вызвавший проблемы с их вы-
возом. Ожидается ли сохранение 
этой ситуации в 2023 году?
— На текущий момент то решение, 
которое было приоритизировано 
ОАО РЖД — погрузка импорта в по-
лувагоны,— помогает разрешению 
ситуации. Традиционно дисбаланс 
вагонных потоков — это 40% экс-
порта на 60% импорта, но нам еще 
порожняк надо доставить каким-то 
образом. Сейчас с учетом того, что 
все хотят на восток, во-первых, по-
рожние контейнеры не проезжают, 

а во-вторых, туда переориентиро-
вался весь экспорт. Но нужно учи-
тывать, что полувагоны полностью 
все не разгрузят, потому что нужно, 
чтобы погодные условия были хоро-
шими, чтобы автодороги из портов 
на тыловые терминалы были про-
езжими и достаточно было машин. 
Контейнерные операторы начали 
закупать автотранспорт и переди-
слоцировать его на Дальний Восток. 
Ситуация выправляется, но на это 
требуется время. Еще важно пони-
мать, что полувагоны с контейнера-
ми ориентированы на Западно-Си-
бирскую железную дорогу, но там 
не так много терминалов по выгруз-
ке — именно по дополнительным 
мощностям по полувагонам.

Что касается импорта, будет 
спрос, причем выше, чем сегодня. 
Импорт требуется не только потре-
бительскому рынку, но и, что очень 
значимо, всем отраслям промыш-
ленности, сельскому хозяйству. Нуж-
но строить и развивать терминалы 
и порты, требуется больше контей-
нерной инфраструктуры, тяготею-
щей к Восточному полигону в целом.
— А увеличивать количество пое-
здов, подвозящих платформы на 
восток, нужно?
— Это необходимо. Но на сегодня ре-
альной задачей является перевозка 
имеющихся контейнерных поездов 
плюс три закрепленные решением 
президента, в направлении Дальне-
го Востока — хотя бы на уровне ноя-
бря прошлого года.
— А есть планы по терминалам 
у компаний на этот год?
— Мы в прошлом году считали: пер-
спективный объем частных инвес-
тиций компаний в ТЛЦ — порядка 
140 млрд руб. до 2025 года. Люди го-
товы вложить деньги, потому что ве-
рят в это направление и в этот объем.
— Сейчас в реальности уголь кон-
курирует с контейнерами на Вос-
точном полигоне?
— Уголь конкурирует со всеми на 
Восточном полигоне. И хорошо, что 
в такой ситуации, в частности, для 
контейнеров не закрывается окно 
возможностей. Конечно, хочется 
больше, хочется баланса — исходя 
из суммарных экономических эф-
фектов для страны и бюджета. Мы 
провели научно-исследовательскую 
работу с Центром экономики инфра-
структуры и Центром стратегиче-
ских разработок, проанализировав 
бюджетную эффективность: сколь-
ко приносят контейнерные грузы 
бюджету и экономике страны в том 
числе по сравнению с другими гру-
зами. Получается, что эффект от кон-
тейнерных грузов в разы больше. 
Причем это, как правило, продук-
ция высокого передела, а синоним 
высокого уровня передела — это вы-
сокая добавленная стоимость. И лю-
дей больше задействовано. Контей-
нер — это признак высокоразвитой 
экономики.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Транспорт — как вода:  
он будет идти по руслу,  
которое проложено»
Глава ЕСП Сергей Авсейков  
о перспективах контейнерных перевозок

Господин Кусков, ссылаясь на 
данные сервиса «МегаБитус», рас-
сказал, что в 2022 году скорость пе-
редачи в мобильных сетях данных 
упала в целом с 24 мб/с до 22 мб/с: 
«К концу 2023-го или в начале 2024 
года скорость может сократиться 
еще на 3–4 мб/с, если не будет уве-
личено число размещаемых базо-
вых станций»,— считает эксперт. 
Средняя скорость «незначительно 
упала» и в этом году падение может 
продолжиться, соглашается госпо-
дин Бойко.

В сетях российских операторов 
еще со времен пандемии накоплен 
существенный запас прочности, 
есть пока резерв оборудования на 
складах, а прирост абонентского тра-
фика не так велик, как пять лет на-
зад, возражает господин Сиволобов.

Снижение роста трафика подтвер-
ждает и Денис Кусков. По его дан-
ным, в 2022 году трафик увеличился 
на 30%, тогда как в период пандемии 
2020 года рост составлял 80%: «Если 
бы такой показатель был сейчас, ско-
рость передачи данных упала бы 

сильнее. Но из-за сокращения объе-
мов трафика прочности сетей пока 
хватает, что дает время для перехода 
на российское оборудование».

В Минцифры заверили, что вво-
дят меры поддержки производите-
лей и операторов связи, чтобы за-
крыть потребность в необходимом 
количестве базовых станций: «Рабо-
таем с операторами связи, чтобы не 
допустить ухудшения связи. Опера-
торы будут поэтапно переходить на 
российское оборудование».

На заседании госкомиссии по 
радиочастотам в декабре 2022 года 

российских операторов связи обя-
зали с 2025 года использовать для 
строительства сетей только обо-
рудование, включенное в реестр 
отечественного. В конце года рос-
сийские операторы также начали 
заключать форвардные контрак-
ты с российскими вендорами, в чи-
сле которых Yadro, «Булат» и другие 
(см. „Ъ“ от 5 октября 2022 года). По-
ставки должны начаться в 2023 году, 
оснащать оборудованием планиру-
ется в первую очередь отдаленные 
и малонаселенные регионы.

Тимофей Корнев

Под связью разжижается база

2,9 миллиарда 
рублей
составляют  
исковые требования 
«АльфаСтрахования»  
к оператору  
аэропорта Жуковский
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ОБЪЕМ ФИНАНСИРОВАНИЯ МЕРОПРИЯТИЙ ПО РАЗРАБОТКЕ РОССИЙСКИХ 
БАЗОВЫХ СТАНЦИЙ СВЯЗИ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: ПАСПОРТ «ДОРОЖНОЙ КАРТЫ» 
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Его поздравляет губернатор Севастополя  
Михаил Развожаев:
— Уважаемый Василий Юрьевич! Поздравляю Вас с днем 
рождения! Любое дело, за которое Вы беретесь, сразу вы-
ходит на иной уровень. И это не только блестящий та-
лант, но и титанический, ежедневный, кропотливый 
труд. Умение слушать и слышать людей помогает Вам в 
реализации самых сложных проектов. Огромная рабо-
та, которую вы делаете для страны, по достоинству оце-

нена нашими врагами. Мы с вами коллеги — находимся 
под разнообразными международными санкциями. Это 
значит, что все делаем правильно. Вы уникальный про-
фессионал, интеллектуал, чертовски эмпатийный друг, 
душа любой компании! Искренне желаю неиссякаемой 
энергии, новых свершений на благо Родины! Всегда жду 
в городе-герое Севастополе.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 36 лет  
директору по особым поручениям  
госкорпорации «Ростех» Василию Бровко
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Операторы систем электронного докумен-
тооборота (ЭДО) отчитались о росте выруч-
ки и пользовательской базы на 26–35%. 
В числе основных причин они называют 
требование передавать через ЭДО сведения 
о маркировке воды и молочной продук-
ции, вступившее в силу в 2022 году, а так-
же резкий рост цен на бумагу после начала 
военных действий на Украине. Участники 
рынка отмечают, что крупные компании, 
для которых ЭДО выгоден, постепенно во-
влекают в него и контрагентов. Но для ма-
лого бизнеса, уточняют эксперты, эконо-
мика ЭДО пока не очевидна, а цена высока.

„Ъ“ опросил операторов систем ЭДО об ито-
гах 2022 года, и большинство из них говорят 
о росте. Так, выручка СКБ «Контур» увеличилась 
на 16,8%, «СберКорус» (от продуктов ЭДО) — на 
6,84% (до 1,87 млрд руб.). В «Тензоре» и СКБ «Кон-
тур» число пользователей систем ЭДО выросло 
на 35% и 26% соответственно, объем документо-
оборота — на 22% в обеих компаниях. В «Такско-
ме» говорят о росте выручки на 32% и числа кли-
ентов — на 14%, а в 2023 году ожидают «притока 
еще на 10–15%».

Среди факторов, которые способствовали ро-
сту ЭДО, в компаниях называют в первую очередь 
расширение требований по цифровой маркиров-
ке товаров (система «Честный знак»). С 1 сентября 
2022 года компании должны пользоваться серви-
сами ЭДО, чтобы передавать оператору системы 

маркировки ЦРПТ сведения об обороте молоч-
ной продукции, а с 1 ноября — еще и сведения об 
обороте бутилированной воды.

«Это способствовало троекратному увеличе-
нию подключений к сервисам»,— пояснил генди-
ректор Docrobot Евгений Шелковников. Количе-
ство документов с реквизитами маркировки, пе-
редаваемых в течение месяца через сервис ЭДО 
от СКБ «Контур», выросло в 4,9 раза во второй по-
ловине 2022 года по сравнению с первой полови-
ной, уточнили „Ъ“ в компании.

Росту подключений к ЭДО способствовал и рез-
кий рост цен на офисную бумагу, произошедший 
весной 2022 года, отметил коммерческий дирек-
тор направления ЭДО в СКБ «Контур» Денис Са-
лих. Цены выросли после того, как иностранные 
производители реагентов для отбеливания цел-
люлозы прекратили их поставки в РФ из-за начала 
военных действий на Украине. На спрос также по-
влияли выдача электронных подписей Федераль-
ной налоговой службой, появление электронных 
транспортных накладных, легализация ЭДО в ка-
дровом деле, добавили в «Тензоре».

Рынок ЭДО продолжит расти в 2023 году 
в основном за счет «необходимости поддержи-
вать требования регуляторов и крупных контр-
агентов», говорит господин Шелковников. Круп-
ные компании «традиционно воспринимают ЭДО 
как способ экономить», добавляет и. о. руководи-
теля департамента продуктов и развития бизне-
са «СберКорус» Арсен Думикян. Малый и средний 

бизнес следует за крупными компаниями, отме-
чает господин Салих: «Например, маркетплей-
сы, чтобы оптимизировать процессы, ведут элек-
тронный документооборот с поставщиками, а те, 
в свою очередь, активно подключаются к ЭДО».

Руководитель направления СЭД/ЕСМ ГК Soft-
line Полина Дуйкова называет «основной дви-
жущей силой» электронного документооборота 
в России ФНС: «Именно она вводит новые прави-
ла отчетности, в том числе электронной, утвер-
ждает форматы электронных документов».

Небольшие компании и ИП заинтересованы 
в том, чтобы отказаться от доставки бумажных до-
кументов курьером, даже больше, чем крупный 
бизнес, считает гендиректор Института исследова-
ний интернета Карен Казарян. Однако пользовате-
ли электронного кадрового документооборота, по 
его словам, сталкиваются с проблемами: «Сцена-
рии подписания и передачи документов пока что 
реализованы довольно слабо и не интегрируются 
с привычными онлайн-бухгалтериями».

У малого и среднего бизнеса есть запрос на циф-
ровизацию, в том числе за счет внедрения ЭДО, 
уточняет руководитель комитета по IT «Опоры Рос-
сии» Елена Волотовская, однако его представите-
ли «зачастую ограничены в средствах на развитие 
и внедрение цифровых решений». По ее словам, 
уровень цифровизации малого бизнеса хоть и вы-
рос за последние три года в связи с пандемией, но 
«пока остается на достаточно низком уровне».

Юрий Литвиненко

Бумага выходит из документооборота
Новые требования подтолкнули развитие ЭДО

Резкое снижение в прошлом году 
темпов строительства жилья 
и коммерческой недвижимости 
привело к падению производ-
ства лифтов в России на треть. 
В свою очередь, региональные 
власти сократили закупки та-
кого оборудования из-за роста 
цен на него и уменьшения объе-
мов финансирования. Эксперты 
не рассчитывают на изменение 
ситуации в этом году. К докри-
зисным показателям отрасль 
сможет вернуться в лучшем слу-
чае не раньше 2024 года.

В 2022 году в России производ-
ство лифтов снизилось на 30% год 
к году, до 21,6 тыс. штук, а эскала-
торов выпущено всего девять еди-
ниц, что на 65% меньше, чем в 2021 
году, следует из оперативных дан-
ных Росстата. Самое серьезно сокра-
щение — на 84% — зафиксировано 
на Дальнем Востоке, в Сибири — на 
47%, на северо-западе страны — на 
44%, в центральной части — на 27%, 
на Северном Кавказе — на 25%, в По-
волжье — на 14%. Только на Урале от-
мечен рост производства в три раза.

В первой половине 2022 года па-
дение объемов производства лифтов 
оказалось более значительным — на 
40% год к году. Тогда на работу пред-
приятий повлияла негативная ситуа-
ция в экономике, в том числе в строй-
индустрии, поясняет директор депар-
тамента сметного ценообразования 
ГК «Гранель» Елена Миронова. По ее 
словам, старт некоторых девелопер-
ских проектов был отложен, но уже 
во второй половине 2022 года ситуа-
ция стала несколько меняться.

В 2022 году застройщики дейст-
вительно затормозили вывод новых 
проектов на рынок. По подсчетам „Ъ“ 
на основе данных единой информ-
системы жилищного строительства 
«Наш.Дом.РФ», к концу 2022 года об-
щая площадь возводимых новостро-
ек в Подмосковье составила 8,3 млн 
кв. м, что меньше на 13,5% год к году 
и на 14,4% по сравнению с 2020 годом. 
Заметное снижение зафиксировано 
и в Санкт-Петербурге, где в 2022 году 
строилось 7,9 млн кв. м, что на 16% 
меньше, чем в 2021 году.

Исполнительный директор Клу-
ба инвесторов Москвы (объединяет 
застройщиков) Владислав Преобра-
женский считает, что на объемы про-
изводства лифтов в большей степе-
ни повлияла заморозка строительст-
ва объектов коммерческой недвижи-
мости. На 2023 год девелоперы заяви-
ли о вводе в эксплуатацию 473 тыс. 

кв. м офисов в Москве, но консуль-
танты ожидают, что менее половины 
этого объема действительно будет ре-
ализовано (см. „Ъ“ от 26 января).

Еще одной причиной снижения 
объемов производства гендиректор 
ассоциации «Российское лифтовое 
объединение» Петр Харламов называ-
ет сокращение финансирования ре-
гиональных программ по замене уста-
ревших и аварийных лифтов. По его 
данным, в 2022 году властями регио-
нов закуплено 14 тыс. лифтов, что на 
20% меньше год к году. Это произош-
ло в том числе из-за роста цен на про-
дукцию. Эксперт «НЭО Центра» Сер-
гей Нецветаев напоминает, что в 2022 
году российские лифты подорожали 
на 30–50% из-за перестройки логисти-
ческих цепочек для закупки импорт-
ных комплектующих.

Кроме того, в 2022 году россий-
ский рынок потерял одного из круп-
ных игроков. С марта 2022 года рабо-
ту приостановил американский за-
вод OTIS в Санкт-Петербурге, на долю 
которого приходилось 16% произве-
денной продукции в 2021 году, или 
более 7 тыс. лифтов. В июле компа-
ния продала свой российский биз-
нес холдингу S8 Capital Армена Сар-
кисяна. О восстановлении производ-
ства на заводе было объявлено только 
в конце 2022 года.

В Meteor Lift (ранее завод OTIS 
в Санкт-Петербурге) не прокоммен-
тировали объемы производства 
в 2022 году, но сообщили, что про-
изводственная мощность завода — 
10 тыс. лифтов в год с возможностью 
увеличения выпуска до 15 тыс.

Некоторым игрокам все же уда-
лось нарастить производство. Завод 
«Московское электрооборудование 
и лифты», входящий в ГК ПИК, в сред-
нем ежегодно увеличивает выпуск 
в двукратном размере, говорит ген-
директор компании Руслан Родиков. 
По его словам, к 2024 году планирует-
ся нарастить объемы производства до 
3,5 тыс. единиц ежегодно.

Логистические проблемы, с ко-
торыми столкнулись производите-
ли лифтов, могут начать разрешать-
ся уже в этом году с появлением но-
вых внешнеторговых партнеров, по-
лагает Владислав Преображенский. 
Это, по его мнению, приведет к ста-
билизации поставок комплектую-
щих в 2024 году. Тогда отрасль смо-
жет выйти на объемы выпуска, кото-
рые были в 2021 году, прогнозирует 
Петр Харламов. Но в этом году, ожида-
ет он, низкие показатели сохранятся.

Дарья Андрианова

Лифты устремились вниз
Их выпуск сократился почти по всей стране

Одна из наиболее крупных площадок в Мо-
скве — более 82 га, принадлежавших ави-
астроительной корпорации МиГ и КБ Су-
хого,— может быть застроена консорци-
умом крупных столичных девелоперов: 
группой ПИК, ЛСР, Capital Group, MR Group 
и Asterus. Им предстоит построить 2,7 млн 
кв. м различной недвижимости, на что мо-
жет потребоваться не менее 350 млрд руб. 
и около 14 лет.  Учитывая масштаб проекта, 
полагают  эксперты, могут привлечь и дру-
гих игроков.

Как рассказал источник „Ъ“ на рынке недвижи-
мости, группа ПИК Сергея Гордеева, ГК ЛСР Анд-
рея Молчанова, Capital Group Павла Тё, MR Group 
Романа Тимохина и Виктора Лабуздко и Asterus 
Виталия Мащицкого могут застроить 82,3 га на Ле-
нинградском шоссе. Ранее большая часть этих зе-
мель находилась на балансе МиГа и КБ Сухого, ко-
торые входят в принадлежащую «Ростеху» Объе-
диненную авиастроительную корпорацию (ОАК). 
Косвенно информация о новом проекте подтвер-
ждается данными из «СПАРК-Интерфакс», соглас-
но которым пять компаний в конце января на па-
ритетных началах создали ООО «Амиго Холдинг». 
Сами девелоперы не комментируют официально 
цели создания СП.

Собеседник „Ъ“, близкий к одному из участни-
ков партнерства, сообщил, что в ближайшие две 
недели планируется объявить о первом этапе за-
стройки бывшей территории МиГа и КБ Сухого. 

Источник „Ъ“, близкий к другому участнику кон-
сорциума, подтвердил, что партнеры пока мо-
гут освоить только часть территории, о чем сей-
час идут консультации с мэрией Москвы. В Capital 
Group и Asterus отказались от комментариев. В мо-
сковской мэрии, ГК ПИК, ГК ЛСР и MR Group не от-
ветили на запросы „Ъ“.

В 2021 году стало известно, что «Ростех» до-
говорился с властями города о передаче участ-
ков на Ленинградском шоссе мэрии, в том чи-
сле для строительства жилья по программе ре-
новации. На этой площадке можно построить 
2,7 млн кв. м, из которых 1,8 млн кв. м — ком-
мерческие объекты и 900 тыс. кв. м — жилье, со-
общали в августе 2022 года «Ведомости» со ссыл-
кой на протокол градостроительно-земельной 
комиссии Москвы.

До сделки с мэрией ОАК пыталась самостоя-
тельно реализовать часть участков МиГа и КБ Су-
хого. Корпорация объявила торги по продаже по-
чти 58 га по стартовой цене в 35,5 млрд руб. Пер-
вым претендентом стали структуры O1 Proper-
ties (см. „Ъ“ от 23 ноября 2021 года). Получив мно-
го предложений по покупке, структура «Ростеха» 
подняла цену до 40 млрд руб. Но в декабре 2021 
года, по данным «Интерфакса», торги были отме-
нены из-за отсутствия заявок.

Позже из сообщений Федеральной антимо-
нопольной службы выяснилось, что заявки на 
согласование покупки этого актива в ведомство 
все же подавались ЛСР, MR Group, Capital Group, 

ГК «Пионер», Sminex, «Инградом», «Страной Де-
велопмент», Level Group. 

На севере Москвы у бывшей территории МиГа 
и КБ Сухого нет аналогов по объему и девелопер-
скому потенциалу, поэтому неудивительно, что 
площадка вызывает большой интерес у крупных 
застройщиков, считает партнер Ricci | M&A Петр 
Виноградов.

Если девелоперы будут осваивать проект це-
ликом, то инвестиции в строительство соста-
вят 350 млрд руб., а выручка от продажи — 600–
700 млрд руб., подсчитал партнер Nikoliers Влади-
мир Сергунин. Реализация проекта займет около 
12–14 лет, считает он.

Директор по финансам и инвестициям ГК 
«Смарт Девелопмент» Андрей Новиков полагает, 
что основная цель развития территории силами 
нескольких участников — сокращение сроков реа-
лизации проекта. Проект будет разделен между иг-
роками не по функциональному принципу (проек-
тирование, привлечение финансирования, строи-
тельство и прочее), а по территориальному — ка-
ждая компания будет ответственна за определен-
ную территорию, считает эксперт. Это, по словам 
господина Новикова, не отменяет возможную сов-
местную работу участников с учетом специализа-
ции и экспертизы по отдельным объектам.

Петр Виноградов считает, что в такой крупный 
проект помимо исходных участников могут при-
влечь и других игроков.

Дарья Андрианова

Есть только МиГ
Бывшие земли предприятия застроят пять компаний

Интерес предпринимателей 
к открытию в крупных горо-
дах пунктов выдачи заказов 
(ПВЗ) маркетплейсов, возрастав-
ший с начала пандемии, стал 
сокращаться по мере насыще-
ния сегмента новыми объекта-
ми и снижения в целом деловой 
активности в стране. По оценке 
интернет-магазинов и курьер-
ских служб, потенциал для по-
явления новых пунктов оста-
ется в первую очередь в неболь-
ших городах и отдаленных ре-
гионах.

По итогам 2022 года интерес рос-
сиян к покупке бизнеса магазинов 
и пунктов выдачи заказов маркет-
плейсов вырос на 6%, подсчитали 
в «Авито», в то время как в 2021 году 
динамика была активнее — 11%.

Снижение интереса к открытию 
ПВЗ в 2022 году наблюдается и по 
спросу на открытие франшизы, гово-
рит эксперт Franshiza.ru Анна Рожде-
ственская. По ее данным, показатель 
вырос на 23% по сравнению с 2021 го-
дом. Он мог быть выше, но в февра-
ле 2022 года на фоне военных дейст-
вий на Украине интерес к франши-
зам ПВЗ сократился сразу на 62%. По-
казатели стали восстанавливаться 
только в апреле, уточняет эксперт.

Госпожа Рождественская счита-
ет причиной изменения динами-
ки общее снижение деловой актив-
ности и насыщение пунктами выда-
чи крупных городов. Кроме того, до-
бавляют в СДЭК, в 2022 году с россий-
ского рынка e-commerce ушли круп-
ные зарубежные бренды, а междуна-
родные логистические компании за-
крыли офисы в стране.

О постепенном насыщении пун-
ктами выдачи заказов крупных рос-
сийских городов говорит и генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Интерес к покупке гото-
вого бизнеса в этом сегменте сохра-
няется, так как найти хорошее место 
под открытие нового пункта может 
быть проблематично, говорит экс-
перт. Однако далеко не все ПВЗ вы-
ходят на устойчивый уровень без-
убыточности, подчеркивает госпо-
дин Бурмистров.

В маркетплейсах утверждают, что 
преждевременно говорить о насы-
щении рынка пунктов выдачи зака-
зов. В Wildberries указывает на дефи-
цит ПВЗ в отдаленных населенных 
пунктах. В Ozon и «Яндекс Марке-
те» говорят, что некоторые партнеры 

маркетплейсов стремятся развивать 
сразу сеть таких пунктов.

По словам директора департа-
мента по развитию партнерских ло-
гистических программ Ozon Дени-
са Дьяченко, маркетплейс в 2022 
года нарастил сеть ПВЗ на треть, сей-
час у компании работает 17 тыс. пун-
ктов. «Яндекс Маркет» увеличил чи-
сло брендированных ПВЗ более чем 
вдвое, их общее количество, вклю-
чая партнерские пункты, превысило 
10 тыс. точек. Число новых ПВЗ Wild-
berries выросло примерно на 10% на 
начало 2023 года: у маркетплейса ра-
ботает более 32 тыс. пунктов.

Пункты выдачи заказов продол-
жают занимать лидирующие пози-
ции с точки зрения спроса и пред-
ложения готового бизнеса, говорит 

руководитель категорий «Готовый 
бизнес и франчайзинг» и «Оборудо-
вание для бизнеса» на «Авито» Илья 
Дудковский. Потенциал роста это-
го бизнеса связан с популярностью 
электронной коммерции и ростом 
количества онлайн-заказов, добав-
ляет эксперт. Франшизы ПВЗ можно 
отнести к низкостоимостным и ра-
ботающим в массовом сегменте, что 
делает их востребованными у боль-
шого числа покупателей, добавляет 
Анна Рождественская.

Михаил Бурмистров считает, что 
большой потенциал по развитию 
сети ПВЗ сегодня сосредоточен в не-
больших городах. На это указывает 
и недавний запуск рядом крупней-
ших маркетплейсов программ с воз-
можностью открывать пункты в селах 
и небольших населенных пунктах, 
например, в частных домах и пр.

В то же время, по данным «Авито», 
в целом по потребительскому рынку 
интерес к покупке готового бизнеса по 
итогам 2022 года заметно вырос в сег-
менте общепита — на 31% год к году 
против снижения на 1% в 2021 году.

Основатель консалтинговой ком-
пании для собственников и управ-
ленцев в ресторанном бизнесе Man-
agement Factory Евгения Махнева 
поясняет, например, что в 2021 году 
сфера общепита переживала послед-
ствия пандемии, поэтому спрос к по-
купке готового ресторанного бизне-
са падал. Общий интерес к готовому 
бизнесу в категории общепита го-
спожа Махнева связывает с меньши-
ми расходами на запуск заведения, 
а также ограниченным число хоро-
ших локаций под новые рестораны.

Алина Савицкая

Посылки придержали раздачу
Расширение сети ПВЗ замедляется

АО «Группа компаний „Аллюр“» не 
опубликовало отчетность за 2021 год.

Два источника „Ъ“ говорят, что 
схема возможного взаимодействия 
казахстанской и российской сторон 
в сделке еще не определена, есть не-
сколько вариантов. Однако, по их 
словам, речь идет о продолжении 
выпуска имеющихся моделей. Volk-
swagen занимает более мягкую по-
зицию во взаимодействии с Росси-
ей: например, в отличие от большин-
ства европейских автоконцернов, 
в своей отчетности называет нынеш-
ний кризис не «войной», а россий-
ско-украинским конфликтом.

АФК «Система», в свою очередь, 
планирует за счет сделки создать ма-
шиностроительный холдинг, гово-
рит источник „Ъ“. Сейчас в периметре 
холдинга нет таких активов, но 2000-е 
годы у «Системы» было СП по сборке 
грузовиков Volvo в Зеленограде.

Другой источник „Ъ“ рассказал 
о возможном участии в сделке не 
только компании из Казахстана, но 
и об интересе игроков с Ближне-
го Востока и Китая: речь также идет 
о выпуске VW или близких моделей. 
Об участии АФК он не слышал.

Автомобильный аналитик Вла-
димир Беспалов отмечает, что АФК 
без индустриального партнера и его 
компетенций будет сложно пере-
запустить завод. Также он полага-
ет, что VW не будет передавать пра-
ва на модели или самостоятельно 
обеспечивать поставки комплекту-
ющих на площадку. По словам ана-
литика, речь может идти о работе 
через партнеров Volkswagen в дру-
жественных странах — производи-
телей комплектующих из Турции 
и КНР — для минимизации санк-
ционных рисков. Сергей Удалов из 

«Автостата» также говорит, что с уче-
том масштаба бренда и завода исто-
рия его перезапуска не пройдет не-
замеченной, поэтому сомневается 
в возможности прямых поставок от 
VW через Казахстан или казахстан-
скую компанию.

Volkswagen, как рассказывали со-
беседники „Ъ“, и сам пытался пере-
запустить завод в РФ за счет поставок 
компонентов из Турции. Однако это-
го так и не произошло. По словам со-
беседников „Ъ“ в европейских авто-
концернах, их штаб-квартиры запре-
щали использовать такие схемы, по-
скольку опасались их трактовки как 
обход санкций ЕС (они ограничива-
ют ввоз в Россию комплектующих 
стоимостью свыше €300).

Ольга Никитина,  
Дмитрий Козлов;  
Александр Константинов, 
Астана

«Система» 
садится за руль

В Китае у нас представлена 
сильная линейка,  

включая Audi и Porsche,  
и мы надеемся продолжить 

расширение  
числа предложений, 

используя преимущества 
новых технологий  
и разрабатывая  
новые продукты

— Оливер Блюм, 
глава Volkswagen, 3 февраля
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Фестиваль в Роттердаме завершился присуждени-
ем наград фильмам о болезненных проблемах сов-
ременного мира. Поворот в стратегии этого фе-
стиваля, в прошлом имевшего славу авторского, 
экспериментального и даже эстетского, оценивает 
Андрей Плахов.

лавные темы в нынешнем году в Роттердаме — 
жизнь в странах, охваченных репрессиями и террором, 
бегство от несвободы, социальные последствия ковидной 
эпидемии. Главные персонажи — диссиденты и беженцы, 
аутсайдеры общества, а также дети, строящие альтерна-
тивный мир.

Дети — в центре документального фильма «Призрак 
„Боко-Харам“», победителя конкурса Tiger Competition. 
Они живут в одной из северных провинций Камеруна, 
остающихся объектами атак исламистов из террористи-
ческой организации «Боко-Харам». Нападения на школы, 
убийства и похищения детей — та жестокая повседнев-
ность, в которой выросли шестилетняя Фальта, чей отец 
погиб в теракте, восьмилетний Ибрагим и его одиннадца-
тилетний брат Мохамад, тоже немало повидавшие в сво-
ем нежном возрасте. Режиссер этой картины Сирьель Рэн-
гу, сама родившаяся в этих краях, ведет рассказ в теплой 
интимной интонации, при этом зрителя ни на минуту не 
покидает ощущение опасности. Издалека слышны вы-
стрелы, а когда дети играют в футбол и прыгают с трам-
плина, на периферии кадра появляется военный патруль.

Другая территория, над которой витает призрак смер-
ти,— Шри-Ланка, и там тоже снимают интересное кино. 
Спецпризом программы Tiger Competition отмечен 
фильм режиссера Висакеши Чандрасекарама «Вперед». Ру-
дран, бывший боевик «Тамильских тигров», возвращается 
искалеченный в свою деревню. Его мать — прорицатель-
ница, помогает разыскивать людей, пропавших в разгар 
репрессий. Одна из них — Ваани, детская любовь Рудра-
на. Она оказывается живой и невредимой, но это не спа-
сет главного героя от одиночества: он обречен на болез-
ненные воспоминания о проигранной войне.

«Шепчущие горы» шриланкийца Джагата Манувар-
ны отмечены призом NETPAC как лучший азиатский 
фильм. Наполненный шепотами подавленных восста-
ний и криками гражданской войны, он с мрачным сар-
казмом изображает современность: здесь главным врагом 
правительства становится вирус, который якобы прово-
цирует молодых людей совершать самоубийства. Про-
клятия истории, которые отзываются в сегодняшнем дне, 
формируют и сюжет украинской картины «La Palisiada» 
Филиппа Сотниченко. Она награждена призом FIPRESCI: 
критики оценили оригинальный изобразительный ряд 
фильма, снятого мини-камерой 1990-х годов, что само по 
себе становится частью атмосферы времени.

Слово «вирус» за период пандемии прочно вошло 
в кинематографический словарь. И породило множест-
во «фильмов одной комнаты» — на тему локдауна и обо-

стрившихся из-за него проблем. Чаще о них говорят со 
сдавленным смехом — как в «Новых штаммах» Артемис 
Шоу и Прашанта Камалакантхана, где влюбленные герои, 
приехав на несколько дней в Нью-Йорк, оказываются на-
долго заперты в квартире родственника. Фильм, хоть и на-
гражденный спецпризом программы Tiger Competition, 
не поднимается выше уровня анекдота. В отличие от не-
мецкого «Прошлым вечером» Лукаса Натрата: в нем пан-
демические фобии — герои то и дело дезинфицируют 
руки — остроумно соединены с вечным желанием про-
винциалов перебраться в столицу, в данном случае из Ган-
новера в Берлин.

Победителем в конкурсе Big Screen Award стал фильм 
«Бесконечные границы» иранца Аббаса Амини. В течение 
всего фестиваля к Ирану ощущалось повышенное вни-
мание. Его подогрел инцидент с другим режиссером, Ма-
судом Кимиаи, которого иранские власти задержали на 
границе и забрали у него паспорт, так что он не смог лич-

но представить в Роттердаме свою картину «Убить пре-
дателя». А 2 февраля стало известно, что знаменитый ре-
жиссер-диссидент Джафар Панахи объявил голодовку 
в иранской тюрьме (на следующий день он был отпущен). 
Фестиваль провел акцию солидарности с иранскими про-
тестующими и заключенными.

Фильм «Бесконечные границы» сюжетно напомина-
ет последнюю, награжденную в Венеции картину Пана-
хи «Без медведей», хотя и далек от ее философской утон-
ченности. Это скорее жанровое кино, полумелодрама, 
полутриллер с политическим наполнением. Ахмад, учи-
тель-идеалист, преследуемый властями, приезжает в при-
граничную деревню, учит там детей и подумывает о побеге 
из страны вместе со своей подругой, хотя она не слишком 
уверена в правильности такого шага. Параллельно на гла-
зах у Ахмада разворачивается драма группы афганских 
беженцев, спасающихся от талибов (движение «Талибан» 
признано террористическим и запрещено в РФ). Один из 
них — врач-гинеколог, которого дикари грозят казнить за 
прикосновения к женщинам. Судьба сводит Ахмада с семь-
ей, в которой проявляются все противоречия патриархаль-

ного восточного мира: несовершеннолетняя девушка ока-
зывается женой умирающего старика, она бежит от своих 
родственников вместе с влюбленным в нее парнем. Дей-
ствие перемещается с афганской на турецкую границу, но 
там так же опасно и беженцев совсем не ждут.

Конечно, в программе фестиваля нашлось место и для 
таких личных работ, как «Кунсткамера» Яна Шванкмайера, 
в которой великий чешский сюрреалист проводит зрите-
лей по залам своего полного чудес загородного дома, объ-
являя о том, что это последний фильм его жизни. А вот гру-
зинский режиссер Заза Халваши умер, не успев завершить 
свой проект, и картина «Лото» была завершена его дочерью 
Тамтой Халваши, философом и антропологом из Копенга-
генского университета. Это причудливая черно-белая при-
тча о доме в приморском городе, жителей которого камера 
разглядывает с вуайеристским энтузиазмом.

В свое время Роттердамский фестиваль возник как 
смотр авторского кино и был альтернативой Берлинско-
му, традиционно увлеченному политикой. Но, похоже, 
и здесь все меняется. В этом году курс на актуальность 
и глобальные темы в Роттердаме явно преобладает.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Границы без конца
Завершился кинофестиваль в Роттердаме

В прокат вышел фильм ужасов 
мексиканского режиссера  
Исаака Эсбана «Ведьма:  
Реинкарнация» (Mal de Ojo). Эта 
страшная сказка, густо замешан-
ная на фольклорных мотивах, 
оказалась тем редким хоррором, 
который действительно сумел 
напугать Юлию Шагельман.

оссийское прокатное назва-
ние, как это часто бывает, отнима-
ет у картины всю оригинальность, 
пытаясь хотя бы формально привя-
зать ее к более известным ужасти-
кам голливудского производства. 
Да, существуют и фильм «Ведьма» 
(2015), и фильм «Реинкарнация» 
(2018), снятые модными молодыми 
хоррормейкерами Робертом Эггер-
сом и Ари Астером соответственно. 
Но мексиканское произведение, ко-
торое в оригинале называется «Дур-
ной глаз», к ним не имеет никакого 
отношения, кроме разве что общего 
мотива, что самые страшные и опас-
ные существа в этом мире обычно-
го женского пола. Лента не то чтобы 
поражает свежестью идей — все это 
мы уже где-то видели, а может быть, 

и слышали еще в детстве, когда сви-
стящим шепотом пересказывали 
друг другу страшилки про черную 
руку, красную простыню и смерть, 
которая уже приближается к ули-
це, где живет маленькая девочка. Но 
в исполнении Исаака Эсбана и его 
соавторов перепев знакомых моти-
вов вполне заставляет если не спря-
таться под одеяло с головой, то как 
минимум поежиться.

Начинается все, как положено, 
со старой деревенской сказки. Жи-
ли-были сестрички-тройняшки, 
и одна из них тяжело болела. Тогда 
две другие пришли к живущей по 
соседству чародейке (Клаудиа Гар-
сия) и попросили помощи. Та со-
гласилась вылечить их сестру, но 
запрошенная ею плата, конечно, 
оказалась непомерной. Впрочем, 
конец этой истории мы узнаем по-

зже, а пока действие переносится 
в современную городскую кварти-
ру, где живет 13-летняя Нала (Пао-
ла Мигель) с родителями и младшей 
сестрой Луной (Иванна София Фер-
ро). Счастье этой семьи отравлено 
тем, что Луна тяжело больна и ни-

какое лечение ей не помогает. Тогда 
мать девочек Ребекка (Саманта Кас-
тильо) решает прибегнуть к тради-
ционной медицине и отправиться 
с ними в глушь, где живет их бабуш-
ка Хосефа (легенда мексиканского 
кино и телевидения Офелия Меди-
на). Нала, конечно, ехать не хочет: 
она уже вошла в возраст подростко-
вых капризов, к тому же отношения 
с родителями, особенно с матерью, 

у нее натянутые из-за того, что они 
уделяют гораздо больше внимания 
больной сестре. Но в 13 лет никто 
не будет слушать, чего ты хочешь, 
а чего нет, так что приходится под-
чиниться.

Дом бабушки оправдывает самые 
худшие ожидания. Это обшарпан-
ный особняк, расположенный на 
отшибе посреди леса, явно знавав-
ший лучшие времена. Тут, разумеет-
ся, нет вайфая, да и обычная сотовая 
связь еле пробивается, так что Нале 
приходится забыть про соцсети. Об-
ещанный в качестве утешения бас-
сейн накрыт брезентом — послед-
ний раз его чистили не меньше 
полувека назад. А сама бабушка ока-
зывается настоящим воплощением 
образа злой старухи из сказок: с Ре-
беккой она общается исключитель-
но язвительными упреками, Налу 
с порога называет «неженкой» и все 
ей запрещает. К тому же на следу-
ющий день родители уезжают яко-
бы договариваться о лечении Луны, 
оставляя старшую дочь присматри-
вать за сестрой и терпеть бабушки-
но тиранство.

Правда, сначала Нале удается 
найти поддержку у домработницы 
Эбигейл (Палома Альвамар). Она-то 
и рассказывает девочкам сказку 
о тройняшках, в которой появляет-
ся фантастическое существо бака, 
исполняющее желания в обмен на 
страшные жертвы, ведьмы, пью-
щие кровь маленьких детей и по но-
чам сбрасывающие с себя кожу, ко-
торую они прячут в выдолбленных 
тыквах, и прочие живописно кро-
вавые подробности. Авторы филь-
ма обращаются не к мексиканскому 
фольклору, а к легендам Карибского 
бассейна, иллюстрируя их на экра-
не, возможно, немного наивными 
(спецэффекты здесь изготовлены 
по старинке вручную), но все равно 
впечатляющими образами. Неуди-
вительно, что Нале начинают снить-
ся кошмары с бабушкой в главной 
роли, и вскоре она твердо убежда-
ется в том, что старушка и есть са-
мая настоящая ведьма, которая пьет 
кровь слабеющей на глазах Луны.

Сверхъестественный мир кар-
тины полностью женский, мужчи-
ны в нем играют роль статистов или 
ничего не понимающих жертв. Кро-

вавая магия передается от одного 
поколения женщин к другому, и са-
мое страшное в ней то, как старшие 
в буквальном смысле заедают жизнь 
молодых для того, чтобы продлить 
свою собственную, что, конечно, 
встречается и в реальных семьях, 

где никто не пользуется ритуалами 
вуду. Юная Нала пытается вырваться 
из этого замкнутого круга, но ей при-
ходится выучить свой первый горь-
кий урок взросления: даже с самыми 
близкими людьми не всегда можно 
чувствовать себя в безопасности. 

ПРЕМЬЕРА КИНО

Охота до ведьм
Мексиканский хоррор в российском прокате

В исполнении Исаака Эсбана  
и его соавторов перепев знакомых  
мотивов вполне заставляет если  
не спрятаться под одеяло с головой,  
то хотя бы поежиться

Г

Р

Победителем в конкурсе Big Screen Award 
стал фильм «Бесконечные границы» иранца 
Аббаса Амини  ФОТО PRODUCTION COMPANIES

Самые страшные  
и опасные существа 
в фильме — женщины  
ФОТО CINEMA MAQUINA
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В заключительном матче 22-го 
тура чемпионата Англии «Тоттен-
хем» благодаря голу Гарри Кейна, 
ставшего лучшим бомбардиром 
этой команды за всю историю, 
на своем поле обыграл «Манчес-
тер Сити» — 1:0. Таким образом, 
лидер турнира «Арсенал» — еще 
один клуб из Северного Лондо-
на, считающийся самым принци-
пиальным соперником «Тоттен-
хема», несмотря на поражение 
от «Эвертона», сохранил пятиоч-
ковый отрыв от «Манчестер Сити».

атч «Тоттенхем»—
«Манчестер Сити» был бы в любом 
случае интересен сам по себе. Все-та-
ки в нем встречались команды, вхо-
дящие в пятерку сильнейших в чем-
пионате Англии. Добавляла интриги 
этой встрече и субботняя неудача 
«Арсенала», занимающего первое 
место в турнирной таблице. После 
того как лондонцы на выезде с ми-
нимальным счетом уступили «Эвер-
тону», клуб из Манчестера получил 
шанс сократить отставание от лиде-
ра до двух очков.

Фиаско «Арсенала», конечно, 
стало сюрпризом, ведь его сопер-
ник — клуб, имеющий в своем со-
ставе несколько известных футболи-
стов, в том числе основного вратаря 
сборной Англии Джордана Пикфор-
да, проводит крайне неудачный для 
себя сезон и на данный момент сто-
ит в зоне вылета. Неудивительно, что 
в конце января был уволен главный 
тренер второй по известности ливер-
пульской команды — Фрэнк Лэмпард, 
которого заменил Шон Дайч, прора-
ботавший перед этим более десяти 
лет в «Бернли». И первый же матч под 
его руководством стал для «Эвертона» 
очень удачным. После того как гости 
не реализовали несколько неплохих 
моментов, единственный гол в пер-
вой половине второго тайма после 
розыгрыша углового забил защитник 
Джеймс Тарковски, переигравший со-
перников в атлетичной борьбе на вто-
ром этаже. Степень сенсационности 
такого исхода подчеркивает тот факт, 
что до этого «Арсенал» в нынешнем 
чемпионате обыгрывал лишь «Ман-
честер Юнайтед», и было это очень 
давно — в начале сентября.

«Тоттенхем» на игру с «Манчестер 
Сити» выводил не главный тренер Ан-
тонио Конте, которому на днях в Ита-
лии была сделана операция по удале-
нию желчного пузыря, а его первый 
помощник Кристиан Стеллини. Тем 
временем главной неожиданностью 
в составе гостей стало отсутствие од-
ного из его лидеров — оставшегося 
в запасе Кевина де Брёйне. Поначалу, 
правда, создалось впечатление, что 
главный тренер «Манчестер Сити» 

Пеп Гвардиола принял верное реше-
ние. Завладев инициативой, его по-
допечные вынудили «Тоттенхем» 
избрать сугубо оборонительную так-
тику, основанную на контратаках. 
Однако постепенно игра выровня-
лась, а на 15-й минуте хозяева откры-
ли счет. Голу предшествовала ошибка 
Родриго Эрнандеса, попавшего под 
прессинг «Тоттенхема» рядом со сво-

ей штрафной. А дальше события раз-
вивались очень быстро: Пьер-Эмиль 
Хёйбьерг вовремя протолкнул мяч на 
своего капитана Гарри Кейна, и тот 
всего лишь вторым касанием в матче 
поразил ворота Эдерсона. 

Для «Тоттенхема» этот момент 
стал историческим. Дело в том, что 
Кейн, забив свой 267-й гол в офици-
альных матчах за эту команду, стал 

ее лучшим бомбардиром за всю исто-
рию, опередив Джимми Гривса — 
чемпиона мира 1966 года, выступав-
шего за лондонцев в течение девяти 
лет подряд. Кроме того, этот гол стал 
для Кейна юбилейным — 200-м — 
в Английской премьер-лиге. По это-
му показателю он уступает только 
Алану Ширеру (260 голов) и Уэйну 
Руни (208).

Пропустив, «Манчестер Сити» 
налаживал атакующие действия 
с большим трудом, но в самом кон-
це первого тайма, уже в компенсиро-
ванное время, едва не сравнял счет. 
Реальнейший шанс отличиться имел 
Рияд Махрез, которого защитни-
ки «Тоттенхема» оставили в штраф-
ной в гордом одиночестве, однако 
мяч после удара алжирца с левой 
ноги угодил в перекладину. После 
перерыва Кевин де Брёйне вышел 
на поле и обострил игру, но хозяева 
держались. Более того, еще дважды 
мог отличиться Кейн, которому вся-
чески пытались помогать партнеры.

За три минуты до конца основно-
го времени матча вторую желтую кар-
точку получил защитник «Тоттенхе-
ма», новоиспеченный чемпион мира 
Кристиан Ромеро. Однако «Манчес-
тер Сити» это не помогло: хозяева, 
оставшись вдесятером, выстояли.

Таким образом, «Арсенал», счита-
ющийся самым принципиальным 
соперником «Тоттенхема», по-преж-
нему опережает на пять очков «Ман-
честер Сити», имея матч в запасе. 
Через один тур, 15 февраля, им пред-
стоит встретиться друг с другом 
в Лондоне.

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ ПО ФУТБОЛУ

«Арсеналу» подоспела помощь 
от неприятеля
«Манчестер Сити», проиграв «Тоттенхему», не смог приблизиться к лидеру

Завершившийся во Флориде 
Звездный уикенд НХЛ подчерк-
нул огромный «удельный вес» 
в лиге российских хоккеистов. 
В All-Star Game — мероприя-
тии, которое из-за нынешнего 
его формата корректнее пере-
водить не как «Матч», а как «Мат-
чи всех звезд», приняло участие 
рекордное количество росси-
ян — девять. Двое из них — Никита 
Кучеров и Андрей Василевский — 
стали победителями мини-тур-
нира сборных дивизионов, 
а Александр Овечкин снова ока-
зался в центре внимания благо-
даря участию в конкурсе булли-
тов маленького сына легенды.

вездный уикенд — это пре-
жде всего «развлекуха» посреди се-
зона, шанс перезагрузиться и подза-
рядиться уставшим от напряженной 
рутины регулярного чемпионата иг-
рокам и болельщикам. Но уикенд 
нынешний, проходивший на пло-
щадке клуба «Флорида Пантерс», 
мог навести и на кое-какие серьез-
ные мысли. Ну, например, на мысль 
о важности для НХЛ ее «российской 
составляющей».

Матчи всех звезд, которые соби-
рают ярчайших, самых любимых 
хоккеистов,— это ведь неплохая воз-
можность ее оценить. Минималь-
ным, символическим российское 
присутствие в этих встречах бы-
вало редко, но рекорд держался 
очень-очень долго. В 1998 году в Мат-
че всех звезд, в котором тогда встре-
тились сборные Северной Аме-
рики и Европы, сыграли восемь 
россиян. С тех пор побить его не уда-
валось, пока не наступил год 2023-й. 
Во Флориде на лед вышли сразу де-
вять российских игроков — вратари 
Игорь Шестеркин («Нью-Йорк Рейн-
джерс»), Илья Сорокин («Нью-Йорк 
Айлендерс») и Андрей Василевский 
(«Тампа-Бей Лайтнинг»), форвар-
ды Александр Овечкин («Вашинг-
тон Кэпиталс»), Артемий Панарин 
(«Рейнджерс»), Никита Кучеров («Там-
па»), Владимир Тарасенко («Сент-Лу-
ис Блюз»), Кирилл Капризов («Мин-
несота Уайлд») и Андрей Свечников 
(«Каролина Харрикейнс»). 

Существенный нюанс: на Матчи 
всех звезд не всегда приезжают имен-
но лучшие из лучших. Задача НХЛ за-
ключается в том, чтобы обеспечить 
на них — ради зрительского инте-
реса — максимальный клубный ох-
ват, может быть, иногда жертвуя не-
которыми знаменитостями, если 
в заявку уже попал какой-то ее парт-
нер. На сей раз цель была достигну-
та следующим образом. All-Star Game 
в действительности являлась ми-
ни-турниром сборных четырех диви-
зионов лиги из трех матчей — двух 

полуфинальных и финального. Хок-
кей не классический, а тот, который 
в регулярном чемпионате использу-
ют в овертаймах — «три на три». При 
этом большая часть участников — 
32 — определялась самой НХЛ, кото-
рая отобрала по игроку из каждой ко-
манды лиги. Еще дюжину добавило 
зрительское голосование.

Так вот, среди девяти спортсме-
нов из России (а это, между прочим, 
пятая часть состава турнира) не ока-
залось никого, про кого можно было 
бы сказать, что свой статус он заслу-
жил лишь благодаря или регламен-
ту, или, допустим, исключительно 
прежним, а не актуальным заслу-
гам, былому флеру. Шестеркин и Ва-
силевский — фронтмены вратарско-
го цеха НХЛ минувшего пятилетия, 
Сорокин выглядит реальным пре-
тендентом на звание сильнейшего 
голкипера в текущем первенстве. 
Кучеров, Панарин и Капризов — ли-
деры своих клубов с восхитительной 
статистикой, Свечников и Тарасен-
ко — в числе лидеров. С Овечкиным 
все совсем просто: легенда, играю-
щая в 37 так, как и в 27. Именно о нем 
писали и говорили во время уикенда 
больше, чем об остальных.

Александру Овечкину в фина-
ле турнира сыграть не довелось: ко-
манда его дивизиона Метрополитен 
до него не добралась. В решающем 
матче сборная Атлантического диви-
зиона обыграла сборную Централь-
ного дивизиона — 7:5. А это значит, 
что победителями довелось стать Ни-
ките Кучерову и Андрею Василевско-
му (приз MVP, наиболее ценному иг-
року, достался их партнеру Мэттью 
Ткачуку из «Флориды»). Зато Овечкин 
блеснул до финала.

Организаторам All-Star Game при-
шла в голову шикарная мысль объе-
динить в этом шоу российского хок-
кейного исполина с исполином 
канадским — Сидни Кросби из «Пит-
сбурга». Оба дебютировали в НХЛ 
одновременно, в 2005 году, оба все 
время соперничали друг с другом 
за право считаться крутейшим сре-
ди крутых. Во Флориде Овечкин 
и Кросби превратились в партнеров, 
конструирующих на льду изыскан-
ные комбинации, а в шоу, которое 
предшествовало турниру, придумав-
ших совсем уж неординарный трюк.

В списке «разогревочных» кон-
курсов фигурировал и традицион-
ный конкурс буллитов. Александр 
Овечкин и Сидни Кросби, два хок-
кейных идола, свой решили испол-
нить вдвоем. Вернее, все сначала 
думали, что вдвоем. Но тут на пло-
щадке возник третий игрок, совсем 
маленький. Им оказался четырех-
летний сын Овечкина Сергей, кото-
рый и отправил шайбу в сетку. Трюк 
был беспроигрышным: все судьи по-
ставили высшие оценки.

Алексей Доспехов

НХЛ

Девять звезд  
одного года
Очередной Матч звезд установил 
рекорд по присутствию игроков 
из России

Российский боец Федор Емель-
яненко закрыл свою выдающу-
юся карьеру поражением уже 
в первом раунде от Райана Бей-
дера. Они с американцем дра-
лись за титул чемпиона Bellator, 
второго по значимости промо-
ушена в смешанных единобор-
ствах (MMA) после UFC, в супер-
тяжелом весе. Победа Райана 
Бейдера, естественно, не мо-
гла отменить давно заработан-
ный проигравшим статус одной 
из главных икон сурового жанра.

ой в калифорнийском Ингл-
вуде подтвердил, что смешанным 
единоборствам жалость несвойст-
венна и даже со своими величай-
шими героями они иногда расста-
ются чрезвычайно жестоко. Федор 
Емельяненко выходил на этот пое-
динок под звучные аккорды из про-
славляющих его талант, его титу-
лы, его, императора MMA нулевых, 
шикарные победы воспоминаний 
других знаменитостей, пересекав-
шихся с ним на разных площадках 
или просто наслаждавшихся его да-
ром со стороны, не пробуя на себе. 
Он выходил на него кумиром, выну-
жденным в силу возраста (а 46 — это 
возраст даже не предельный, а за-
предельный для любого спортивно-
го вида) уйти на покой и решившим 
отблагодарить публику последним 
выступлением. Так выходят на про-
щальные концерты гениальные ди-
рижеры и певцы. Но их, дирижеров 

и певцов, прощание — это по опре-
делению всегда очередной, скорее 
всего, самый запоминающийся 
триумф. Иначе не может быть — так 
все устроено. И в этом смысле про-
щание феномена MMA получилось 
совершенно иным.

С Райаном Бейдером Федор Еме-
льяненко впервые столкнулся в 2019 
году, уже будучи ветераном. И тогда 
он проиграл ему за 35 секунд. Теперь 
матч продолжался немногим доль-
ше. Те, кто верил, будто, объявив 
о завершении карьеры, Емельянен-
ко в ее финале хотя бы на один ве-
чер вдруг обретет третью молодость, 
напоролись на гримасу реальности. 
Он открыл бой ударами в молоко, по-
том нарвался на попадание Бейдера 
справа и упал на настил.

Наверняка у людей, давно увле-
кающихся единоборствами, в эти 
секунды в памяти воскресали кар-
тинки примерно 20-летней дав-
ности. Находясь на пике, Федор 
Емельяненко не так уж редко ока-
зывался в подобных, с виду очень 
неприятных положениях, когда со-
перник сверху и вроде бы иници-
атива целиком и полностью при-
надлежит ему. Но штука в том, что 
эти положения для него никогда 
не были чем-то смертельно опас-
ным, он обязательно выкручивался 

из них, а бывало, именно в партере, 
формально защищаясь, сам прово-
дил шикарную контратаку, выходя 
на обрывающий поединок болевой 
прием.

В Инглвуде в этот особенный для 
Федора Емельяненко и всех, кому 
он дорог, день все было куда про-
заичнее. Чемпион Bellator дубасил 
его сверху кулаками, а претендент 
никак не мог придумать, как увер-
нуться от канонады. Официально 
с момента старта боя до его оста-
новки прошла половина раунда — 
две с половиной минуты. Но на са-
мом деле рефери Херб Дин, кажется, 
мог затормозить его раньше: вряд 
ли он не замечал очевидного. Но, 
не исключено, Дину, как и болель-
щикам, тоже безумно хотелось, что-
бы Емельяненко держался, не ухо-
дил как можно дольше.

А вскоре после остановки нача-
лась та часть шоу, которая имела 
ничуть не меньшее значение, чем 
сам поединок. В ней вместо уда-
ров и тейкдаунов были слова. Рай-
ан Бейдер, словно смущаясь того, 
что только что совершил, говорил 
о том, что Федор Емельяненко был 
когда-то его идолом и что у нынеш-
него его успеха «горько-сладкий» 
привкус. И Емельяненко тоже рас-
сказывал про двойственность ощу-
щений: с одной стороны, не полу-
чилось выступить так, как хотел, 
с другой — он все равно чувствует 
себя счастливым.

А в клетку к нему тем времен вы-
шел целый отряд звезд смешанных 
единоборств, в основном тяжелове-

сов, в основном уже бывших — Ройс 
Грейси, Чак Лидделл, Рэнди Кутюр, 
Марк Коулмен, Фрэнк Шемрок, Дэн 
Хендерсон, Мэтт Хьюз, Джош Бар-
нетт, Чейл Соннен. Имена и лица, 
прекрасно знакомые сотням ты-
сяч американцев. Каждый жал руку 
Емельяненко. И эти рукопожатия 
лишь подчеркивали его особенный 
статус, который есть мало у кого 
из отечественных спортсменов 
и которого уж точно нет ни у кого 
из отечественных спортсменов, 
не стремившихся, как Федор Еме-
льяненко, целенаправленно вы-
страивать из себя глобальный, для 
удобного заграничного пользова-
ния бренд: скорее наоборот, он всю 
жизнь был доволен своей абсолют-
ной «русскостью».

Впрочем, это были в то же вре-
мя не совсем его проводы из MMA. 
А вернее, совсем не проводы. В сме-
шанных единоборствах Федор Еме-
льяненко так или иначе будет при-
сутствовать благодаря созданной 
им в свое время команде бойцов, 
вошедшей в число сильнейших. 
В ней много отличных спортсме-
нов — таких, как, скажем, Анато-
лий Токов, который в рамках того 
же турнира в Инглвуде в борьбе 
проиграл поединок за чемпион-
ский титул в среднем весе (до 84 кг) 
Джонни Эблену, или Вадим Нем-
ков, чемпион Bellator в полутяже-
лом весе (до 93 кг), однажды уже 
расправившийся с Бейдером. Бла-
годаря им фамилия Емельяненко 
никуда из MMA не денется.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Федор Емельяненко ушел под ударами
Легендарный российский боец провел прощальный поединок

Мяч, забитый Гарри Кейном (в белой форме) в ворота «Манчестер Сити», позволил форварду 
«Тоттенхема» установить новый клубный рекорд результативности — 267 голов в официальных матчах  
ФОТО DAVID KLEIN / REUTERS
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Федор Емельяненко, несмотря 
на поражение от Райана 
Бейдера, сохранил за собой 
статус одной из главных икон 
смешанных единоборств  
ФОТО MASASHI HARA / GETTY IMAGES

Б

З

Чемпионаты и кубки европейских стран
Чемпионат Англии
22-й тур. «Эвертон»—«Арсенал» 1:0 (Тарковски, 60). «Брайтон»—«Борнмут» 1:0 (Митома, 87). «Манчестер 
Юнайтед»—«Кристал Пэлас» 2:1 (Фернандеш, 7 (пен.); Рашфорд, 62 — Шлупп, 76). «Вулверхэмптон»—
«Ливерпуль» 3:0 (Матип, 5 (автогол); Доусон, 12; Невеш, 71). «Ньюкасл»—«Вест-Хэм» 1:1 (Уилсон, 3 —
Пакета, 32). «Тоттенхем»—«Манчестер Сити» 1:0 (Кейн, 15). Положение команд. 1. «Арсенал» — 50 очков 
(после 20 матчей). 2. «Манчестер Сити» — 45 (21). 3. «Манчестер Юнайтед» — 42 (21). 4. «Ньюкасл» — 40 (21). 
5. «Тоттенхем» — 39 (22). 6. «Брайтон» — 34 (20). 

Чемпионат Испании
20-й тур. «Эльче»—«Вильярреал» 3:1 (Милья, 3, 45+3 (пен.), 52 (пен.) — Морено, 22). «Атлетико»—«Хетафе» 
1:1 (Корреа, 60 — Унал, 83 (пен.)). «Бетис»—«Сельта» 3:4 (Хуанми, 9; Каналес, 23; Фекир, 84 (пен.) — Ларсен, 
6; Вейга, 42. 56; Айду, 69). «Мальорка»—«Реал» 1:0 (Начо, 13 (автогол)). Положение команд. 1. «Бар-
селона» — 50 очков (после 19 матчей). 2. «Реал» — 45. 3. «Реал Сосьедад» — 39 (19). 4. «Атлетико» — 35. 
5. «Бетис» — 31. 6. «Вильярреал» — 31.

Матчи «Реал Сосьедад»—«Вальядолид», «Барселона»—«Севилья» завершились после подписания номера 
в печать.

Чемпионат Франции
22-й тур. ПСЖ—«Тулуза» 2:1 (Хакими, 38; Месси, 58 — ван ден Бомен, 20). «Ренн»—«Лилль» 1:3 (Гуири, 1 — 
Жегрова, 59; Кабелла, 85; Гомеш, 90+3). «Клермон»—«Монако» 0:2 (Марипан, 3; Эмболо, 13). «Брест»—
«Ланс» 1:1 (Ле Дуарон, 54 — Гради, 83). Положение команд. 1. ПСЖ — 54 очка. 2. «Марсель»— 46 (после 
21 матча). 3. «Ланс» — 46. 4. «Монако» — 44. 5. «Ренн» — 40. 6. «Лилль» — 38.

Матч «Марсель»—«Ницца» завершился после подписания номера в печать.

Чемпионат Италии
21-й тур. «Рома»—«Эмполи» 2:0 (Ибаньес, 2; Абрахам, 6). «Сассуоло»—«Аталанта» 1:0 (Лорьянте, 55). 
«Специя»—«Наполи» 0:3 (Кварацхелия, 47 (пен.); Осимхен, 68, 73). Положение команд. 1. «Наполи» — 
56 очков. 2. «Интер» — 40 (после 20 матчей). 3. «Рома» — 40. 4. «Лацио» — 38 (20). 5. «Аталанта» — 38. 
6. «Милан» — 38 (21).

Матч «Интер»—«Милан» завершился после подписания номера в печать.

Чемпионат Германии
19-й тур. «Боруссия» (Дортмунд)—«Фрайбург» 5:1 (Шлоттербек, 26; Адейеми, 48; Аллер, 51; Брандт, 69; 
Рейна, 82 — Хёлер, 45). «Унион»—«Майнц» 2:1 (Бехренс, 32; Сибачо, 84 — Ингвартсен, 78 (пен.)). «Кёльн»—
«Лейпциг» 0:0. «Вольфсбург»—«Бавария» 2:4 (Каминьский, 44; Сванберг, 81 — Коман, 9, 14; Мюллер, 19; 
Мусиала, 73). Положение команд. 1. «Бавария» — 40 очков. 2. «Унион» — 39. 3. «Боруссия» — 37. 4. «Лейп-
циг» — 36. 5. «Айнтрахт» — 35. 6. «Фрайбург» — 34.
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